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ИМЯ ВАШЕ - БЕССМЕРТНО
В будущем году, в 15-ю го-

довщину трагических событий
девятого апреля 1989 года, в
Тбилиси, перед зданием пар-
ламента страны откроется
мемориал, посвященный их
памяти. Решение об этом при-
нял Президент Грузии Эдуард
Шеварднадзе на состоявшей-
ся 29 июля встрече, на кото-
рой главе государства был
представлен разработанный
архитектором Вахтангом Да-
витая и скульптором Нодаром
Топурия проект мемориала.
“Памятник должен быть уста-
новлен”, - такова однозначная
позиция Президента Грузии.

Честь возвести памятник
решением жюри состоявше-
гося в 1999 году третьего кон-
курса выпала именно Вахтан-
гу Давитая и Нодару Топурия.
Среди примерно ста работ
архитекторов и скульпторов
жюри отобрало именно их
проект. Тогда же было выска-
зано мнение установить па-
мятник в саду имени Девято-

го апреля. Ознакомившись с
проектом, глава государства
категорически не поддержал
это мнение.

«Мемориал жертвам девя-
того апреля должен быть ус-
тановлен там, где произошла
эта трагедия – перед зданием
парламента. Именно там, в
том месте ждут его люди,
родные и близкие погибших,
вся страна», - заявил Прези-
дент Грузии, поручив мэрии го-
рода и Министерству финан-
сов изыскать возможности
для выполнения этого реше-
ния.

Эдуард Шеварднадзе так-
же одобрил разработанный
архитектором Вахтангом Да-
витая проект архитектурно-
художественной концепции
ворот столицы, в нем предус-
мотрено придать шоссе от
аэропорта до центра города
соответствующий его функ-
ции облик. Конкретно, соглас-
но проекту, следует изменить
фасады зданий, расположен-

ных вдоль трассы, построить
“Общественный центр”... Пре-
зидент Грузии высказал мне-
ние, что первоначально надо
начать проектирование одно-
го жилого дома как образца.
Затем по мере возможностей
поэтапно осуществить проект.

Эдуард Шеварднадзе под-
держал также мнение об ус-
тановлении в центре столицы
памятника царице Тамар – со-
вместной работы Элгуджи
Амашукели и Вахтанга Дави-
тая. По мнению Президента
Грузии, наиболее приемлемое
время для открытия этого па-
мятника – празднование трех-
тысячелетия государственно-
сти Грузии, ибо сама Тамар –
венец государственности.

На встрече рассматрива-
лись также связанные с сохра-
нением облика столицы воп-
росы.

Пресс-служба Президента
Грузии-Сакинформи

Экспертиза

КОГО НЕ УСТРАИВАЕТ «ФОРМУЛА БЕЙКЕРА»
Интервью с политологом Нугзаром МОЛОДИНАШВИЛИ

- На прошлой неделе парла-
мент, в конце концов, принял в
первом чтении вариант Закона
о выборах по «формуле Бейке-
ра». Хотя и тут не обошлось без
скандала: часть оппозицион-
ных и часть проправитель-
ственных фракций проголосо-
вали против или вовсе не уча-
ствовали в голосовании. В ито-
ге лидеры «Агордзинеба» и сам
Аслан Абашидзе не исключают,
что будут бойкотировать выбо-
ры. С другой стороны - ради-
кальная оппозиция обвиняет
часть проправительственных
фракций в сговоре против
«формулы Бейкера». Как же
простому смертному разоб-
раться во всех этих противо-
речиях?

- Никакого сговора со сторо-
ны правительственных фракций
против «формулы Бейкера» не
было. Скорее наоборот. Спорны-
ми были все выставленные ва-
рианты, так как оппозиция не
сумела согласовать свои пози-
ции. Сама «формула Бейкера»
сводится к простому принципу
разделения квот между прави-
тельством и оппозицией – пять
плюс девять, плюс председатель
от ОБСЕ. По какому принципу
будут распределены эти квоты,
кем будет представлена оппози-
ция, этот вопрос с Джеймсом
Бейкером не обсуждался. На-
пример, оппозиция вполне мог-
ла свои девять мест целиком
переадресовать неправитель-
ственным организациям.

Но оппозиционные партии не
сумели договориться и вынесли
на обсуждение парламента ва-
риант согласованный лишь с
семью фракциями. Параллель-
но, «Промышленники» предлага-
ли в рамках той же «формулы
Бейкера» свои собственные кри-
терии подбора оппозиционных
партий. В пику этому «Объеди-
ненные демократы» в течение
всего заседания вдалбливали

парламентариям, что только их
вариант полностью является
«бейкеровским». Но после голо-
сования оказалось, что кое-кто
из «союза семерых», а если быть
точнее - «Традиционалисты», под-
держал вариант «Промышленни-
ков». И это шокировало оппози-
цию.

Вообще, заседание парла-
мента шло под аккомпанемент
перебранки между разными оп-
позиционными партиями, вре-
менами подключались и пред-
ставители от Абхазии. Через
каждые десять минут выступал
лидер «демократов» Зураб Жва-
ния и требовал голосовать за
«принцип Бейкера», подразуме-
вая вариант «союза семерых». В
какой-то момент как будто наме-
тились точки и было соприкос-
новения, решено письменно
сформулировать новые предло-
жения, объявив перерыв на пол-
часа. Вернулись через полтора,
но опять с пустыми руками. На
этом фоне правительственные
фракции по большей части мол-
чали, а, выступая, просто фик-
сировали, что при таком разбро-
де им будет трудно кого-либо под-
держать. От этого «демократы»
совершенно потеряли контроль
над собой и начали обвинять

уже Президента в предатель-
стве чуть ли не всей западной
цивилизации.

- И, как говорят, после этого
Президент позвонил в парла-
мент, и это решило итог голосо-
вания...

- Да, говорили, что он, якобы,
звонил. Но выяснилось, что на
самом деле позвонили ему и в
панике уверяли, что правитель-
ственные фракции хотят прова-
лить «формулу Бейкера». Это
была явная ложь. Президент про-
сто подтвердил, что он поддер-
живает этот принцип, который,
повторяю, сводится к разделе-
нию квот между правитель-
ством и оппозицией. Если это
не так и если оппозиция еще во
время визита г-на Бейкера со-
гласовала с ним, как заполнить
свои девять мест, то интересно
знать, о чем договаривались оп-
позиционные партии все после-
дующие недели, о чем спорили?
Более того: радикальная оппози-
ция сама старается игнориро-
вать один из основных пунктов
этой формулы – принятие реше-
ния двумя третями голосов.
Кстати, до этого сама оппозиция
предложила добавить в комис-
сию по одному месту для авто-
номных образований, что явно
выходит за рамки «формулы
Бейкера». Естественно, оно не
нашло поддержки, и радикалы
тут же стали обвинять прави-
тельственные фракции в игнори-
ровании прав автономий.

- И все же не все представи-
тели правительственных фрак-
ций проголосовали за закон.
Почему?

- Часть депутатов сочла, что
оппозиция их надувает, выстав-
ляя свой вариант закона чуть ли
не скрижалями Моисея. Часть
не захотела подчиниться беспар-
донному, ультимативному нажи-
му со стороны радикалов в ситу-
ации, когда в самой оппозиции
нет согласия.

Кстати, уже после голосова-
ния выяснилось, что никто тол-
ком не знает окончательного тек-
ста того варианта закона, за ко-
торый голосовали, и теперь при-
ходится восстанавливать карти-
ну по стенограмме выступлений.
Конкретно же, оппозиция выки-
нула из своего варианта один из
основных принципов Бейкера –
избиркомы принимают реше-
ние двумя третями голосов.
Если это подтвердится, то мож-
но сказать, что еще до выборов
совершена первая крупная по-
пытка фальсификации.

- Оппозиция заговорила об
энергетической экспансии Рос-
сии и недовольстве США энер-
гетической политикой Грузии.
Насколько реальна такая опас-
ность на фоне контракта с «Газ-
промом» и продажи акций
«AES-ТЭЛАСИ» российскому
РАО ЕЭС?

- Как говорят специалисты, у
AES возникли проблемы не кон-
кретно в Грузии, как это утверж-
дают его лоббисты, а во многих
филиалах, в том числе в высо-
коразвитых странах. После 11
сентября акции AES на бирже
постоянно падали. Я не понимаю
причем Правительство Грузии
если AES  продает свои акции
из-за своих собственных финан-
совых проблем...

- Лидеры оппозиции упрека-
ют министра энергетики в том,
что он не информирован об
этих процессах.

- Ну, допустим, информиро-
ван. Но министр не может гово-
рить обо всем, что узнает по не-
формальным каналам. Кстати,
вспомните, какой была реакция
у оппозиции, когда несколько
месяцев назад об этом загово-
рил Президент и первым сказал,
что у AES проблемы по всему
миру. Начали кричать, что Пре-
зидент все выдумывает, чтобы
дискредитировать авторитетное
предприятие. Но ведь об этом

уже тогда писалось и в мировой
прессе, и в странах СНГ.

Думаю, дело в другом. Изна-
чально неверно ставить вопрос
таким образом: что-то приемле-
мо, если это делают друзья, и
неприемлемо, если делают не-
други. Но вот мы оказались пе-
ред реальностью – друзья, аме-
риканская AES обанкротилась и
продает акции ТЭЛАСИ россий-
ской компании. А контракт-то в
свое время составлялся для дру-
зей и там такое понаписано, что
волосы дыбом встают. А кто этот
контракт готовил, кто занимал-
ся его юридическим обеспече-
нием? Нынешние радикал-оппо-
зиционеры, их «великие» юрис-
ты. Но что с них спросишь – они
уже преобразились и выдают
себя за новорожденных несмыш-
ленышей. Выход в том, чтобы
найти для американцев выгод-
ного для нас покупателя, или вы-
купить часть акций самим гру-
зинским бизнесменам, и Пре-
зидент уже заговорил об этом.
Посмотрим, что получится.

То же самое касается и кон-
тракта с «Газпромом». Очевидно,
одно – в ближайшие несколько
лет у Грузии не будет иного по-
ставщика газа, кроме России.
Мы и до этого полностью зави-
сели от российской «Итеры», и
все прекрасно знают, каким об-
разом «Итера» пользовалась
своим монопольным положени-
ем. Сейчас этой монополии уже
не будет, а нам выгодно иметь
не одного, а двух поставщиков
газа и вести сбалансированную
политику.

Главное, чтобы коммерческие
контракты не ущемляли наших
интересов и были взаимовыгод-
ны. Как говорит министр энерге-
тики Давид Мирцхулава, рыноч-
ное соглашение о стратегическом
сотрудничестве с российской
компанией «Газпром» не предус-
матривает никаких конкретных
договоров и тем более продажу

имущества магистрального газо-
провода, так как это запрещено
законом. Договоры будут подпи-
сываться потом по конкретным
проектам между коммерческими
сторонами. Что касается реакции
США, по словам Мирцхулава, Аген-
тство международного развития
США и Посольство США в Грузии
получали всю информацию сво-
евременно. Как я понял из ком-
ментария посла Ричарда Майлса,
он знаком с окончательным тек-
стом соглашения, считает его
менее опасным, чем изначаль-
ный вариант, предложенный рос-
сийской стороной, однако все же
призывает нас к бдительности. А
то, что «Газпрому» будет предос-
тавлено право принять участие в
тендере приватизации газового
сектора Грузии на равных услови-
ях с другими претендентами, это
же элементарная норма. Основ-
ными пунктами соглашения явля-
ются предоставление «Газпрому»
права поставлять природный газ
в Грузию и осуществлять его тран-
зит через территорию страны, ре-
ализовывать совместные проек-
ты и развивать научно-техничес-
кое и кадровое сотрудничество.

- Возможно, именно пункт о
транзите газа и вызывает воз-
мущение?

- А «Газпром» и без этого со-
глашения поставляет газ в Ар-
мению через Грузию. Что каса-
ется других стран региона, вряд
ли «Газпром» мог рассчитывать
на кого-нибудь, кроме Турции, но
все дело в том, что Турция отка-
зывается принимать российс-
кий газ даже через «Голубой по-
ток», и у нее даже дело дошло до
серьезного конфликта с «Газп-
ромом». Так что, вся эта шуми-
ха, просто предвыборная кампа-
ния оппозиции, которая делает
упор на недостаточную инфор-
мированность грузинской обще-
ственности.

Давид БЕРИДЗЕ

Сотрудничество

ВО ИМЯ МИРА И СТАБИЛЬНОСТИ
Вчера в Крцанисской Прави-

тельственной резиденции состо-
ялась торжественная церемония
передача Миссией ОБСЕ в Гру-
зии Государственному департа-
менту по охране Государствен-
ной границы Грузии гранта в
800000 долларов. Этот грант был
выделен Миссии ОБСЕ Прави-
тельством Соединенных Штатов
Америки. Во встрече приняли
участие руководитель Миссии
ОБСЕ в Грузии, Посол Жан-Ми-
шель Лакомб, Чрезвычайный и
Полномочный Посол США в Гру-
зии Ричард Майлс, председа-
тель Государственного департа-
мента по охране Государствен-
ной границы Грузии генерал-лей-
тенант Валерий Чхеидзе, руково-
дитель делегации Пограничной
полиции Германии Удо Бург-
хольдт и другие официальные
лица.

Открывая встречу, Жан-
Мишель ЛАКОМБ сказал:
- Мы начали мониторинг че-

ченского участка грузино-рос-
сийской границы в очень тяже-
лое время – это был разгар че-
ченской войны, и существовала
реальная опасность того, что кон-
фликт, который и сейчас еще не
разрешен, перекинется на терри-

торию Грузии. Пограничные силы
Грузии должны были со своей
стороны обеспечить безопас-
ность этого участка Государ-
ственной границы, что и было
сделано, несмотря на явный не-
достаток средств, материально-
технической базы и человечес-
кого фактора. Грузинские погра-
ничники обеспечивали безопас-
ность сотрудников Миссии ОБСЕ
в Грузии, что дало нам возмож-
ность нормального и планомер-
ного режима работы. Миссия
ОБСЕ заинтересована в разви-
тии и совершенствовании По-
граничных сил Грузии, их станов-
лении на уровне европейских и
мировых стандартов. Для этого
мы намерены и впредь оказы-
вать грузинским пограничникам
материальную и иную помощь –
стабильность ситуации в Грузии
является одним из ключевых
факторов в обеспечении безо-
пасности на Кавказе в целом.

Ричард МАЙЛС:
- США принимают активное

участие в осуществлении раз-
личных международных про-
грамм, направленных на разви-
тие и становление Грузии как де-
мократического государства.
Американская сторона поддер-

живает и в будущем будет под-
держивать пограничное ведом-
ство Грузии, которое идет по пути
серьезных реформ. Цель рефор-
мирования – достижение уров-
ня мировых стандартов. Еще до
прибытия в Грузию я был инфор-
мирован о том, какую серьезную
работу ведет Миссия ОБСЕ в
этой стране, а также о всемер-
ной помощи, которую оказыва-
ют ей грузинские пограничники.
Был рад убедиться в этом.

Следует отметить, что пригра-
ничные районы Грузии представ-
ляют собой опасные участки в
плане сложности рельефа и того
факта, что население этих райо-
нов в большинстве имеет на ру-
ках оружие. Тем значительнее
выглядит работа Миссии ОБСЕ
в Грузии, которая ведется при
активном сотрудничестве с По-
граничными силами Грузии.

Валерий ЧХЕИДЗЕ:
- Сегодня – очень знамена-

тельный день, поскольку здесь
находятся представители почти
всех стран, которые оказывают
помощь и поддержку нашему го-
сударству на путях его развития
и становления.

Хочу отметить, что в период,
когда Миссия ОБСЕ начала мо-

ниторинг чеченского участка Го-
сударственной границы, суще-
ствовали определенные силы,
которые были весьма заинтере-
сованы в распространении че-
ченского конфликта на нашу тер-
риторию. Грузии было бы очень
трудно справиться с ситуацией
в одиночку. И поэтому работа
Миссии ОБСЕ в Грузии имела
важное значение. Кстати, ре-
зультаты нашего сотрудничества
с этой международной органи-
зацией являет собой классичес-
кий пример того, как можно пре-
дотвратить возникновение кон-
фликтов. Если, конечно, в этом
есть заинтересованность. Неоце-
нимой оказалась и помощь на-
ших зарубежных друзей, кото-
рые поддержали молодые По-
граничные силы Грузии. И сей-
час еще опасность «переброски»
военных действий из Чечни в
Грузию все еще существует. В
этих сложнейших условиях Мис-
сия ОБСЕ в Грузии продолжает
осуществлять мониторинг грузи-
но-российского участка границы
– на ингушском и дагестанском
направлениях. Мы благодарны
Миссии ОБСЕ, нашим амери-
канским, немецким коллегам за
помощь, которую они оказывают

Пограничному департаменту Гру-
зии.

На встрече было подчеркну-
то, что грант в 800000 долларов
будет передан Пограничному де-
партаменту Грузии в виде мате-
риально-технической помощи, в
которую войдут транспортные

средства, обмундирование, по-
левая экипировочная атрибуция,
сухой паек и многое другое. Все
это будет распределено между
частями, обеспечивающими
безопасность Миссии ОБСЕ в
Грузии.

Наталья ФЕДОРОВА

США и СССР. Власть
стереотипов
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сегодня в мире
Точка зрения

США и СССР. Власть стереотипов
Федор Бурлацкий, президент Научного совета по политологии Российской академии наук, известный ученый

и публицист, автор многих книг. В прошлом - советник советских лидеров - Никиты Хрущева и Михаила Горбачева

- Какие стереотипы в отно-
шении США были у советско-
го руководства?

- Прежде всего, США счи-
тались главным противни-
ком. Здесь перемешались
две вещи. С одной стороны,
идеологическая: в США - ка-
питализм, в СССР - комму-
низм, США - главное государ-
ство, защищающее устарев-
шую капиталистическую сис-
тему, а СССР - главное госу-
дарство, которое отстаивает
передовую социалистичес-
кую систему. Но на это накла-
дывалась куда более сильная
идея - борьба двух сверхдер-
жав. Когда Советский Союз
обрел достаточный ракетно-
ядерный потенциал, он стал
разговаривать с США на рав-
ных. И все стереотипы нахо-
дились в русле нашего супер-
державия и оценки американ-
ского супердержавия. Решал-
ся вопрос: кто будет коман-
довать миром.

Этот стереотип сохранил-
ся до сих пор. Ныне Владимир
Путин представляет Россию,
если не как супердержаву, а
как государство, обладающее
огромным ядерным потенци-
алом, которое может, если не
на равных, но все-таки вме-
шиваться в дела всего чело-
вечества, в особенности,
если Америка производит
действия, которые не согла-
сованы с Россией.

Надо иметь в  виду, что
Хрущев и его поколение ру-
ководителей выросли в ста-
линское время. Они прекрас-
но помнили, как после окон-
чания Второй Мировой войны
три лидера - Рузвельт, Сталин 
и Черчилль -  разделили мир.
И Советскому Союзу по это-
му разделу досталось все от
Одера до Янцзы. Крепко засе-
ло в сознании, что это резуль-
тат наших побед и чудовищ-
ных потерь в войне. Эти тер-
ритории - законный приз, и в
этом регионе СССР может
делать все что угодно. Суще-
ствовало убеждение, что
Америка не тронет нас, что-
бы мы не делали внутри сво-
его лагеря. Афганистан стал
выходом за пределы этой
зоны - это уже было проявле-
ние сверхсупердержавия.

Другой стереотип связан с
представлением о самой

Америке. Это держава, кото-
рая во всем мире насаждает
образ жизни, свою модель
демократии, свободы, рын-
ка... В 1960 году было впервые
заявлено, что Америка - это
мировой жандарм. Этот те-
зис постоянно повторялся.
Когда Америка начала войну
против Ирака, этот стереотип
вновь ожил. Отсюда и реак-
ция Президента Путина. Он
пытался остановить военную
акцию против Ирака. Хотя
Ирак давно перестал быть
нашим другом, он должен
нам восемь миллиардов, а
Саддам Хуссейн расстрелял
не только всех демократов,
но и всех коммунистов. Суще-
ствует также убеждение, что
Америка все время преследу-
ет только экономические
цели.

- И насколько  подобные
стереотипы соответствуют
действительности?

- Корейская война, война
во Вьетнаме и особенно Ка-
рибский кризис показали, что
советские руководители
очень плохо понимали, что из
себя представляет американ-
ская политика. Сталин не ве-
рил, что американцы решат-
ся принять участие в войне в
Корее. Он был убежден, что с
помощью китайцев удастся
очень быстро захватить Юж-
ную Корею и дело с концом!

Хрущев сильно ошибался
относительно США. Он думал,
что Америка так сильно боит-
ся ядерной войны, что если мы
тайно установим ракеты на
Кубе и успеем привести их в
боевую готовность, то Амери-
ка это проглотит. Это была
очень серьезная ошибка, ко-
торая чуть было не сыграла
трагическую роль для всего
человечества. Конечно, Аме-
рика не могла смириться с
тем, что ядерный пистолет
будет у ее виска.

Горбачев тоже допустил
очень много ошибок из-за
своих представлений о США.
Когда он распускал Варшавс-
кий договор, он был убежден,
что американцы распустят
НАТО. Когда он начинал эко-
номические реформы, он
считал, что американцы ока-
жут нам огромное содей-
ствие. Надо сказать. что не-
которые заявления ответ-
ственных лиц, в частности
экс-президента США Никсона,
подтверждали эту иллюзию.
Никсон, помнится, говорил,
что американцы смогут выде-
лить около 500 миллиардов
долларов для осуществления
реформ в  России.

- Стереотипы касались
лишь внешней политики
США?

- Конечно, нет. Были опре-
деленные представления о
социальной структуре,  обра-
зе жизни, политических ин-
ститутах Соединенных Шта-
тов. Раньше был стереотип о
том, что белые угнетают чер-
ных. Со всех амвонов повто-
рялась сентенция, что «у нас
плохо, а у вас линчуют не-
гров». Популярен стереотип,
что Америкой руководят са-

мые богатые люди, которые
держат в кармане правитель-
ство, Конгресс и Сенат. Очень
медленно проникает в созна-
ние мысль, что Америкой, в
основном, управляет сред-
ний класс, хотя, конечно, вли-
яние крупного капитала здесь
достаточно значительно.

В России повелось считать
американцев людьми невы-
сокой культуры по сравнению
с русскими людьми, выросши-
ми на великих произведени-
ях искусства, которые имеют
великую историю и очень гор-
дятся ею. Американцы - про-
стые, технократы, вкалывают
с утра до ночи и жизни не ви-
дят. Культуру не любят, в те-
атры не ходят, читают мало.

А у американцев и раньше
проявлялось, а сейчас усили-
лось представление о рус-
ских, как о странной, непонят-
ной нации. Они думают о рус-
ской истории, как о полуази-
таской, непонятной истории,
где сплошные цари, крепост-

ничество, белые рабы. Аме-
риканцы думают: мы им дали
такие хорошие идеи - демок-
ратию, рынок, права челове-
ка, и во что они их преврати-
ли - в нищету, воровство...
Этот момент очень тревож-
ный, потому что обществен-
ное сознание в обоих странах
пошло ложным путем.

- Стереотипы имели лишь
негативный оттенок?

- И в СССР и в России было
восхищение Америкой и же-
лание догнать и превзойти
ее. Еще Сталин выдвинул
формулу, которая запала в
душу всему нашему поколе-
нию: соединить русский рево-
люционный размах с амери-
канской деловитостью. Ска-
чок, который сделала Амери-
ка в технологическом и эко-
номическом развитии всегда
стоял перед глазами у совет-
ских руководителей. Когда
Хрущев съездил в Америку,
то на закрытом заседании
президиума ЦК он заявил: «А
в Америке построен комму-
низм. Там все живут хорошо.
У всех есть дом, машина,
вклад в банке...». Мы были
шокированы. Но он настоял на
том, чтобы в программу
партии 1961 года включили
специальный раздел: догнать
и обогнать Америку не толь-
ко по уровню развития, но и
по уровню жизни.

Но в последние шесть-де-

сять лет усилилось течение
антиамериканизма. Оно по-
шло в связи с огромными раз-
рушениями, которые про-
изошли в нашей стране. До
сих пор едва ли не большин-
ство населения бывшего
СССР считает, что страна была
разрушена в результате дав-
ления США. До сих пор счита-
ется, что ВПК разрушался по
прямому заданию Америки,
что Америка сознательно
разрушала СССР, как сверх-
державу. И это сильно сказа-
лось во время военной кам-
пании против Ирака. Боль-
шинство экспертов, которые
выступали в СМИ, возвраща-
лись к старым стереотипам.
А некоторые даже намекали,
что сегодня Ирак, завтра -
Иран, а послезавтра - бывшие
советские республики.

- А что Вы можете сказать
об американских стереоти-
пах относительно СССР и
России?

- Когда я впервые приехал
сюда - более 20 лет назад -
существовало представле-
ние, что СССР - главная угро-
за для Америки, и что от СССР
можно ждать всего чего угод-
но, вплоть до ядерной атаки.
Президент Рейган прямо зая-
вил, что мы - дьяволы, кото-
рые ради коммунистической
идеологии готовы на все. Но
даже Сталин не готовил ядер-
ной войны против США. Он
побоялся вмешаться в Корей-
скую войну, побоялся распра-
виться с Тито, потому что знал
возможную реакцию США.
Сталин, конечно, был страш-
ным тираном, но не был дура-
ком.

Хрущев показался Амери-
ке правопреемником Стали-
на. Когда он завез ракеты на
Кубу, большинство американ-
цев ожидали ядерной атаки.
Но это было абсолютно не-
возможно. Хрущев и не ду-
мал об этом. Он хотел урав-
новесить силы, потому что в
Турции появилась американ-
ская ракетная база, которая
могла обстрелять Украину и
Москву.

Вообще о коммунистах в 
США думали очень плохо.
Точнее большинство амери-
канцев плохо относились к
коммунистической элите, а
не к простым людям.  Но сте-
реотип, что мы - люди с «вы-
вихнутыми мозгами», был
господствующим. Второй по-
пулярный стереотип, что все
русские - шпионы. Самый жи-
вучий стереотип - о российс-
ком экспансионизме. Даже в
школе преподавалось, что
Россия всегда стремилась к
расширению своих границ,
чтобы подмять Европу, проти-

востоять Западу... Сейчас этот
стереотип померк, но кое-
что, конечно, сохранилось.

Первый прорыв в отноше-
ниях был совершен при Хру-
щеве. Несмотря на Карибский
кризис, Хрущев вызвал боль-
шую симпатию. Даже когда он
стучал ботинком по трибуне
ООН, это показалось всем
смешным, но не вызвало зло-
бы. Это был нормальный че-
ловеческий жест - нахальный,
некультурный, но понятный. 
А во времена Горбачева про-
изошел перелом в американ-
ском сознании. Но тут по-
явился восторженный, но не-
серьезный стереотип, что
Россия в короткие сроки ста-
нет похожей на западные
страны - обретет демократи-
ческие институты, рыночную
экономику, создаст прилич-
ный уровень жизни... То есть
это был положительный сте-
реотип, но с неоправданными
ожиданиями. Особенно это
сильно сказалось в момент
подавления водевильного
путча 1991 года, который по-
считали в США новой демок-
ратической революцией. На
протяжении нескольких лет
Ельцина считали главной
опорной сваей демократиза-
ции России и главным гаран-
том против реставрации ком-
мунизма.

Но после 1993 года Ельцин
повернул в сторону привати-
зации в пользу бывшей ком-
мунистической и комсомоль-
ской элиты. И тут в Америке
начался обратный крен. Стали
считать, что в России все от-
вратительно, что приватиза-
ция - это воровство, что не-
известно откуда появились
миллиардеры-олигархи, кото-
рые ничего не производят и
тормозят процесс развития
экономики. Это правда, но
далеко не вся правда - все-
таки страна развивается в
правильном направлении,
хотя и с чудовищными издер-
жками.

Нужны большие програм-
мы по изменению представ-
лений друг о друге. Пройдет
несколько десятилетий, и
Россия встанет на ноги. Руко-
водителям двух стран стоит
думать о будущем и делать
все, чтобы не было рециди-
вов. При всех обстоятель-
ствах, США и Россия остают-
ся самыми мощными ракетно-
ядерными державами мира.
Именно эти страны могут
превратить нашу планету в
звездочку, на которой не бу-
дет никакой жизни, о чем еще
в 1960-е годы предупреждал
Президент Джон Кеннеди.

Washington ProFile

По дроб нос ти

УКРАИНА СЕГОДНЯ

В Ялте под председатель-
ством премьер-министра
Украины Виктора Янукови-
ча и главы Правительства
Российской Федерации
Михаила Касьянова состоя-
лось IX внеочередное засе-
дание Украинско-российс-
кой комиссии по сотрудни-
честву.

Были рассмотрены воп-
росы торгово-экономичес-
ких отношений, сотрудниче-
ство в топливно-энергети-
ческой и военно-техничес-
кой областях.

Стороны констатировали
активизацию в торгово-эко-
номической сфере, под-
тверждением чего является
взаимное увеличение объе-
мов торговли как за счет эк-
спорта, так и импорта. В ча-
стности, за пять месяцев
2003 года взаимный товаро-
оборот, по сравнению с со-
ответствующим периодом
прошлого года, увеличился
на 30 процентов.

В ходе рассмотрения
вопросов сотрудничества в
топливно-энергетических
комплексах было договоре-
но до 30 августа завершить
прединвестиционную фазу
создания Международного
консорциума по управле-
нию и развитию газотранс-
портной системы Украины.

Украинская сторона под-
готовила также к подписа-
нию проект межправитель-
ственного Соглашения о

транзите нефти
территорией Ук-
раины. Российс-
кая делегация
предложила отло-
жить его до полу-
чения ответа о
транспортировке
российской не-
фти по маршруту
Броды-Одесса в
направлении тер-
минала «Южный»,
хотя украинская
сторона проин-
формировала о
возможном под-
ключении с этой

целью других транспортных
систем.

К достижениям заседа-
ния можно отнести догово-
ренности относительно реа-
лизации проекта Ан-70, со-
гласно которым уже в бли-
жайшее время предполага-
ется восстановить общие
летные испытания этого са-
молета. Будет создана также

межгосударственная рабо-
чая группа по координации
работ программы Ан-70.

* * *
По информации первого

вице-премьера, министра
финансов Украины Николая
Азарова, темпы роста Вало-
вого Внутреннего продукта
в Украине за первое полуго-
дие текущего года состави-
ли 7,5 процента, что вдвое
превышает прошлогодние
показатели экономического

роста страны. Эти резуль-
таты достигнуты, главным
образом, за счет развития
внутреннего рынка, благо-
даря повышению платеж-
ной способности населе-
ния.

«Правительство погаси-
ло все социальные задол-
женности, выплатило зарп-
лату, повысило стипендии и
пенсии, на треть сократило
задолженность по так назы-
ваемым «чернобыльским»
социальным выплатам. За
шесть месяцев 2003 года
впервые в истории незави-
симой Украины бюджет
страны выполнялся на сто
процентов, а экономика по-
лучала нормальное бюд-
жетное финансирование, -
сказал первый вице-пре-
мьер-министр Украины.

Азаров подчеркнул, что
Украина завершила первое
полугодие с положитель-
ным сальдо внешней тор-
говли, и оборот превысил

16,6 миллиарда гривен
(один доллар США равен
5,32 гривны), что на 28,1 про-
цента больше, чем в про-
шлом году. Он сообщил так-
же, что процессы стабили-
зации экономики оказыва-
ли содействие росту прито-
ка в государство иностран-
ных инвестиций, которые
за первое полугодие воз-
росли на 25 процентов.

Посольство Украины
в Грузии

Пред упреждение

ÑØÀ ãîòîâèòñÿ ê ïîâòîðåíèþ ñîáûòèé 11 ñåíòÿáðÿ
Администрация США заяв-

ляет, что в ее распоряжении
есть информация о готовя-
щихся новых угонах пасса-
жирских авиалайнеров для
последующего совершения
терактов. Состояться такие
нападения должны в конце
лета.

Как сообщает The
Washington Post, сведения о
планах террористов были по-
лучены в процессе допросов

неназванных лидеров «Аль-
Каеды» и подтверждены из
других независимых источ-
ников, в частности, перехва-
тов телефонных перегово-
ров.

Сценарии предстоящих
нападений практически не
будут отличаться от событий
11 сентября 2001 года. Пред-
ставители министерства на-
циональной безопасности
утверждают, что все конк-

ретные данные будут тща-
тельно проверяться. Однако
пока не предполагается из-
менять индекс террористи-
ческой угрозы в стране. В на-
стоящий момент, согласно
принятой в США цветовой
градации, утвержден «оран-
жевый индекс».

Руководство и персонал
крупнейших авиаперевозчи-
ков оповещены о новых по-
тенциальных угрозах.

Чечня

АНТИТЕРРОРИСТИЧЕСКАЯ
ОПЕРАЦИЯ ЗАКОНЧИЛАСЬ?

Руководство
Реги ональным
о п е р а т и в н ы м
штабом по управ-
лению контртер-
рористическими
операциями на Се-
верном Кавказе 29
июля перешло от
ФСБ к МВД Рос-
сии. Представи-
тель штаба пол-
ковник Илья Ша-
балкин сообщил
информационно-
му агентству Ин-
терфакс, что ди-
ректор ФСБ Нико-
лай Патрушев и
министр внутрен-
них дел России Борис Грызлов
на главной военной базе «Хан-
кала» представили членам Ре-
гионального штаба их нового
начальника. На эту должность
назначен заместитель мини-
стра внутренних дел России,
контр-адмирал Юрий Маль-
цев. Он сменил на этом по-
сту генерал-полковника ФСБ
Анатолия Ежкова.

Напомним, что с первого
сентября 2003 года оператив-
ный штаб по управлению кон-
тртеррористическими опера-
циями на Северном Кавказе
возглавит министр внутрен-
них дел Борис Грызлов. Как со-
общило четвертого июля ин-
формационное аентство Ин-
терфакс, соответствующий
указ подписал Президент Рос-
сии Владимир Путин. Доку-
мент предусматривает так-
же, что региональным опера-
тивным штабом будет руко-

водить заместитель главы
МВД.

Добавим, что передача ру-
ководства операцией в Чеч-
не от ФСБ к МВД началась уже
первого июля.

Между тем, как пишет
Газета.Ru, на самом деле кон-
троль за действиями регио-
нального оперативного шта-
ба по-прежнему будет осуще-
ствлять ФСБ, которая ради
формального выполнения
указа Президента была вы-
нуждена срочно командиро-
вать в МВД на должность за-
местителя министра своего
офицера Мальцева. Издание
называет произошедшее «де-
тективом».

Официальный представи-
тель РОШ – офицер ФСБ Илья
Шабалкин – не счел нужным
объяснить журналистам, по-
чему вместо генерала назна-
чили контр-адмирала, пишет

издание. Попытка
«Газеты.Ru

самостоятельно
найти ответ на
этот вопрос приве-
ла к неожиданным
результатам. Выяс-
нились просто уди-
вительные вещи.
Во-первых, ни од-
ного упоминания
об этом контр-ад-
мирале нет ни в от-
крытых электрон-
ных архивах СМИ,
ни на официаль-
ных сайтах МВД
или ФСБ. Во-вто-
рых, в самом МВД
о замминистре

Мальцеве ровным счетом ни-
чего не знают. Не знают о нем
и в управлении МВД по Юж-
ному округу... В конце концов,
нам удалось получить от пред-
ставителя центрального аппа-
рата МВД следующее объясне-
ние в отношении Мальцева:
«Мы ничего о нем не знаем,
потому что он из ФСБ и толь-
ко что назначен замминист-
ра». В центре общественных
связей ФСБ предоставлять ин-
формацию о контр-адмирале,
прикомандированном, судя по
всему, к МВД, отказались, но
косвенно подтвердили, что
даже рядовым чекистам этот
человек хорошо знаком.
«Юрий Алексеевич является
замглавы МВД, вот туда и об-
ращайтесь», – заявил голос в
телефонной трубке, назвав
никому не известного замми-
нистра внутренних дел по от-
честву».

Перестрелка
в Саудовской Аравии

Шестеро мусульманских боевиков и двое полицейских
были убиты в Саудовской Аравии в результате перестрелки,
завязавшейся после того, как полиция окружила ферму в про-
винции аль-Кассим, на которой, по информации спецслужб,
скрывались террористы, сообщает BBC News.

Прежде чем начать захват преступников, власти эвакуиро-
вали из здания женщин и детей. После этого террористам
было предложено сдаться, на что те ответили отказом. В ходе
штурма также получили ранения один боевик и восемь поли-
цейских.

В результате операции четыре человека были арестованы
по обвинению в укрывательстве преступников. Также было
конфисковано большое количество оружия и взрывчатки. Это
уже третья подобная операция саудовских властей с мая 2003,
когда в столице страны, Эр-Рияде, произошла серия взрывов,
в результате которых погибли 35 человек.

«Хусейн» оплакивает сыновей
В новом аудио-

обращении, припи-
сываемом бывше-
му иракскому лиде-
ру, оплакивается
гибель сыновей Ху-
сейна Удая и Кусая
и содержатся оче-
редные угрозы в
адрес США, сооб-
щает агентство
Associated Press во
вторник. Пленка,
третья за после-

дний месяц, была передана в эфире арабской телекомпании
«Аль-Арабия». Говорящий сообщает, что речь записана в июле
2003 года, однако точная дата не ясна. Сама запись отличается
плохим качеством, иногда нельзя разобрать целые фразы,
поэтому о принадлежности голоса говорить с уверенностью
пока сложно.

Речь начинается с цитаты из Корана. Затем говорящий на-
зывает Удая и Кусая, убитых при осаде частного дома в Мосу-
ле 22 июля, мучениками, погибшими во имя джихада. «Даже
если бы у Саддама Хусейна было сто детей помимо Удая и
Кусая, Саддам Хусейн пожертвовал бы ими так же,» - заявил
голос на пленке. «Я оплакиваю смерть Удая и Кусая и тех, кто
сражался рядом с ними. Они - гордость нации. Америка будет
побеждена,» - заключил предполагаемый Саддам Хусейн.

Последние аудиообращения Саддама Хусейна 23 и 14 июля
спецслужбы США признали подлинными. Таким образом, аме-
риканские власти признают, что свергнутый иракский лидер,
за информацию о местонахождении которого назначена на-
града в 25 миллионов долларов, все еще жив, добавляет аген-
тство.

Освобожден только
экипаж вертолета

Во вторник власти Судана освободили задержанных ранее
российских летчиков вертолета Ми-26Т, сообщает РИА «Но-
вости» со слов заместителя гендиректора авиакомпании «Вер-
тикаль-Т» Кирилла Аносова. «Экипаж вертолета находится в
резиденции российского посла в Хартуме. Все живы, здоро-
вы,» - добавил Аносов.

По данным гендиректора компании, экипаж вскоре будет
депортирован из Судана, а вертолет останется в стране до
прибытия нового экипажа. Однако, как подчеркнул Аносов,
«экипаж вертолета настаивает на том, чтобы оставаться в Су-
дане до тех пор, пока не прибудут сменщики», чтобы верто-
лет не перешел в распоряжение суданских властей.

Напомним, вертолет Ми-26Т, выполнявший гуманитарный
рейс ООН из России в Демократическую Республику Конго,
был задержан 21 июля 2003 года в суданском городе Эль-Фа-
шер в связи с подозрениями суданских властей в том, что
машина совершала посадки в контролируемых повстанцами
районах.

Берлускони желает России...
Прибывший в

Москву с официаль-
ным визитом пре-
мьер-министр Ита-
лии Сильвио Берлус-
кони пообещал сде-
лать все возможное,
чтобы Россия вступи-
ла во Всемирную тор-
говую организацию
до конца этого года,
сообщает РИА «Ново-
сти». «Уверен, что
вхождение России в
ВТО должно произой-
ти. Мы делаем все
возможное, чтобы
это произошло до конца этого года», - заявил Берлускони по
окончании встречи с Президентом РФ Владимиром Путиным.
Берлускони также выразил надежду, что в ходе визита Пре-
зидента Путина в Италию, который запланирован на ноябрь,
российский Президент сумеет встретиться с Папой Римским.
«Мы должны пытаться сделать все возможное, чтобы отноше-
ния между Русской Православной церковью и Римской като-
лической церковью продвигались вперед, шли к определен-
ной точке взаимопонимания, сотрудничества и близости», -
сказал глава итальянского правительства.

Французскую Ривьеру подожгли
«коктейлем Молотова»

Около 1700 пожарных во вторник приняли участие в ликви-
дации сильного пожара в районе французской Ривьеры, сооб-
щает Reuters. Жертвами огня уже стали трое туристов. Кро-
ме того пожар уничтожил около восьми гектаров лесных мас-
сивов. По версии местных властей, пожар, вынудивший мно-
гих отдыхающих покинуть свои дома, возник по вине поджи-
гателей. Быстрому распространению огня, возникшего в по-
недельник, способствуют сильные ветры. Для борьбы со сти-
хией пожарные используют самолеты и вертолеты. Власти
планируют начать расследование по факту возгорания, по-
скольку в одном из очагов стихии обнаружены бутылки с ос-
татками «коктейля Молотова». Президент Франции пообещал
вынести преступникам очень суровый приговор.

Контратака
правительственных войск

Прави тель -
ственные войска
Либерии объяви-
ли о начале кон-
трнаступления
после появления
информации о
захвате повстан-
цами второго по
величине города
страны - Бучана-
на, сообщает
BBC.

«Сейчас мы
сражаемся в

центре Бучанана. Бои идут нелегко, но наши люди наносят
ответные удары», - сообщил министр обороны Либерии. Пор-
товый город Бучанан был захвачен подразделениями Движе-
ния за демократию в Либерии в понедельник. Потеря Бучана-
на означает лишение выхода к морю для правительства, у
которого по-прежнему остается контроль над главным меж-
дународным аэропортом.

В то время как Model удалось захватить Бучанан, еще одна
повстанческая группировка - Объединенные либерийцы за мир
и демократию, заняла город Гбарнга. Столкновения отрядов
Lurd с правительственными силами происходят также и в
Монровии.





 

Н о в о с т и

Прямая речь

Когда померкнет манящий “свет” незаконных доходов...
Начальник Чрезвычайного легиона Министерства финан-

сов Грузии Нугзар Кахниаури немногим больше двух меся-
цев работает в этой должности, хотя, судя по статистическим
данным за шесть месяцев, по сравнению с аналогичным по-
казателем прошлого года, эффективность работы очевид-
на. Чем это обусловлено? Ужесточением внутреннего конт-
роля службы или появлением в последнее время новых
лиц в Чрезвычайном легионе? Хотя в одном из первых ин-
тервью Нугзар КАХНИАУРИ заявил журналистам, что не на-
мерен осуществлять кадровые изменения...

- Больше двух месяцев вы
руководите Чрезвычайным
легионом. Что изменилось в
его структуре и работе за
этот период?

- Самое важное новше-
ство, наблюдаемое в после-
днее время в Чрезвычайном
легионе, по моему мнению, в
изменении отношения к
делу. Думаю, легионеры осоз-
нают, что все мы вместе дол-
жны быть заинтересованы в
выявлении нарушений закона
в таможенной и налоговой
сферах и их пресечении, что
будет способствовать попол-
нению Государственного бюд-
жета. В Положении о Чрезвы-
чайном легионе написано, что
его обязанность – пресечение
нарушений закона в тамо-
женной и налоговой сферах.
Для выполнения намеченных
задач следовало ужесточить
работу, поэтому в Чрезвычай-
ном легионе пришлось осу-
ществить кадровые измене-
ния. Были заменены руково-
дители всех управлений и
отделений, эти службы воз-
главили люди, отличающиеся
более принципиальным под-
ходом к делу. Я неоднократ-
но говорил и сейчас повторю:
человек должен очень лю-
бить свою страну, чтобы от-
казаться от сделок, которых
нередко предлагают сотруд-
никам легиона. Таким обра-
зом, главное изменение, про-
изошедшее в последнее вре-
мя в нашей службе, это но-
вый подход к делу.

- Что означает “ужесточе-
ние” работы? Выходит, в пе-
риод работы предыдущего
руководителя в Чрезвычай-
ном легионе не проявили
строгость в отношении пра-
вонарушений? И конкретно,
как отразилось ужесточение
на полученных результатах?

- Не могу сказать о том, как
шла работа при предыдущем
руководстве легиона - имею

в виду весь руководящий со-
став, - поскольку в то время я
не работал в этом ведомстве.
Что касается конкретных ре-
зультатов, выявлено намного
больше правонарушений,
резко возросло количество
возбужденных в связи с этим
уголовных дел. Если пере-
смотреть статистические
данные, в различных сферах
мы выявили и пресекли в два-
три раза больше правонару-
шений, а в некоторых направ-
лениях - в пять-шесть раз
больше. Это вовсе не означа-
ет, что раньше не было таких
правонарушений, причем в
таком количестве, просто
сейчас увеличилось количе-
ство выявленных фактов, что
обусловлено ужесточением
работы. Я далек от мысли, что
у нас почти идеальное поло-
жение, но глубоко убежден,
что на сегодня ни одно долж-
ностное лицо Чрезвычайного
легиона не пойдет на сделку
с нарушителями закона.

- Выше вы отметили, что
работа Чрезвычайного леги-
она заметно улучшилась, это
отразилось и на соответству-
ющих показателях. Если
можно, расскажите об этом
конкретно...

- В последнее время уве-
личилось как количество воз-
бужденных уголовных дел,
так и выявленных админист-
ративных правонарушений. В
соответствии с этим возрос-
ли и отчисления в пользу Го-
сударственного бюджета, и
размер реально зачисленных
сумм. Чрезвычайным легио-
ном мобилизовано в бюджет
примерно шесть миллионов
лари, а в первой половине
года полностью начислено
почти десять миллионов
лари...

- Насколько результативна
смена кадров? Что конкрет-
но меняется от постоянной
ротации руководящих кад-

ров? Имею в виду не только
Чрезвычайный легион, но и
систему Министерства фи-
нансов в целом, где очень
часто меняются как первые
лица, так и руководители
среднего звена. Выходит те,
кто раньше занимал ответ-
ственные должности, были
бесталанными и недобросо-
вестными людьми? Тогда в
соответствии с какими кри-
териями их назначили на
должность?

- Хочу еще раз повторить,
что главное – отношение к
службе. На сегодня всеми без
исключения сотрудниками
Чрезвычайного легиона дви-
жет только одно – быть полез-
ными стране. К сожалению, в
настоящее время для некото-
рых “престижна” служба, ко-
торая приносит больший до-
ход.

- Согласен, только, вероят-
но, не вызывает сомнений,
что все это касается людей
определенной категории, но
ведь есть рядом с ними доб-
росовестные работники, для
которых защита интересов
Родины выше собственного
благополучия?

- По правде говоря, было
бы неправильно заняться
оценкой работы бывших со-
трудников Чрезвычайного
легиона, но, с моей точки зре-
ния, работа службы полнос-
тью зависит от того, какую
политику проводит её руко-
водитель. Исходя из этого, я
постарался пригласить в Чрез-
вычайный легион людей, ко-
торые, считаясь с моим кур-
сом, будут безоговорочно
выполнять поручения и ни в
коем случае не будут мирить-
ся с правонарушениями, а это
главное условие выявления и

пресечения про-
тивозаконных
действий.

- Фактически я
освещаю работу
Чрезвычайного
легиона в прессе
со дня его осно-
вания и за три
года ознакомил-
ся со многими
материалами по
выявленным его
сотрудниками
нарушениям за-

кона. Справедливости ради
следует отметить, что в боль-
шинстве установленных
случаев правонарушений
речь идет о мелких, торгую-
щих с рук  контрабандистах
или уклоняющихся от упла-
ты налогов лицах. Однако, по-
чему-то все избегают выяв-
ления и персонификации “ту-
зов”, т.н. “представителей
клановой мафии”, хотя они
почти не маскируют свою де-
ятельность?

- Вы в определённой мере
правы, хотя до конца согла-
ситься не могу. Называть же
конкретных лиц мы избегаем
не потому, что боимся, а по-
скольку для этого нет соответ-
ствующих доказательств. По
моему мнению, не существу-
ет больших и малых правона-
рушений, закон одинаково
строг по отношению ко всем.

- Тогда почему мы гово-
рим, что знаем, о ком идет
речь, на какие данные опира-
емся, утверждая это?

- Тот, кто так говорит, дол-
жен подтвердить свои обви-
нения.

- Разумеется, но факт и то,
что всем известно о суще-
ствовании подобных людей.
Возьмём, к примеру, контра-
банду – для ее притока в та-
ких масштабах требуются
очень влиятельные покрови-
тели...

- Ясно, что “кто-то” органи-
зует крупномасштабные
противозаконные действия,
поскольку “случайность” в
таком деле практически ис-
ключена, но указать на них и
доказать покровительство
совершению преступных
действий в условиях ныне
действующего законодатель-
ства очень трудно.

- Образно говоря, получа-
ется, что “сорную траву” мы
обрываем поверху, а корни
по-прежнему остаются в
земле и источая яд наруше-
ния закона продолжает тя-
нуться к “свету незаконных
доходов”. В чем выход?

- Необходимо ужесточе-
ние действующего законода-
тельства и администрирова-
ния. Не должно существовать
понятий “большого” и “мало-
го” преступлений. Все пре-
ступления должны быть нака-
зуемы с одинаковой соответ-
ствующей строгостью. По-
верьте, тогда сложившееся
незавидное положение зна-
чительно улучшится.

- Как известно, с первого
июля Чрезвычайный легион
получил оружие. Как это ска-
залось на работе?

- Так ставить вопрос не-
правильно, поскольку ору-
жие у легиона было со дня
его создания, но дело в
том, что предстояло прове-
дение ряда связанных с его
ношением и возможным ис-
пользованием процедур ка-
сательно права ношения,
соответствующей подго-
товки личного состава и
ряда других обстоятельств,
поэтому до сих пор мы ору-
жие сотрудникам не выда-
вали. В настоящее время
большинство из них уже
прошли учения по стрельбе
и вооруженными выполня-
ют служебные обязанности.
Однако, следует отметить,
что у нас еще нет необходи-
мого количества оружия.
Но, нужно сказать, пока со-
трудникам и не требова-
лось применять его и, дай
Бог, чтобы не потребовалось
в будущем.

В то же время есть еще
обстоятельство, на котором
хочу задержать ваше внима-
ние. В настоящее время лич-
ный состав Чрезвычайного
легиона всего 420 человек, из
которых 220 – сотрудники опе-
ративной службы. Поскольку
внешние границы Грузии, то
есть прилегающие к зонам
конфликтов территории, от-
куда осуществляется ввоз
контрабандных товаров, охра-
няются явно неудовлетвори-
тельно, численность опера-

тивной службы Чрезвычайно-
го легиона следует считать
недостаточной. Вместе с тем,
легион не располагает специ-
альными техническими сред-
ствами, которыми должна
быть оснащена полноценная
спецслужба. Потому и заост-
рил на этом недавно внима-
ние Президент Грузии. В част-
ности, он отметил, что в борь-
бе с правонарушениями в
экономической сфере долж-
ны активно участвовать мини-
стерства безопасности и
внутренних дел, как более
мощные, чем Чрезвычайный
легион, правоохранительные
структуры.

- Со дня создания Чрезвы-
чайного легиона речь идет о
его формировании в каче-
стве финансовой полиции, у
которой, помимо дознания,
будет и право проведения
следствия. В какой стадии
сейчас рассмотрение этого
вопроса?

- Вопрос представлен в
Парламент и в ближайшее
время станет предметом об-
суждения. Парламенту ре-
шать, наделять ли Чрезвычай-
ный легион правом проведе-
ния следствия.

Дело в том, что в настоя-
щее время с правонаруше-
ниями в экономической
сфере борются соответ-
ствующие подразделения
министерств безопасности и
внутренних дел, хотя ответ-
ственность перед Государ-
ственным бюджетом несёт
только Министерство фи-
нансов. Я не имею в виду,
что сотрудники какого-либо
министерства не хотят доб-
росовестно выполнять свои
обязанности, но, если дру-
гие ведомства имеют право
проведения следствия, поче-
му должен быть лишён его
Чрезвычайный легион, поче-
му он не может довести
дело до суда и отстаивать
там свои позиции? Поэтому,
если Чрезвычайный легион
увеличится на 150-200 чело-
век и получит право вести
следствие, это, по моему
мнению, будет на пользу об-
щему делу.

Отар ТУРАБЕЛИДЗЕ
Корр. Сакинформи

В ы бо р ы

УСПЕХ ВЫБОРОВ  ЗАВИСИТ
ОТ ПОЗИЦИИ ОБЩЕСТВЕННОСТИ

Интервью с членом Интерфракционной группы по подготовке
Избирательного кодекса, представителем парламентской фрак-
ции «Промышленность спасет Грузию», Вахтангом ХМАЛАДЗЕ

- В четверг Парламент Грузии
принял в первом чтении законо-
проект «О внесении изменений
и дополнений в Избирательный
кодекс Грузии». Что можно ска-
зать о новом варианте кодекса?
Какие новшества он содержит?

- Новый законопроект содер-
жит новые положения. В основ-
ном нововведения касаются тех-
нических, процедурных вопросов
- начиная с процесса регистрации
партий до составления протоко-
лов с результатами голосования.
Пересмотру подверглись практи-
чески все положения.

Но основные изменения, ес-
тественно, коснулись списков из-
бирателей. Как известно, львиная
доля различного рода фальсифи-
кации приходится на манипуля-
ции со списками. Согласно зако-
нопроекту, упраздняются так на-
зываемые удостоверения, предо-
ставляющие право на участие в
голосовании. Они предоставля-
лись избирателям в том случае,
если незадолго до выборов они по-
кидали место постоянного прожи-
вания. Нечестным избирателям
предоставлялись прекрасные ус-
ловия для закрутки «карусели» –
голосования во всех избиратель-
ных участках подряд. Кстати, для
искоренения этого незаконного
вида «голосования» введены пра-
вила маркировки.

Изменены правила голосова-
ния в военных частях. В проекте
закона сказано, что если в воен-
ной части будет не более пятиде-
сяти избирателей, то избиратель-
ный участок там открыт не будет.
Военнослужащие должны будут
голосовать в близлежащем изби-
рательном участке вместе с дру-
гими гражданами. Исключения
допущены только для военных ча-
стей, расположенных на границе -
и то, если поблизости нет изби-
рательного участка. В этом слу-
чае, по решению Окружной изби-
рательной комиссии, в частях бу-
дут открыты избирательные уча-
стки.

Хочу подчеркнуть, что голосо-
вание в военных частях будет под-
чинено правилам, которых будут
придерживаться все остальные
избирательные участки. Выборы
в частях будут открытыми и про-
зрачными.

Примерно так же будут голо-
совать избиратели, находящиеся
в стационарных лечебных учреж-
дениях. Избирательный участок
откроется, если число больных
будет превышать пятьдесят, в про-
тивном случае голосование будет
проведено с использованием пе-
реносного избирательного ящика.
Его использование допускается и
в отношении инвалидов, которые
не смогут придти на избиратель-
ные участки. Известно, что внуши-
тельная доля фальсификации
приходилась именно на этот вид
специального голосования - как
правило, переносной ящик посту-
пал в избирательный участок с ко-
личеством бюллетеней, намного
превышающим число избирате-
лей. Именно поэтому использова-
ние переносного ящика сейчас
резко ограничивается. В законо-
проекте отмечено, что, если коли-
чество избирателей этой катего-
рии, не превышает два процента
в каждом конкретном избиратель-
ном участке, то ни к одному из

них переносный ящик доставлен
не будет.

Несколько новшеств содержит
и сама процедура голосования.
Введены специальные правила,
при соблюдении которых возмож-
ность фальсификации в ходе го-
лосования резко ограничена. В за-
конопроекте пересмотрена и про-
цедура суммирования результа-
тов выборов по составленным
протоколам. Введены правила па-
раллельного подсчета голосов.

Наблюдатели, присутствую-
щие при голосовании, будут не
только проводить мониторинг
процесса, но и примут участие
подсчете голосов. В случае, если
наблюдатели зафиксируют какие-
либо нарушения, они незамедли-
тельно информируют об этом чле-
нов избирательных комиссии.
Причем, если заявления наблю-
дателей не будут учтены, они име-
ют право обратиться в вышестоя-
щую - Окружную - избирательную
комиссию, а затем и в суд.

Одним из преимуществ ново-
го Избирательного кодекса считаю
то, что в нем четко расписаны спо-
собы решения спорных вопросов.
Конкретизируется, какой именно
суд должен рассматривать отдель-
ные вопросы, кто из субъектов
имеет право подавать иск.

Немалое внимание уделено и
правилам комплектования изби-
рательных комиссий. Конечно,
основная часть этих правил зара-
ботает только после парламентс-
ких выборов.

- Вы сказали, что будут уп-
разднены удостоверения, предо-
ставляющие право на голосова-
ние. А что взамен?

- Избиратель должен голосо-
вать только в том избирательном
участке, к которому он прикреплен.
В другом участке, в списках кото-
рого он не значится, ему просто
укажут на дверь. На каждом из-
бирательном участке будет спи-
сок избирателей, который смогут
перепроверить представители
политических партий, а также об-
щественных организаций, имею-
щих статус наблюдателя при го-
лосовании.

- Проголосовав за проект но-
вого Избирательного кодекса, де-
путаты также поддержали в пер-
вом чтении и правила комплек-
тования Центризбиркома, так
называемую «формулу Бейке-
ра». В голосовании не приняли
участие только две фракции -
«Возрождение» и «Промышлен-
ность спасет Грузию». Причины
известны. Смогут ли промыш-
ленники договориться с колле-
гами из оппозиции?

- Считаю абсолютно естествен-
ным, когда при принятии какого-
либо закона есть его сторонники
и противники. Это норма, которая
регулирует процесс принятия за-
кона. После окончательного утвер-
ждения закона все обязаны под-
чиниться ему. После того, как
«формула Бейкера» будет приня-
та в окончательном варианте, мы,
в в свою очередь, будем обязаны
ее принять.

- Какие изменения были вне-
сены в проект нового Избиратель-
ного кодекса уже непосредствен-
но после первого чтения?

- В основном были устранены
технические погрешности. Напри-
мер, в проекте, представленном в

первом чтении, были альтерна-
тивные варианты формирования
избирательных комиссий. В ре-
зультате остался один вариант, уч-
тенный еще при первом чтении.
Был также откорректирован ряд
поставленных при рассмотрении
законопроекта вопросов.

Например, об обязательном
учете, кстати, еще до регистрации
кандидатов на выборы, некоторых
документов. Дело, в частности,
касается декларации об имуще-
ственном положении субъектов и
медицинской справки, свидетель-
ствующей о том, что кандидат не
наркоман... Вот эти моменты до-
бавлены в текст проекта, который
будет рассмотрен парламентом
во втором чтении.

Надо сказать, что новый Из-
бирательный кодекс создает воз-
можности для проведения про-
зрачных и корректных выборов, но
все останется только на бумаге,
если представители общественно-
сти и члены избирательных ко-
миссий не будут соблюдать тре-
бования закона.

- Что касается подкупа изби-
рателей...

- Подкуп избирателей считает-
ся уголовным преступлением.
Хотя, начиная с 1990 года, подоб-
ного рода обвинения не предъяв-
лялись никому. Проблема заклю-
чается в том, что крайне сложно
доказать виновность отдельной
партии в подкупе избирателей.
Это довольно сложный вопрос.

- Когда, согласно проекту, дол-
жны быть опубликованы списки
избирателей?

- До первого сентября. Но по-
скольку закон до сих пор не при-
нят, то к этому сроку уложиться
будет крайне сложно. Пожалуй, не-
возможно. Могут быть готовы
списки лишь некоторых избира-
тельных округов. Скорее всего,
полностью списки будут готовы к
концу сентября. Закон предусмат-
ривает незамедлительную публи-
кацию списков избирателей пос-
ле их подготовки: не позднее, как
за тридцать пять дней до голосо-
вания. Окончательное оглашение
перепроверенных и уточненных
списков станет возможным за не-
сколько дней до голосования.

- Почему ваша инициатива
электронного голосования не
имела успеха?

- Если бы парламент принял
закон об электронном голосова-
нии, то подобных проблем вокруг
всего процесса голосования не
возникло бы. Дело в том, что элек-
тронное голосование многих не
устроило, так как компьютер
нельзя подкупить. Свое нежела-
ние в задействовании электрон-
ной системы голосования  мно-
гие аргументировали отсутстви-
ем финансов. Считаю игнориро-
вание электронного голосования
не только ошибкой, но и мораль-
ным преступлением.

Софико МЕКРАВИШВИЛИ

Па ртии

«КАВКАЗЕЦ» ХОЧЕТ
ОБЪЕДИНИТЬ КАВКАЗ
В парламентских выборах 2003 года намерено принять учас-

тие политическое движение «Кавказец», созданное 29 августа
2000 года. Его руководителем и идейным вдохновителем которо-
го стал Мамука АРЕШИДЗЕ.

Досье «СГ». Мамука Арешид-
зе родился 27 ноября 1957 года.
Окончил Тбилисский театраль-
ный институт имени Шота Рус-
тавели по специальности - теат-
ральный режиссер. Работал в Те-
лерадиокорпорации Грузии, член
Парламента Грузии созыва 1995-
1999 годов – представлял Мтац-
миндский №1 избирательный
округ столицы Грузии, руководил
Координационной группой пар-
ламента по связям с народами
Кавказа. Политолог, эксперт по
кавказской проблематике.

- В политике вы не первый
день. Неужели ни одна из мно-
гочисленных партий не отвеча-
ет вашим политическим убеж-
дениям?

- Я надеюсь, что «Кавказец»
займет никем не занятую поли-
тическую нишу в грузинской по-
литике. Главная цель нашей орга-
низации - объединение Кавказа.
Дело в том, что, на мой взгляд,
ключи от решения кавказских
проблем лежат тут же, в регио-
не, а не в Москве или Вашингто-
не... Хотя, не спорю, и они име-
ют определенные рычаги воздей-
ствия.

Сказанное, возможно, пока-
жется утопичным – в течение
многих веков кавказцы не нахо-
дили общего языка, имели мес-
то конфликты, инспирирован-
ные по принципу «разделяй и
властвуй». Но, несмотря на это,
хочу напомнить - при царе Дави-
де Строителе Кавказ был силь-
ным именно потому, что суще-
ствовало не просто сильное Гру-
зинское царство – было, в пер-
вую очередь, Кавказское госу-
дарство. А в наше время Кавказ
получил статус определенной
геополитической единицы, тогда
как страны региона разъедине-
ны. Между тем, лучшая модель
развития региона - единое эко-
номическое пространство. Осо-
бенно важно это для Южного
Кавказа.

Мы собираемся перенять
опыт Европы, объединившихся
вокруг единой валютной систе-
мы. Наши страны потенциально
богаты, поэтому, полагаю, вмес-
то создания таможенных кордо-
нов между собой, стоит поду-
мать об единой экономической
планировке региона.

И, конечно, говоря о Кавказе,
невозможно не коснуться духов-
ного единства этносов, населя-
ющих его. Нас объединяет общая
история, ценности, традиции,
совершенно особая религиозная
мозаика. Все конфессии, име-
ющиеся у нас, я бы определил
как глубоко кавказские, с черта-
ми регионального характера.

Налицо прекрасный пример -
наш город Тбилиси, столица Кав-
каза. Он всегда был многонаци-
ональным, а отсюда и поликуль-
турным. Объединив Кавказ, на-
чав интеграционный процесс,
мы сможем добиться того, чего
не желают некоторые наши со-
седи – стабильности, политичес-
кого, экономического и культур-
ного расцвета, решения даже
таких запущенных конфликтов
как абхазский и карабахский.

В принципе, мы не являемся
инициаторами этой идеи. В XIX
веке осуществление этой идеи -

в разных формах – предлагали
Илья Чавчавадзе, Важа Пшаве-
ла, Мирза Фатали Ахундов, Ова-
нес Туманян... В конце концов,
мне бы хотелось напомнить
нашу новейшую историю: «Кав-
казский дом» Звиада Гамсахур-
диа, начавшую осуществляться
инициативу Эдуарда Шеварднад-
зе «За мирный Кавказ». Мы про-
должаем этот путь.

Впрочем, и нынешние «объе-
динители» Европы лишь реали-
зовали идею короля Франции
Генриха IV...

- Как конкретно вы собирае-
тесь осуществить интеграци-
онный процесс?

- Говорить о методах пока труд-
но. Для начала планируем созда-
ние Конгресса Кавказских наро-
дов - своего рода представитель-
ного органа всех этнических
групп региона. Предположитель-
но в него будут входить старей-
шины каждого из них, мнения
которых авторитетны для обще-
ства. Эти люди примут участие
в решении злободневных вопро-
сов.

Мало кто знает, что подобное
объединение существовало в
США в начале XIX века, под на-
званием «Совет бдительных». В
него входили двести лучших сы-
нов нации, по правам стоявшие
выше законодательной и испол-
нительной власти. Решения ста-
рейшин не будут окончательны-
ми, но общество обязательно
учтет их мнения.

Второй этап – создание Кав-
казского парламента. Мы, по
сути, хотим повторить путь со-
здания Европарламента. В Кав-
казский парламент войдут не
только представители стран,
расположенных в регионе, но и
других государств - в качестве
наблюдателей или в каком-либо
ином статусе. Например, пред-
ставители России, Турции, Ира-
на...

Наши соседи должны понять,
что нестабильный Кавказ не
может быть козырной картой в
их политической игре. Конфлик-
ты здесь бумерангом возвраща-
ется к ним самим.

Когда Россия не учла пози-
цию Эдуарда Шевардналзе по
Абхазии, именно тогда у нее са-
мой начались очень серьезные
проблемы с Чечней. Сколько лет
прошло, а война в Чечне не за-
кончена, в самой Москве продол-
жают взрываться дома, рестора-
ны, гибнут люди...

Если касаться экономичес-
кой методологии, представите-
ли европейских экономических
структур неоднократно говорили
нам о необходимости объеди-
нить экономический потенциал
Кавказа. Над этим проектом ра-
ботают сейчас серьезные специ-
алисты.

Необходимо найти и новые
подходы в изучении и урегули-
ровании конфликтов. Основной
проблемой здесь является абсо-
лютная дисгармония между та-
кими понятиями как конфликто-
логия, народная дипломатия и
«большая» политика. Все эти три
направления существуют само-
стоятельно и независимо друг от
друга. Думаю, для решения конк-
ретных проблем необходимо

объединить методы прикладной
конфликтологии и опыт народ-
ной дипломатии. В нашей орга-
низации есть люди, работавшие
над этими проблемами в тече-
ние многих лет. Поэтому наша
основная, пусть локальная, зада-
ча - достижение успехов в конф-
ликтных регионах Грузии: Цхин-
вальском регионе, Абхазии...

- У вас есть достаточное ко-
личество единомышленников?

- Начнем с того, что в самой
организации объединены 12
субъектов, четыре из них – объе-
диняют представителей диас-
пор: азербайджанскую, армянс-
кую, осетинскую и кистинскую.

Самая крупная из них - азер-
байджанская организация «Гру-
зия - моя родина». Что касается
потенциальных партнеров за
пределами Грузии, назвать их
пока не могу. Скажу лишь, что
они связаны с Кавказом, они ра-
ботают над транскавказскими
экономическими проектами.

Мы классическое центристс-
кое движение, у которого есть
конкретные цели и нет желания
вступать в политические конф-
ликты.

- Насколько верно выступать
на выборах под названием «Кав-
казец»?

- Мне кажется, это совершен-
но верно. Идея лежит на поверх-
ности, все предельно ясно. На-
звания некоторых партий прихо-
дится расшифровывать, к тому
же все они - социального направ-
ления.

Мы, в отличие от них, будем
заботиться в первую очередь
о духовности. На данном эта-
пе было бы демагогией гово-
рить о социальных проблемах
- о зарплатах, о пенсиях... Меж-
ду тем, мы не заметили как
нация потеряла свое лицо.
Если у страны не будет досто-
инства, она не сможет творить
историю.

- На поддержку каких соци-
альных слоев, на какой электо-
рат вы рассчитываете?

- В нашу политическую орга-
низацию входят сторонники как
экс-президента, так и нынешне-
го главы государства, левые, пра-
вые... Потому электорат разный.
В первую очередь мы рассчиты-
ваем набрать голоса в горных
районах, в конфликтных зонах.
Предполагаю, в круг наших изби-
рателей попадет и сельская ин-
теллигенция.

У Грузии есть потенциал со-
здавать мировую историю в
рамках Кавказа. Мы сделаем все
для того, чтобы эти возможнос-
ти проявились в полной мере.

Тина ЗВИАДАУРИ,
Студентка IV курса

факультета журналистики ТГУ

Правительство завершает
работу над секвестром

В среду правительство Грузии завершит работу над
законопроектом «О дополнениях и изменениях в Го-
сударственном бюджете 2003 года» и в этот же день
представит его на обсуждение парламенту. Об этом
в беседе с Интер-Пресс заявил заместитель Государ-
ственного министра Грузии Георгий Исакадзе.

По его словам, будет примет окончательное реше-
ние в связи с параметрами секвестра бюджета. Сей-
час министерство финансов проводит консультации
с Международным валютным фондом, уточняет от-
дельные цифры и представит Президенту «не прибли-
зительный, а согласованный с МВФ проект секвест-
ра». По утверждению заместителя Государственного
министра, речь идет об определенных МВФ парамет-
рах – общем дефиците в 135 миллионов лари и секве-
стре расходной части бюджета на 95,9 миллиона лари.

Заговор против Патриарха?

Представитель «Союза демократического возрож-
дения» Джонди Багатурия заявляет, что некоторые
политические партии и их подопечные готовят «гряз-
ный» заговор против Грузинской Православной цер-
кви и Католикоса-Патриарха Всея Грузии, Святейше-
го и Блаженнейшего Илии Второго, сообщает Прайм-
Ньюс.

Как сказал Багатурия во вторник на пресс-конфе-
ренции, год назад он встречался Католикосом-Патри-
архом Илией Вторым и сообщил ему о нескольких
провокациях, которые готовились против Патриархии.

По его словам, из достоверных источников он уз-
нал - какие политические силы устраивала дискре-
дитация Илии Второго и с какими суммами это было
связано. Багатурия отметил, что сейчас угрожают
лично Католикосу-Патриарху. Он не исключил, что
деятельность против церкви финансируется Фон-
дом Сороса, также как он финансирует движение
«Кмара!» и другие акции.

Абашидзе и «Возрождение»
обсудят вопрос возможного

бойкота выборов

Глава Автономной республики Аджария, лидер
«Союза демократического возрождения» Аслан Аба-
шидзе

совместно с членами своей партии обсудит в среду воп-
рос возможного бойкота назначенных на второе ноября
парламентских выборов, сообщает Прайм-Ньюс.

Презентация проекта
по реорганизации системы

здравоохранения

Презентация проекта «Развитие первичной систе-
мы здравоохранения» стоимостью в 50 миллионов
долларов США состоялась в Национальном центре
по управлению здравоохранением, сообщает кор-
респондент Прайм-Ньюс.

В презентации принимали участие министр тру-
да, здравоохранения и социальной защиты Амиран
Гамкрелидзе, представители Евросоюза, USAID,
Всемирного банка, правительств Великобритании
и Японии, являющихся донорами проекта. 20,3 мил-
лионов долларов из вышеуказанной суммы являют-
ся кредитом Всемирного банка, выданным на де-
сять лет под 0,75 процентов годовых, а 4,5 миллиона
будут выделены из госбюджета.

Остальная сумма предоставлена донорами в
виде гранта. Проект рассчитан на пять лет и предус-
матривает открытие амбулаторных клиник и стаци-
онаров практически во всех  регионах Грузии, осо-
бенно в труднодоступных регионах, внедрение но-
вейшей медицинской аппаратуры, учреждение ин-
ститута семейного врача, переподготовку медпер-
сонала, а также обеспечение информационной под-
держки, благодаря которой организаторы надеют-
ся вернуть доверие населения к грузинской систе-
ме здравоохранения.

Комиссия по помилованию
готовит новые списки

Комиссия по помилованию готовит новые списки
отбывающих наказание ветеранов войны. Об этом за-
явила Интер-Пресс омбудсмен Грузии Нана Девдари-
ани. По словам Народного защитника, в мае 2003 года
Президент Грузии подписал Акт о помиловании 250
заключенных ветеранов.

В список вошли заключенные, отбывшие более
половины срока. Согласно проекту о помиловании,
отбывающим наказание ветеранам срок заключе-
ния снижен на одну треть. Руководят Комиссией о
помиловании Народный защитник Нана Девдариа-
ни, заместитель секретаря Совета безопасности
Русудан Беридзе и депутат парламента Гия Карка-
рашвили.

 

В Тбилиси откроется
Еврейский дом

В Тбилиси откроется еще один культурно-благо-
творительный центр. По инициативе благотворитель-
ной организации американских евреев «Джойнт» в
столичном районе Авлвбар откроется Еврейский
дом, в котором объединятся все действующие еврей-
ские организации.

Как заявил Интер-Пресс координатор «Джойнта»
в Азербайджане и Армении Мэир Зизов, еврейс-
кие центры функционируют в Америке и Западной
Европе, на Кавказе же подобный проект осуществ-
ляется впервые. Этот проект будет способствовать
эффективности благотворительных, культурных и
гуманитарных программ. «Наряду с этим будет про-
исходить активная интеграция с евреями во всем
мире и установление тесных связей», - отметил
Зизов. Торжественная церемония открытия Еврей-
ского  дома состоится первого августа.





 

Этот заголовок не наш. Он
заимствован из «Белой книги
Абхазии – 1992-1993» (Москва,
1993 г.). Постановка вопроса, как
и статья под таким названием,
принадлежат Ю.Воронову, из-
давшему и отдельную такую бро-
шюру (т.н. «Экспресс-очерк») в
Гагра в 1993 году.

Ответов на поставленный
вопрос у Воронова несколько.
Один из них, в частности, весь-
ма глубокомысленный: «Итак, на
вопрос: «Абхазы, кто они?» мож-
но коротко ответить следующим
образом. Абхазы ни биологичес-
ки, ни исторически не отличают-
ся от других людей земли, со-
ставляя равноправную часть че-
ловеческого сообщества». Свое-
го рода ответом на поставленный
вопрос является и один из под-
заголовков названной брошюры:
«Абхазы - кровные родственни-
ки всех народов земли!». Но Во-
ронову все же приходится уточ-
нить круг родственников абха-
зов, которых он, естественно,
находит на Северном Кавказе,
исходя из их принадлежности к
потомкам носителей абхазо-
адыгского праязыка (III тысяче-
летие до н.э.) распавшегося на
три ветви (абхазы – убыхи – ады-
ги), т.е. на западнокавказские
языки, проявляющие родство с
восточнокавказскими языками,
создавая северокавказскую язы-
ковую семью или общность.

Однако обитание этой общно-
сти мыслится далеко не только
на Северном Кавказе. Ю.Воро-
нов пишет: «Как становится все
более очевидным, представите-
ли этой семьи в древности за-
нимали более обширную, чем те-
перь территорию». С одной сто-
роны, согласно Воронову, «род-
ство абхазо-адыгских языков с
хаттским, носители которого
обитали 4-5 тысяч лет назад в
Малой Азии», с другой «бли-
зость современных нахско-даге-
станских языков к вымершим
языкам хурритов и урартов, оби-
тавших 5-3 тысячелетия назад на
территории нынешнего Армянс-
кого нагорья и сопредельных рай-
онов Восточного Закавказья и
Переднего Востока», якобы сви-
детельствуют о том, что «севе-
рокавказские языки представля-
ют собой реликт некогда обшир-
ной языковой общности, суще-
ствовавшей... примерно 7 тысяч
лет назад и охватывавшей весь
Кавказ и обширные районы юж-
нее». Правда, Воронов апелиру-
ет к «оценкам специалистов», но
обобщения делает сам.

При этом Воронов расширя-
ет круг родственников, заглянув
и «в более глубокую историю аб-
хазо-адыгов», усматривая их род-
ственные связи во всем миро-
вом пространстве, так как при-
надлежность к северокавказс-
кой общности еще не значит
«кровное родство со всеми на-
родами земли». Об этом же сви-
детельствует «факт дальнего
родства (по происхождению)
между северокавказскими, си-
нотибетскими (китайский, тибет-
ский, восточно-гималайский и
др.) и енисейскими (кетский и
др.) языками, на основе чего ре-
конструирована сино-китайская
макросемья, включавшая боль-
шинство неностратических язы-
ков Старого Света и выявляющая
глубинное родство с индейски-
ми (калифорнийские и др.) язы-
ками субамериканского конти-
нента. Одновременно выявлены
языковые контакты (через запад-
ночадские языки) нахско-дагес-
танских языков с афроазийской
макросемьей, выводящей нас к
эпохе расообразования и мо-
менту проникновения «гомо са-
пиенс» с африканской прароди-
ны на Ближний Восток (около 30
тыс. лет назад), откуда пошло его
расселение в Европу, на Кавказ
и Восточную Азию». И все это и
многое такое говорится для по-
каза, чьими родственниками
были и есть абхазы.

Как говорится, дальше уже
некуда. А привести столь про-
странные выдержки нам при-
шлось не из-за их научной цен-
ности, а потому, что, видимо,
все это устраивает и нравится
абхазским сепаратистским ли-
дерам, коль скоро они включи-
ли статью Воронова в «Белую
книгу Абхазии». Многое они раз-
деляют и в «Истории Абхазии»
1991 г. издания (активным соав-
тором которой является Ю.Воро-
нов) и ныне цитируют в вышед-
шей в 2003 г. в Москве книге
Т.Шамба и А.Непрошина: «Абха-
зия. Правовые основы государ-
ственности и суверенитета».

Но любопытней всего являет-
ся то, что Ю.Воронов в поисках
родственников абхазов по всему
свету, забывает или упускает из
виду существование таковых со-
всем по-соседству, не только в
Закавказье, но собственно в Гру-
зии - в лице картвельского насе-
ления, в самом деле находивше-
гося в родстве с северокавказс-
кими народами и в особеннос-
ти с абхазами, из-за их принад-
лежности к древнейшей обще-
кавказской языковой общности,
а затем и глубоких корней исто-
рических судеб и ближайших
контактов в течение тысячеле-
тий. Хотя Ю.Воронову замолчать
до конца близость абхазов с гру-
зинами все же не удалось. На-
конец-то он вспоминает, что аб-
хазы (абазги, апсилы) жили не-
посредственно рядом с лазами,
т.е. картвельским племенем, но
не с VI в., как это получается у
него, а в самом деле с первых
веков н.э. (по Арриану), с тех пор,
когда вообще имеем первое упо-
минание этих племен. Воронов
признает даже установление по-
зднее родственных связей меж-
ду абхазами и мегрелами, но
чтобы исключить связь абхазов
с древним населением Запад-
ной Грузии и их отношение к Кол-
хидскому царству, он вовсе уп-
разднил это царство, «отнеся его
к числу исторических мифов»,
как «выдумку эпохи Лаврентия
Берия», пренебрегая при этом не
только свидетельствами исто-
рических источников, начиная с
Геродота, но и богатейшими ар-
хеологическими материалами.
Кстати, и в этом Воронову охот-
но поддакивает и абхазский ар-
хеолог С.Шамба, ныне активный
«политик». Да и не только С.Шам-

В глобальной сети Интернет, на веб-сайте «Абхазского ин-
ститута гуманитарных исследований» по адресу
www.kolhida.ru появилась статья «Некоторые особенности эт-
ногенеза: кто такие абхазы и грузины?». Пересказывать ее со-
держание нет смысла хотя бы потому, что гудаутские «ученые»
в очередной раз преподносят читателю «идеологически» выве-

ба следует за Вороновым и не
только в этом вопросе, а его «под-
ходами» пронизана вся назван-
ная выше «История Абхазии»
1991 года издания, в частности,
и в освещении вопросов этноге-
неза – во введении книги, при-
надлежащем В.Ардзинба и В.Чи-
рикба (здесь многие фразы про-
сто совпадают с вороновскими).

Что касается более ранней
абхазской историографии (Ш.И-
нал-ипа, З.Анчабадзе и др.), и она
в основном развивает теорию
родства абхазо-адыгов с древ-
нейшими народами Передней
Азии (исходя из гипотезы о тож-
дестве терминов кашки-абешла
и абешла-апшилы), и о широком
их распространении, но вовсе не
отрицает их родство с картвель-
ским этническим миром, исхо-
дя из признания иберийско-кав-
казской языковой общности, ка-
тегорически отвергаемой Воро-
новым.

При этом нельзя не отме-
тить, что в настоящее время, по
новейшим исследованиям, по-
ставлена под сомнение досто-
верность тождества терминов
абешла и апшилы, как и призна-
ние первоначального места рас-
селения хаттов в Малой Азии

(Г.Гиоргадзе), т.е. уходит почва из-
под ног приверженцев вышепри-
веденных теорий.

Но если все сказанное отно-
сится к области научных изыс-
каний и, естественно, может
стать предметом спора, есть
вопросы, относящиеся к более
позднему времени, разрешение
которых становится возможным
благодаря существованию впол-
не достоверных источников
(письменных, археологичес-
ких...). Хотя и тут требуются ком-
петентность и научная добросо-
вестность.

И все же, кем были и кто та-
кие абхазы, и что представляет
из себя Абхазия исторически и
в настоящее время?

Представим все это в ретрос-
пективе.

С 1992 года Абхазия - само-
провозглашенная «республика»,
фактически аннексированная
Россией территория, где распо-
лагаются российские военные
базы (еще с советских времен)
и, помимо этого, стоит т.н. «ми-
ротворческий» контингент (под
эгидой СНГ), призванный обес-
печивать безопасность в конф-
ликтной зоне. Фактически эти
«миротворческие» силы служат
сохранению сепаратистского ре-
жима, созданию для него грани-
цы по реке Ингури. Согласование
об их вводе в Абхазию было при-
нято после прекращения военных
действий. А сама война (1992-
1993 годы), хотя и являлась ре-
зультатом инспирированного
задолго до этого, в основном
извне, противостояния между
абхазами и грузинами, но фак-
тически против грузин действо-
вали российские вооруженные
силы, вместе с северокавказс-
кими «конфедератами» и хлы-
нувшими со всей России т.н.
«добровольцами». А абхазы со-
ставляли сравнительно малую
часть воюющих. В результате
войны из Абхазии было изгнано
чуть ли не все грузинское насе-
ление; на сегодня там остается
одна треть прежнего населения.

До войны Абхазия была авто-
номной советской социалисти-
ческий республикой в составе
Грузинской ССР – с 1931 года. До
этого она формально считалась
«договорной республикой», а в
1921 году, в течение нескольких
месяцев после советизации,
была объявлена и отдельной со-
ветской республикой, по требо-
ванию абхазских большевиков,
якобы для урегулирования «на-
циональных проблем». Однако
нелепость подобного ее статуса
вскоре стала очевидной даже
для самих абхазских большеви-
ков, и они отказались от него, хотя
этот прецедент (т.н. «независи-
мость») сепаратисты использу-
ют и поныне.

Абхазская АССР представля-
ла собой многонациональное го-
сударственное образование, где
большинство населения состав-
ляли грузины (47 процентов); аб-
хазы достигали лишь до 18 про-
центов. Остальные - русские, ар-
мяне, греки, украинцы... Несмот-
ря на сравнительно незначитель-
ный процент абхазов, они, как
«титульный народ», дающий на-
звание республике, пользова-
лись привилегиями.

Так что представляло собой
население Абхазии к 1921 году и
что представляет оно сегодня?

На сегодняшний день абхазы
- маленький народ (до войны аб-
хазское население автономной
республики равнялось 80-90 ты-
сячам человек) с национальным
самосознанием, самоназвани-
ем («апсуа»), с собственными
бытовыми традициями, культу-
рой... В советский период созда-
ются абхазская литература, на-
ука, отрасли искусства – театр,
хореография, изобразительное
искусство, функционируют теле-
видение, радио.

Правда, в ранний период аб-
хазская культура была связана
с грузинской и их быт, нравы
формировались в лоне грузинс-
кой культуры, и высшие слои
абхазского общества сохраняли
ее до позднего времени (Георгий
Шервашидзе и др.), но с конца
XIX века ощущается и сильное
влияние русской культуры, а зна-
чительная часть абхазов ис-
пользует в качестве второго язы-
ка (кроме родного) уже русский
язык, получает высшее образо-
вание в России. Но ныне интен-
сивный процесс русификации
ставит под вопрос существова-
ние абхазов как самобытного
народа, что им не угрожало при
проживании вместе с грузина-
ми в составе Грузии.

Генетически абхазы (апсуа)
частично адыгейского происхож-
дения (фамилии, оканчивающи-
еся на «ба» и «ипа»), частично -
грузинского (мегрельского) (фа-
милии с окончанием «ия»- «иа»,
или реже на «дзе»). Смешение
мегрельской этнической группы
с абхазско-адыгским населени-
ем является результатом исто-
рического процесса формирова-
ния абхазского народа. Сильные
импульсы создания националь-
ного самосознания абхазов и их
самоопределения дают о себе
знать после Февральской рево-
люции 1917 года и особенно пос-
ле Октябрьского переворота. На-
глядным показателем этого было
создание Абхазского Народного
совета и борьба за формирова-
ние собственного политическо-
го организма в период существо-
вания Грузинской демократичес-
кой республики, что, несмотря
на противоборство обществен-
ных сил различной ориентации,
завершилось победой идеи пре-
доставления Абхазии автоном-
ного статуса в составе Грузинс-
кой демократической республи-
ки. Что и отразилось в Консти-
туции 1921 года этой республи-
ки. Однако из-за аннексии Гру-

зии большевистской Россией,
осуществлению этой идеи тогда
не было суждено сбыться, хотя
это и являлось показателем са-
моопределения абхазов, и вся-
кий разговор об их самоопреде-
лении после этого, в связи с со-
бытиями 1992-1993 годов, явля-
ется фальшью. Образование
Абхазской Автономной Респуб-
лики в составе Грузинской ССР
стало результатом и показате-
лем реализации самоопределе-
ния абхазов как в политическом
отношении, так и в смысле при-
обретения ими признаков на-
ции. Однако этому процессу со-
путствовала весьма порочная и
болезненная тенденция, выра-
жавшаяся в осмыслении Абха-
зии республикой собственно аб-
хазов, несмотря на генетическую
смешанность самих абхазов и в
восприятии как бы «второстепен-
ным» населением, в первую оче-
редь, грузин и представителей
других национальностей по срав-
нению с привилегированными
абхазами (апсуа), что и привело
к сепаратизму на основе нацио-
нальной конфронтации.

Как было отмечено выше, се-
годняшние абхазы представляют
смесь этнических групп, с одной
стороны, адыгского, а с другой –
грузинского (мегрельского) про-
исхождения.

Когда же протекает их совме-
стное проживание и смешение?

Ниже будет показано, что ны-
нешнее собственно абхазское
(апсуа) население не является
древним. Оно состоит главным
образом из спустившихся с XV-
XVII вв. с Северного Кавказа эт-
нических групп, которые смеша-
лись с местным населением, в
этническом и культурном отно-
шении грузинским (включаю-
щим ранее переселившиеся
сюда не картвельские – абхазо-
адыгские элементы). Однако раз-
ница в том, что, если ранние по-
токи мигрантов были в основном
огрузинившимися в течение ве-
ков, новый поток, в условиях ос-
лабления и распада Грузинского
государства, оказался более
сильным для того, чтобы изме-
нить облик Абхазии, чему и со-
путствовало  смешение все в
больших масштабах грузинских
(мегрельских) этнических групп
с вновь прибывшим потоком.
Естественно, под влиянием это-
го мегрельского населения и во-
обще из-за близких контактов с
Мегрелией происходила адапта-
ция пришлых в местных услови-
ях.

Что касается абхазов мег-
рельского (грузинского) проис-
хождения, тоже принявших са-
моназвание «апсуа», их превра-
щение в абхазов происходило в
два этапа. Последний период
этого процесса совпадает с со-
ветским периодом, когда назы-
ваться «абхазом» значило - быть
привилегированным в «Абхазс-
кой» республике.

Более ранний этап превраще-
ния в абхазов мегрельского (гру-
зинского) населения попадает на
период царизма – прежде, когда
часть крестьянства Мегрелии,
пытаясь уйти от тяжелого бреме-
ни крепостного угнетения, нахо-
дила убежище в соседней Абха-
зии, где в этом отношении были
более льготные условия, а в осо-
бенности после махаджирства –
переходило в обезлюдненные
места, преимущественно в гор-
ные ущелья, т.е. заселение бо-
лее пригодных мест происходи-
ло русскими и представителями
других народов в целях колони-
зации, а грузинам (как и абха-
зам) здесь селиться запреща-
лось. Что же касается т.н. Самур-
закано (ныне Гальский район),
оно преимущественно было за-
селено мегрелами, и его терри-
ториальная принадлежность за-
висела от переменчивого успе-
ха в междоусобной борьбе меж-
ду владетельными князьями
Мегрелии и Абхазии; до присо-
единения к России ввиду господ-
ства здесь Мурзакана Шерва-
шидзе, этот край воспринимал-
ся как часть Абхазии и таковой
считался и в советский период.

Одним словом, наблюдение
за ходом исторического процес-
са и над абхазской ономастикой,
показывает, что в позднее сред-
невековье абхазский (апсуа) эт-
нос формируется в результате
смешения спустившейся с гор
абхазо-адыгской и местной (мег-
рельской) этнических групп.

В отношении этнического со-
става в Абхазии и в XIX веке мы
встречаемся с довольно неодно-
родной картиной: «апсуйский»
элемент адыгского происхожде-

ния, вместе с ставшими «апсуа»
грузинами (мегрелами) и соб-
ственно грузинами (мегрелами
и не мегрелами) составляют ос-
новное, местное ядро населения,
рядом с которым, в результате
колонизации края, появляется
русское, украинское, армянское,
греческое... население. Такую
Абхазию получила по наследству
советская власть и таковой она
осталась в последующем.

Ясное представление о соста-
ве населения некоторых селений
(общин) Абхазии 30-х годов XIX
века дают списки крещенных жи-
телей обоего пола этих селений
– Лыхны, Квитеули, Киндга, Та-
муш, Эшкиди, Шкацкали, в кото-
рых перечислены лица, бывшие
до крещения – «языческой веры»
либо «магометанской веры»,
иначе: «язычники» и «татары».
Большинство перечисленных
фамилий грузинские (мегрель-
ские), часть же абхазские (пре-
имущественно, ранее магомета-
не). Правда, эти списки включа-
ют только тех жителей селений,
которые приняли крещение, а об
остальных мы ничего не знаем,
но сама по себе представленная
здесь картина весьма примеча-
тельна для показа смешанного

характера населения этих мест.
Хотя все они считались абхаза-
ми. Разумеется, в этом отноше-
нии одинаковое положение было
не везде. В некоторых местах
Абхазии, особенно в горной по-
лосе, были чисто апсуйсские
села, местами - со смешанным
населением, в некоторых же –
мегрельские.

Такое разнообразие этничес-
кой картины было определено в
значительной мере теми усло-
виями, которые существовали в
позднесредневековую пору в Аб-
хазии. Каково было положение
ранее этого периода?

Абхазия XV-XVIII веков, по
грузинским и негрузинским ис-
торическим источникам, явля-
лась окраинным (северо-запад-
ным) владетельным княжеством
(самтавро) Западной Грузии, ко-
торое номинально зависело от
имеретинского царя, а факти-
чески периодически находилось
под властью владетельных кня-
зей (мтаваров) Мегрелии – Да-
диани, а время от времени до-
бивалось и самостоятельности,
как феодальная сеньория кня-
зей Шервашидзе, до того, пока
российское правительство не
упразднило это княжество (1864
год), так же, как и остальные кня-
жества Западной Грузии.

Для грузинского историка
Вахушти (XVIII века) Абхазия
была отдельной территориаль-
ной единицей, население кото-
рой («абхазы») говорили на сво-
ем языке, как и имели свои обы-
чаи. Согласно Сулхану-Саба Ор-
белиани, «абхаз» «говорил на
грузинском языке», что и вызва-
ло удивление Орбелиани (хотя он
упоминает его вместе с грузи-
нами). Таким же образом вос-
принимались абхазы итальянс-
кими миссионерами (Ламберти,
Кастелли...) и иностранными пу-
тешественниками (Шарден, Гюль-
денштедт...). По сведению турец-
кого чиновника Эвлия Челеби
(XVII в.) Абхазия была населен-
ным «абазами» краем, на погра-
ничной с Мегрелией территории
которого абазины (абхазы) гово-
рили и по-мегрельски.

Исходя из всех этих показа-
ний, абхазы («абаза») представ-
ляются почти полностью отчуж-
денными от грузин народностью.
С каких пор произошло подобное
отчуждение?

При освещении процесса по-
литического распада единой Гру-
зии в сочинении «ученых му-
жей», работающих при Вахтанге
VI («Ахали Картлис цховреба»),
после описания владений князя
Мегрелии Дадиани, сказано: «А
Абхазией до Джикети владел
Шарвашидзе. И этот Шарвашид-
зе не всем приказам (не во всем)
Дадиани подчинялся». В то же
время, тот же источник рассмат-
ривал Баграта VI (1466-1478 гг.)
как царя все еще единой Грузии,
который «владел Картли, Сомхи-
ти и подчинялись ему питиахши
Лоре, Кахети, Ширвана и Самц-
хе и простиралась его власть над
имерцами, одишцами, гурийца-
ми, абхазами, джиками, свана-
ми, горцами Кавказа». Правда,
все это было уже номинально,
но прежнюю картину все же от-
ражает.

В это же время в «Церковном
установлении» («Мцнеба сарджу-
ло») Антиохийского патриарха
Михаила для Западной Грузии
(1470-1474 годы) прямо сказано:
«Абхазы полностью отступились
от христианства, отошли от Хри-
стовой веры». Тот же факт в дар-
ственной грамоте Левана Дади-
ани (1611-1657 годы) Хобской
церкви изложен следующим об-
разом: «В данной блаженным
Дадиани Гуриели Самадавлой
грамоте Хобской церкви было
написано, что старая грамота
была испорчена и потеряна во
время, когда абхазы отступи-
лись от Бога и веры. И избрали
мы Иовакима, человека достой-
ного блаженства, посадили ката-
ликосом, т.к. абхазы извратили
веру и католикоство. Мы же с
помощью Христовой могилы и
с соизволения Иерусалимского
и Антиохийского патриарха Ми-
хаила восстановили крестом и
амфорой».

Столь крутой поворот в жиз-
ни Абхазии, который привел к
вынужденному перенесению в
XVI веке резиденции абхазского
католикоса из Бичвинта (Пицун-
ды) в Гелати (Кутаиси), надлежа-
щим образом освещен в грузин-
ской историографии (Н.Бердзе-
нишвили, Б.Ломинадзе). Это не
было результатом замещения
местного (прежнего) населения,
его истребления. Это непремен-

но отразилось бы в источниках
(сравним: «Вымерла Земо-Джа-
ва и обезлюдела из-за осетин»,
XVII век).

Спустившийся с Северного
Кавказа в Абхазию новый поток,
видимо, на этот раз занимает
не только предгорную, но и при-
морскую полосу и, естественно,
притесняет местное население,
что частично приводит к их сме-
шению, к изменению этническо-
го облика края – происходит об-
щая культурная деградация, об-
ращение в язычество, а затем,
с утверждением турецкого гос-
подства, омусульманивание ча-
сти жителей.

Какова была обстановка в
Абхазии в период, предшество-
вавший распаду Грузии (XV век)
и отчуждению абхазов?

В XII-XIV веках, по грузинским
источникам, Абхазия – одна из
органических краев Грузии, вы-
водимое откуда войско упоми-
нается среди войск из другие
краев Грузии. В частности, со-
гласно историку царицы Тамар –
автора «Истории и восхвале-
ния...», в параде войск по случаю
празднества у царицы, в войске
из Западной Грузии участвова-
ли: «Абхазы и сван-мегрел-гу-
рийцы, вместе с рачинцами-так-
верцами-мергветцами». Такая
же картина в смысле состава
грузинского войска дана в опи-
сании походов при царице Тамар
и царе Лаша-Георгии, у истори-
ков Басили Эзосмодзгвари и
Жамтаагмцерели.

Такое положение являлось
результатом пребывания Абха-
зии как органической части в
составе грузинской государ-
ственности во время единства
Грузии и ее мощи (X-XIII века).
Это был период интенсивного
строительства в Абхазии памят-
ников грузинской церковной и
светской архитектуры, создания
образцов грузинской письмен-
ности, которые полностью вытес-
нили следы ранее существующе-
го римско-византийского влия-
ния. В домашнем быту абхазы,
как и мегрелы и сваны, пользо-
вались своим языком (может
быть «абсарским»), но и офици-
альным государственным и цер-
ковным языком был грузинский
и письменность здесь была гру-
зинская. Естественно, в это вре-
мя Абхазия с ее населением
представляли собой грузинский
мир, однако «абхаз» восприни-
мался грузинами названием,
имеющим этническую специ-
фику. В этом отношении весь-
ма знаменательным является
сведение грузинского историка
Жамтаагмцерели (XVI век) о по-
ходе на Грузию султана Киасси-
дина, военачальником войск ко-
торого был назначен Шарвашид-
зе Дардин – родом «абхаз». То
обстоятельство, что военачаль-
ник Дардин был абхазом, подчер-
кивается в тексте дважды. Безус-
ловно, историку Жамтаагмцере-
ли хорошо было известно о су-
ществовании понятий «Всея Аб-
хазия» - в значении всей Запад-
ной Грузии и собственно Абхазия
– в узком понимании, как и со-
ответственно содержание слова
«абхазы», но указание на то, что
Дардин был абхазом, означает
его принадлежность к этому пле-
мени (народности). И это слово
воспринималось так не только в
XIII веке, но и ранее, в XI веке. В
этом отношении заслуживает
интерес наблюдение Н.Бердзе-
нишвили в связи с указанием
деятеля XI века Эфрема Мцире
в сочинении «Повествование об
обращении грузин...» о пребыва-
нии при византийском импера-
торском дворе некоего евнуха
Эвфрата, который был «родом
абхаз». На основании этого све-
дения, Н.Бердзенишвили заклю-
чает: «Абхазы в глазах грузин XI
века были отдельной народно-
стью («натесави»). А признаком
народности был язык».

Думаем, что в данном случае
весьма знаменательным явля-
ется подчеркнутое упоминание
в грузинских источниках имен-
но XI-XIV веков «абхазов» в каче-
стве отдельной народности («на-
тесави»), в то время, когда мощь
Грузинского государства достига-
ла кульминации, и иногда «Аб-
хазия» в широком понимании
означала даже всю Грузию. И то
обращает на себя внимание, что
грузинский писатель XI века,
передавая сведение ученого VI
века Прокопия Кесарийского о
событиях эпохи Юстиниана,
«абазгов» того времени называ-
ет «абхазами».

Однако, прежде чем коснем-
ся вопроса о взаимосвязи этих
названий, остановимся на язы-
ке тогдашних абхазов. Выше
было отмечено, что этим языком
был «апсарский» (возможно, то
же, что «апсуа»). Основанием
для этого служит сохранившее-
ся в грузинской исторической
традиции («Картлис цховреба»)
указание о существовании в эпо-
ху царицы Тамар такого языка,
на котором слово «Лаша» (вто-
рое имя, которым царица нарек-
ла своего первенца – Георгия)
означало «светоч», «излучаю-
щий». Во время Вахтанга VI, (ког-
да производилось редактирова-
ние «Картлис цховреба»), этим
языком посчитали «апсарский»
(примечание к тексту самого
Вахтанга VI). А на сегодняшний
день языком, на котором «Лаша»
означает «излучение», «свече-
ние» - является абхазский («ап-
суйсский»). Постольку же не ис-
ключена прямая связь абхазско-
го с «апсарским» языком, что
имеет довольно глубокие корни.

Появляется вопрос – что пред-
ставляло из себя в это время в
смысле состава само население
Абхазии, тогда как этот край по
всем признакам был грузинс-
ким, а «абхазы» в этническом
отношении (в узком смысле, по
крайней мере, частично) были и
негрузинского происхождения.
Разумеется, здесь в «абхазах»
подразумевается и присутствие
сильного элемента картвельско-
го (мегрельского, сванского) про-
исхождения, который создавал
и развивал грузинские культур-

ные традиции в Абхазии, но не
исключается и столь же сильное
(скорее, все более усиливающе-
еся) негрузинское население в
лице абхазско-адыгского элемен-
та, удельный вес которого все
возрастал в результате новых
потоков из гор, о чем уже гово-
рилось. И, если бы и в этот пе-
риод не был бы достаточно си-
лен этот элемент, то вряд ли
можно было представить по-
зднее (XV-XVII века) приобрете-
ние новыми потоками абхазо-
адыгского населения такого пре-
имущества и влияния над гру-
зинским элементом, которое
отразилось в источниках («Цер-
ковное установление» и др.).
Вполне естественно считать, что
спустившееся в новых условиях
население, усиливает осевшие
ранее родственные элементы и
придает краю отличающийся от
предыдущего облик, что про-
изошло не столько в результате
изгнания пришлым потоком гру-
зинского населения, сколько
вновь - их постепенным смеше-
нием. А все это подразумевает
наличие здесь и ранее абхазо-
адыгского элемента, что вполне
подтверждается источниками.

Еще один вопрос: кто были
предшественники абхазов вре-
мен единства Грузии? Согласно
грузинским источникам («Карт-
лис цховреба») – это те абхазы,
которые под главенством Леона
– «абхазского эристава», созда-
ют прежде Абхазское княжество,
а затем и «Абхазское царство»,

которое охватывало всю Запад-
ную Грузию, преимущественно с
грузинским населением, со сто-
лицей в Кутаиси, куда была пе-
ренесена из Анакопии резиден-
ция Леона. Естественно, это не
было насильственной акцией,
«завоеванием». Согласно «Карт-
лис цховреба», абхазский эрис-
тави (князь) Леон отложился от
византийцев и «завладел Эгри-
си и Апхазети» и лишь после
этого объявил себя царем, т.е.
фактически положил начало
объединению средневековой
(феодальной) Грузии, а готов-
ность неабхазского населения
Западной Грузии к мирному вос-
приятию этой акции, является
свидетельством существовав-
шей и ранее близости абхазско-
го и картвельского элементов и
готовности к теснейшему сосу-
ществованию в рамках одного
политического образования
(«царства»).

Кто были «абхазы» - по грузин-
ским источникам - этого и бо-
лее раннего периода, либо «абаз-
ги» и «апсилы» - по византийс-
ким. Об этом в специальной ли-
тературе имеются разногласия,
однако ясно лишь то, что они не
представляли непременно одно-
родную этническую массу - либо
картвельскую, либо абхазско-
адыгскую, хотя были готовы най-
ти общий язык. По Прокопию
Кесарийскому, в VI веке «Абаз-
гия» и «Апсилия» еще существо-
вали раздельно, и сама «Абаз-
гия» им представляется в двух
частях (княжествах). Следова-
тельно, полного племенного
единства у них еще не было. К
тому же, Прокопий отмечает, что
в более ранний период абазги и
апсилы были подданными ла-
зов. И по этим вопросам, как и о
том, кем были генетически абаз-
ги и апсилы, существует про-
странная литература, хотя и за-
частую разноречивая. Для нас
же важно то, как можно предста-
вить себе этнический состав
здешнего населения по упомяну-
тым источникам, с учетом ли-
тературы. К сожалению, прямых
свидетельств об этом у нас нет,
но весьма знаменательным яв-
ляется характеристика абазгов,
данная Прокопием: «Эти варва-
ры и до нашего времени покло-
няются рощам и лесам. Деревья
варвару, по какой-то наивности
представляются божествами».
Крещение абазгов Прокопий
приписывает императору Юсти-
ниану, который построил для них
христианский храм.

Трудно себе представить, что
к этому времени, характеризуе-
мые как «варвары» абазги были
грузинами, принявшими христи-
анство в столь поздний период,
т.к. обращение грузинского насе-
ления, в частности лазов, про-
изошло еще в IV веке и, между
прочим, вместе с ними прожи-
вавших рядом с ними и свана-
ми (миссимиянами) – апсилов.
Они же рассматривались род-
ственным племенем первых,
хотя язык их был иным.

Нарисованная Прокопием
картина несколько напоминает
описанную ранее Аррианом (II
век н.э.) ситуацию, хотя тогда
наряду с абазгами и апсилами,
имеющими свои княжества
(«царства»), упоминаются и са-
ниги и их княжество («царство»),
и все они подчинялись власти
поставленных Римом «царей». А
во время Прокопия саниги (ко-
торых большинство исследова-
телей считает занским либо
сванским племенем) отдельно
уже не упоминаются, и, как сле-
дует полагать, частично подразу-
меваются под абазгами, частич-
но - под апсилами. А в конечном
итоге, по-видимому, абазги рас-
пространяют свое название и на
апсилов и выступают к VIII веку
как абхазы – население Абхазс-
кого княжества, – которое объе-
диняет всю Западную Грузию,
именуемую «Абхазским цар-
ством».

Таким образом, и к этому вре-
мени название «абхазы» («абаз-
ги») являлось собирательным
именем, которое подразумева-
ет как элементы древнейшего
проживавшего на территории
Абхазии коренного картвельско-
го-занского либо сванского насе-
ления (тех же санигов), а также
периодически спускавшихся с
Северного Кавказа и обосновав-
шихся здесь абхазо-адыгских
этнических групп, претерпевших
адаптацию и в конечном итоге
приобщившихся к местной (гру-
зинской) культуре и к быту.

Правда, подтверждающих
процесс переселения абхазо-

адыгских этнических группа в
раннюю эпоху данных у нас мало,
однако они все же существуют.
Таковыми считаются, например,
сведения о появлении новых то-
понимов у анонимного автора V
века, опирающегося на Арриана
(II век). В частности, в «Старой
Лазике», где существовал город
Никопсия, к V веке («ныне» по
этому автору) упоминается река,
«называемая Псахапсис». Име-
ется его же указание о переиме-
новании реки Ахеунта в «Басис»,
как и о появлении названия «Тоб-
сида» - реки, существующей
между «Старой Лазикой» и Аха-
ией».

Эти названия, хотя и относят-
ся к крайней северо-западной
территории края, однако они
сами по себе являются показа-
телем появления именно арха-
ичных, не картвельских и не гре-
ческих топонимов – упоминание
того же «Псахапсис». Хотя боль-
шинство сохранившихся до сих
пор в Абхазии старых макрото-
понимов являются грузинскими
– Гагра, Цхуми (Сухуми), Бичвин-
та (Пицунда). Встречаются  и ран-
ние греческие топонимы – на-
пример, село «Сида» и речка под
этим названием около Гали. Что
касается существующих на сегод-
няшний день на территории Аб-
хазии абхазо-адыгских топони-
мов, они являются в основном
результатом поздней волны пе-
реселения этих этнических
групп, что неоднократно отмеча-
лось в литературе.

На основании всего вышеска-
занного картина этнической при-
надлежности и состава абхазов
и их места в грузинской государ-
ственности представляется сле-
дующим образом (на сей раз не
в ретроспективном рассмотре-
нии, а в смысле исторического
развития):

Упоминание абхазов, т.е. ап-
силов и абазгов древних римс-
ких и византийских источников
в северо-западной части Восточ-
ного Причерноморья (на нынеш-
ней территории Абхазии и не-
сколько выше) засвидетельство-
вано с рубежа старого и нового
летоисчисления, в местах про-
живания здесь в то время, либо
с более ранней эпохи колхских
племен (колы, кораксы, затем
саниги). С течением времени,
спустившееся абхазо-адыгское
население частично занимает
южные склоны Кавказских гор,
частично смешивается с мест-
ным населением прибрежной
полосы, приобщается к местной
культуре, становится активным
участником процесса формиро-
вания средневековой грузинской
государственности и вообще
жизни всей страны. Однако в
тяжелых условиях после мон-
гольского нашествия и усилив-
шегося потока с севера все но-
вых абхазско-адыгских этничес-
ких групп, происходит реанима-
ция успевших адаптироваться их
родственных элементов, возвра-
щение к язычеству, наблюдает-
ся деградация культурно-хозяй-
ственной жизни края, к чему
прибавилось после установле-
ния турецкого господства распро-
странение ислама среди части
населения. Со всем этим было
связано отчуждение абхазов,
образование отдельного владе-
тельного княжества и начало не-
скончаемых междоусобных рас-
прей с мегрельскими владете-
лями, происходивших с пере-
менным успехом. Что касается
этнических процессов, имело
место смешение местного насе-
ления, и в частности, мегрельс-
ких и частично сванских этни-
ческих групп с вновь спустивши-
мися потоками абхазо-адыгов,
но на сей раз с преимуществом
в силе, и по влиянию со стороны
последних, что и наложило свой
отпечаток на облик населения –
все это привело к формирова-
нию с конца XIX столетия имею-
щего собственное самосознание
маленького народа – абхазов (ап-
суа). Который после Февральс-
кой революции 1917 года, как об
этом уже говорилось, во время
существования Грузинской Де-
мократической республики, на
основании самоопределения,
достиг признания своего госу-
дарственного образования – в
виде автономии, что получило
свое дальнейшее оформление в
советский период.

Вышеприведенная точка зре-
ния о происхождении абхазов и
их расселении на нынешней тер-
ритории Абхазии вполне соот-
ветствует утвердившейся в гру-
зинской академической науке
позиции по данному вопросу,
начиная с Иванэ Джавахишви-
ли. Последний так уточняет свой
взгляд: «Абхазов я считаю род-
ственниками картвелов, но не
называю картвелами. Что каса-
ется мегрелов и сванов, и при-
бавлю также чанов, их действи-
тельно считаю картвелами и так
и называю». По мнению Джава-
хишвили абазги и абхазы были
одним и тем же племенем (на-
родностью). С.Джанашиа при-
надлежит фраза: «Собственно
абхазам, на большей части их
нынешней территории, предше-
ствовало картвельское населе-
ние – с одной стороны сванской
ветви, с другой – чано-мегрельс-
кой». Собственно абхазами
С.Джанашиа считал абазгов и
апсилов. Н.Бердзенишвили аб-
хазов генетически не считал кар-
твелами, но в культурно-истори-
ческом плане рассматривал их
как грузин. Он писал: «Абхазия в
культурно-историческом отно-
шении органическая часть Гру-
зии... Культурно-исторически
«абхаз» в Грузии был таким же
(но не более этого), как карти,
эри, кахи, месхи, джавахи, клар-
джи, шавши, эгри, свани, зани
и др.; либо как «кахетинец», «кар-
талинец», «гуриец», «мегрел»,
«имеретинец», «аджарец» и т.д.
Феодальная Грузия могла быть
только «грузинской», и абхаз
культурно-исторически был «гру-
зином» (картвелом)». И далее:
«Вступление абхазов в грузинс-
кий феодальный мир факт осо-
бого исторического значения; он,

безусловно, является свидетель-
ством активного и творческого
культурного сотрудничества этих
соседних родственных племен на
протяжении многих веков. И по-
ныне абхазы вместе с грузинс-
кими племенами Западной Гру-
зии создавали одну «страну»,
представляли один мир».

Н.Бердзенишвили также ука-
зывает на неоднородность насе-
ления Абхазии, подразумевая
как «сильную примесь» «мег-
рельского элемента», так и спус-
тившуюся с севера массу кавказ-
ских «родственников».

Согласно концепции Н.Берд-
зенишвили, насколько сильным
и высокоразвитым было грузин-
ское феодальное общество, ее
государственность, культура, на-
столько же легко было для Гру-
зии включение в свой состав и
огрузинивание («культурно-исто-
рически») связанных с ней исто-
рически племен (этносов) негру-
зинского происхождения. Тако-
выми были и абхазы.

На сегодняшний день в гру-
зинской историографии нет
единогласия об этнической при-
надлежности древних абхазов.
Часть исследователей, специ-
ально изучающая эту проблему
на протяжении многих лет, при-
держивается вышеприведенной
традиционной точки зрения.
Часть же считает древних абха-
зов картвельскими племенами,
а нынешних абхазов (апсуа) отож-
дествляет с мигрантами, спус-
тившимися с севера в основном
начиная с XVII века. Абхазские
же исследователи с древнейших
времен в абхазах усматривали
лишь абхазо-адыгское населе-
ние. Для представителей двух
последних противоположных
мнений одинаково неприемлем
тезис о «двухаборигенности»,
т.е. признание Абхазии родиной
как грузин, так и абхазов, что
вполне допускают представите-
ли традиционной грузинской
историографии. Часть грузинс-
ких исследователей не допуска-
ет мысли о формировании аб-
хазов в маленькую нацию, даже
в советский период, усматривая
в этом создание повода для се-
паратистов требовать отделения
Абхазии от Грузии.

На самом же деле формиро-
вание абхазов как народа и ма-
ленькой нации, хотя бы в резуль-
тате самоопределения к 20-м
годам ХХ века, напоминает судь-
бу тех малых народов Европы,
которые очутились в составе
современных европейских на-
ций, однако не растворились в
них, а сохранили свою самобыт-
ность и по мере создания своих
культурных ценностей преврати-
лись в «ассоциированные» наро-
ды либо нации.

Такое мнение, в частности,
высказано академиком Акаде-
мии наук РФ Сергеем Арутюно-
вым в книге «Народы и культу-
ры. Развитие и взаимодей-
ствие», под редакцией академи-
ка Ю.Бромлея (Москва, 1989 г.).
Автор при рассмотрении вопро-
са о путях развития разных эт-
нических общностей, пишет:
«Некоторые этнические общно-
сти нового времени продолжают
оставаться на уровне народно-
стей, но эти народности, не те-
ряя своей языковой и культур-
ной самобытности, бывают тес-
но ассоциированы с какой-либо
крупной нацией. Примером мо-
жет служить ассоциированность
уэльсцев с англичанами, бретон-
цев и эльзасцев с французами.
В этих случаях весьма характер-
но двуязычие значительной ча-
сти населения». Ниже говорит-
ся: «Отношения ассоциации не
обязательно должны заканчи-
ваться ассимиляцией; они мо-
гут прекратиться, если ассоци-
ированная ранее группа, разви-
вая высший эшелон своей куль-
туры, заменяет культурные ин-
ституты ассоциированного типа
на собственные. Так, существо-
вавшая в XIX – начале ХХ веков
ассоциация исландской народ-
ности с датской нацией или аб-
хазской народности с грузинской
нацией к середине ХХ века поте-
ряла свою актуализацию, и со-
ответствующие народности, раз-
вив собственные культурные
институты, переросли в неболь-
шие нации». Кроме этого, в со-
ставе одного государства подра-
зумевается и сосуществование
наций и ассоциированных с
ними народов либо наций – на-
пример, бретонцев и эльзасцев
во Франции...

Таким образом, формирова-
ние абхазов в народ и маленькую
нацию, после того как они приоб-
рели свои культурные ценности
(конец XIX – середина ХХ века) и в
то же время произошло их само-
определение, вовсе не подразуме-
вает обязательного получения
ими отдельной государственнос-
ти. Вполне естественным пред-
ставляется пребывание Абхазии
в составе Грузинского государства
в виде автономного образования
(той же автономной республики)
– исходя из исторических и со-
временных реалий (сосущество-
вание на протяжении многих ве-
ков, этническая смешанность на-
селения, значительный процент
смешанных семей – свыше 40
процентов...).

Мы можем разделить или не
разделить мнение С.Арутюнова
об «ассоциированности» абха-
зов с грузинами, но одно ясно,
что вся история Абхазии, общ-
ность исторических судеб грузин
и абхазов, рассмотренная в не-
искаженном виде, лишает вся-
кой почвы любые сепаратистс-
кие стремления и действия. Без
сомнения, Абхазия – это «общая
родина» как для абхазов, так и
для тамошних грузин, что в свое
время так и отмечал Илья Чав-
чавадзе, считая при этом Абха-
зию «землею абхазов и грузин».

Так что родственников абха-
зов следует искать не где-нибудь
по всему свету и не только на
Северном Кавказе, а и среди гру-
зин, т.к. они и кровно связаны
друг с другом и история у них
общая.

А все то, что происходит во
взаимоотношениях грузин и аб-
хазов сейчас – результат недо-
разумения или, скорее всего,
недомыслия, что на руку только
внешней силе, которая со своей
стороны тоже проявляет недо-
умение. Выход лишь один – все
должны обратиться к здравому
смыслу, и все станет на свои
места.

Эдишер
ХОШТАРИЯ-БРОССЕ
Академик АН Грузии

ренный наукообразный текст, направленный на оправдание
абхазского сепаратизма.

Так уж получилось, что буквально в те же дни в редакцию
«СГ» поступила статья академика АН Грузии Эдишера ХОШ-
ТАРИЯ-БРОССЕ, по сути, посвященная этой теме. Потому мы
и предлагаем ее вниманию читателей.

«АБХАЗЫ, КТО ОНИ?»
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КРЕДИТНЫЕ ЛИНИИ КАК ФАКТОР РАСТУЩЕГО ДОВЕРИЯ
Пять миллионов + полтора миллиона + четыре миллиона...

НАДЕЖНОЕ ПАРТНЕРСТВО

Эдвард Нассими – IEC (слева) и Элгуджа Силагадзе,
генеральный директор «Банка Грузии»: пока только подписи...

У Николая Хаджински – ЕВRR (слева) и Тариела Гвалия, генерального директора
«Тбилуниверсалбанка» после подписания соглашения – хорошее настроение

Кредитную линию в объе-
ме пяти миллионов долла-
ров сроком на 7 лет выде-
лила Международная фи-
нансовая корпорация – IFC
«Банку Грузии».

Как образцовый пример
использования ресурсов
IFC расценил ее открытие
Эдвард Нассими, регио-
нальный директор по стра-
нам Центральной и Восточ-
ной Европы Международ-
ной финансовой корпора-
ции. Он заявил, что «в лице
«Банка Грузии» мы имеем
надежного партнера».

В свою очередь, Влади-
мир Патеишвили, прези-
дент «Банка Грузии», счита-
ет, что заключенное согла-
шение стало отражением
лидирующих позиций воз-
главляемого им денежно-
кредитного учреждения на
финансовом рынке Грузии.

Новый займ будет ис-
пользован «Банком Грузии»
для расширения ипотечно-
го кредитования и финанси-
рования малого и среднего
бизнеса. В частности, выде-
ленные средства будут ис-
пользованы в целях закупки,

строительства или ремонта
и реставрации жилых до-
мов и небольших коммер-
ческих объектов.

Новый проект стал воз-
можен благодаря успешно-
му освоению трехмиллион-
ной кредитной линии, так-
же выделенной IFC «Банку
Грузии» три года назад. В ее
рамках было выдано 470
ипотечных займов. Это был
первый в Грузии опыт ис-
пользования кредитной ли-
нии для непосредственного
финансирования ипотеч-
ных займов. Проект содей-

ствовал развитию положи-
тельных тенденций на рын-
ке недвижимости Грузии.

Параллельно с кредитом
IFC правительство США про-
финансировало программу
технической помощи, кото-
рая была ориентирована на
усиление кредитной полити-
ки и процедур банка. Одно-
временно с финансовой по-
мощью правительства Фран-
ции IFC оказала «Банку Гру-
зии» поддержку во внедрении
международных стандартов
бухгалтерского учета.

По словам Элгуджи Сила-

гадзе, генерального дирек-
тора «Банка Грузии», новый
кредит, кроме ипотечного
финансирования, будет
финансировать займы в
поддержку малого и сред-
него бизнеса. В орбите бан-
ковского кредитования ока-
жутся те предпринимате-
ли, которые остро нуждают-
ся в свободных средствах.
Речь идет о физических
лицах и объектах малого и
среднего бизнеса в тех ре-
гионах Грузии, где слабо
развит финансовый сектор.
С другой стороны, эта линия

позволит диверсифициро-
вать кредитную базу банка
и предлагать потенциаль-
ным заемщикам долго-
срочные кредиты.

«Банк Грузии» предлагает
потребителям широкий
спектр банковских продук-
тов. Большая сеть филиа-
лов, покрывающих почти
всю территорию страны,
позволила банку увеличить
депозитную базу и привлечь
широкий круг потенциаль-
ных заемщиков.
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2003 года, сообщается в
бюллетене Государственно-
го комитета статистики по
итогам первого полугодия,
в обороте находилось 407,7
миллиона лари (на 0,5 мил-
лиона лари меньше, чем в
конце предыдущего меся-
ца). Одновременно на пять
миллионов лари – с 510,2
миллиона до 505,2 милли-
она – снизился и объем ре-
зервных денег Националь-
ного банка Грузии. В то же
время этот показатель, по
сравнению с соответству-
ющим периодом прошлого
года, возрос на 67,5 милли-
она лари, или на 15,5 про-
цента.

В июне 2003 года валют-
ные резервы Национально-
го банка, по сравнению с
предыдущим месяцем,
возросли на 0,8 процента и
составили 187,4 миллиона
долларов. Эта сумма экви-
валентна среднему ежеме-
сячному уровню импорта
товаров и услуг за 7,3 неде-
ли 2002 года.

Изменение объема ре-
зервных денег за краткос-
рочный (в течение одного
месяца) период почти не
оказывает никакого факти-
ческого влияния на колеба-
ния потребительских цен и
объема депозитов в ком-

мерческих банках. Ком-
мерческая связь здесь не
прослеживается, отмеча-
ется в бюллетене.

В июне 2003 года, по
сравнению с предыдущим
месяцем объем депозитов
в зарубежной валюте, но-
минированный в лари, воз-
рос на 1,7 процента, а по
сравнению с соответству-
ющим периодом прошлого

года – на 31,4 процента. Это
объясняется ростом на 36,4
процента (60,1 миллиона
долларов) объема депози-
тов в зарубежной валюте в
пересчете на доллары
США. За этот период номи-
нальный валютный курс
лари по отношению к дол-
лару США укрепился на 3,7
процента.

В июне 2003 года, по
сравнению с маем, депо-
зитные обязательства ком-
мерческих банков выросли

с 545,7 миллиона до 551,2
миллиона лари – на один
процент. По сравнению с
аналогичным периодом
прошлого года этот показа-
тель чувствительно возрос
– на 129,6 миллиона лари
(30,7 процента). Причем де-
позиты в зарубежной валю-
те возросли на 31,4 процен-
та, а в национальной – на
26,7 процента.

Уровень долларизации
депозитных обязательств
за июнь возрос на 0,6 про-
цента.

В июне кредиты, выдан-
ные частному сектору, по

сравнению с предыдущим
месяцем, возросли на
165,6 миллиона лари (25,5
процента). Из них займы в
иностранной валюте – на
145,3 миллиона лари (25,7
процента), в национальной
валюте – на 20,3 миллиона
лари (24,4 процента).

13 миллионов 725 тысяч
лари – такова сумма пере-

числений в Госбюджет и со-
циальные фонды 22 ком-
мерческими банками Гру-
зии в первом полугодии
2003 года.

В первое полугодие 2003
года национальный индекс
потребительских цен со-
ставил 102,4 процента...

13 миллионов
725 тысяч лари – та-
кова сумма пере-
числений в Госбюд-
жет и социальные
фонды 22 коммер-
ческими банками
Грузии в первом по-
лугодии 2003 года

407,7 миллиона
лари – объем нахо-
дящейся в обороте
денежной массы

187,4 миллиона
долларов – объем ва-
лютных резервов На-
ционального банка

551,2 миллиона
лари – объем депо-
зитных обязательств
коммерческих бан-
ко в

НОВОЕ КАЧЕСТВО ДЕЛОВОЙ
ЖУРНАЛИСТИКИ
Подведены итоги конкурса

«Медиа в поддержку банковского сектора»
Журналистика экономи-

ческого профиля, похоже,
становится одним из наибо-
лее престижных жанров
масс-медиа Грузии. Во вся-
ком случае, соразмерно с
качеством рыночных преоб-
разований в стране меняет-
ся и уровень деловой жур-
налистики, обретая такие
качества, как точность, ла-
коничность, непредвзя-
тость и хорошая информи-
рованность.

Важно, чтобы происхо-
дящие изменения в журна-
листике не остались неза-
меченными, были оценены
по достоинству и профес-
сионально. Поэтому и полу-
чил такой положительный
резонанс конкурс «Медиа в

поддержку банковского
сектора», который был
впервые проведен Нацио-
нальным банком и Ассоци-
ацией банков Грузии. При-
чем деятельность журна-
листов была оценена с уче-
том различных професси-
ональных критериев и их
приверженности опреде-
ленным тематическим на-
правлениям. Надо отме-
тить и то, что финансовую
поддержку конкурсу оказа-
ли «Гаэртианебули картули
банки», «Сакартвелос бан-
ки», «TBC-банки» «Тбилуни-
версалбанки», «Интеллект-
банки», банки «Республи-
ка», «Карту», «Кредитеби»,
«Сакартвелос сафинансо
банки», «Сакартвелос са-
халхо банки».

Окончание на 4-й стр.Ирма Джалагония

Фото предоставлено газетой «24 саати»

Победителей приветствовали президент
Национального банка Ираклий Манагадзе и

президент Ассоциации банков Грузии Зураб Гвасалия

РАСЧЕТЫ В РЕАЛЬНОМ
РЕЖИМЕ ВРЕМЕНИ

Банковская система Грузии переходит на расчеты
в реальном режиме на основе безбумажных техноло-
гий. С этой целью президент Национального банка
Грузии Ираклий Манагадзе издал приказ, согласно
которому считаются утвержденными положения «Об
электронной деятельности в банковской системе Гру-
зии» и «О системе расчетов в реальном режиме вре-
мени».

Стабильные, эффективные, четко функционирую-
щие налоговые системы во многом зависят от учас-
тия в их формировании и разработке соответствую-
щих регламентирующих правил Национального банка
Грузии. Кстати, его ответственность в этом плане оп-
ределена органичным Законом «О Национальном бан-
ке Грузии».

С целью дальнейшего ускорения межбанковских
перечислений, повышения качества обслуживания,
стимулирования более активного использования бан-
ковского сервиса Национальный банк Грузии совме-
стно с Национальным комитетом управления налого-
выми системами добивается дальнейшего совершен-
ствования системы расчетов в реальном времени
(RTGS) на основе использования безбумажных тех-
нологий.

СЛИЯНИЕ БАНКОВ
Банк «Абрешумис гза» переоформил на себя все

обязательства и активы «Эа банка» по результатам
двустороннего соглашения.

Слияние банков осуществлено в рамках принятого
в прошлом году Национальным банком Грузии нового
положения о требовании адекватности капитала ком-
мерческих банков. Известно, что банки должны дос-
тигнуть уровня уставного капитала в размере пяти
миллионов лари.

Слияние банков осуществляется таким образом,
чтобы максимально были учтены интересы депозита-
риев, кредиторов и акционеров.

Объем активов объединенного банка превысит 17
миллионов лари.

ЕВРОСОВЕТ ОДОБРЯЕТ
Бюро комитета

Евросовета по
борьбе с отмы-
ванием денег по-
ложительно рас-
ценило факт ут-
верждения Пар-
ламентом Грузии
Закона «О пресе-
чении легализа-
ции незаконных

доходов». Грузинскую делегацию возглавлял замес-
титель начальника Управления банковского надзо-
ра и регулирования  Национального банка Грузии
Ника Гегучадзе, который в своем выступлении отме-
тил, что в ближайшее время в Грузии будет утверж-
дено положение о службе финансового мониторин-
га, а также осуществлены в связи с этим необходи-
мые организационно-правовые и финансовые ме-
роприятия.

Одновременно, согласно Закону «О пресечении ле-
гализации незаконных доходов», будут внесены изме-
нения в четыре законодательных акта, в том числе в
Уголовный и Гражданский кодексы Грузии, в органи-
ческий Закон «О Национальном банке Грузии» и в За-
кон «О нормативных актах».

ДО 70 ЛЕТ, НЕ ОПАСАЯСЬ
УВОЛЬНЕНИЯ

Британское правитель-
ство планирует запре-
тить работодателям при-
нуждать своих сотрудни-
ков к выходу на пенсию
раньше 70 лет, сообщает
сайт BBC News. Таким об-
разом, должна быть вы-
полнена директива Евро-
союза, направленная на
борьбу с дискриминаци-
ей по возрасту.

Новый закон не позво-
лит работодателям уста-
навливать возраст нани-
маемых работников, а
также предъявлять пре-
тензии к пожилым со-
трудникам на том осно-

вании, что они переста-
ли отвечать требовани-
ям компании.

В настоящее время,
британский работода-
тель имеет право ввести
возрастные ограниче-
ния для своего штата.

Подобные несправед-
ливые порядки, считают
в кабинете министров,
отнимают у националь-
ной экономики 16 мил-
лиардов фунтов в год,
так как способные рабо-
тать люди вынуждены
уходить на пенсию, ког-
да их потенциал еще да-
леко не исчерпан.





 

КРЕДИТНЫЕ ЛИНИИ КАК ФАКТОР РАСТУЩЕГО ДОВЕРИЯ
ДЛЯ РАЗВИТИЯ БИЗНЕСА

Европейский банк рекон-
струкции и развития –
EBRR выделил конвертиру-
емую кредитную линию в
объеме 1,5 миллиона долла-
ров сроком на пять лет «Тби-
луниверсалбанку». EBRR,
согласно подписанному со-
глашению, приобретет 20
процентов акций этого гру-
зинского банка.

По заявлению Тариела
Гвалия, председателя Сове-
та директоров «Тбилунивер-
салбанка», кредит имеет
целевое значение и ориен-

тирован на содействие раз-
витию малого и среднего
бизнеса. Займы будут вы-
даваться резидентам Гру-
зии.

Стороны, сказал Тариел
Гвалия, преследуют не толь-
ко коммерческий интерес.
Исключительно важна соци-
альная составляющая кре-
дита, позволяющего содей-
ствовать формированию
среднего класса страны,
кредитовать малый и сред-
ний бизнес, который, как
правило, расположен в пе-
риферийных районах Тби-
лиси, в целом страны.

Это оживит хозяйствен-
ную жизнь в этих районах,
сказал Тариел Гвалия.

Сотрудничество «Тбилу-
ниверсалбанка» с Европей-
ским банком реконструкции
и развития было заложено
в 1996 году, когда EBRR выб-
рал четыре базовых банка
для осуществления своих
программ в Грузии.

18 марта 1997 года была
открыта кредитная линия
EBRR, выделившего «Тбилу-
ниверсалбанку» один мил-
лион долларов сроком на 9
лет, из которых два первых
года были льготными. За
прошедший период было

осуществлено кредитова-
ние до 40 проектов в сфере
малого и среднего бизнеса.
Тариел Гвалия расценил ре-
ализацию этого проекта –
процесс продолжается и се-
годня – как успешную. Эта
кредитная линия была вы-
делена под гарантию Прави-
тельства Грузии.

Два года назад было на-
чато освоение кредита в 500
тысяч долларов, который
предназначен для содей-
ствия торговым операциям,
в частности, импорту. Он
выдан под гарантию EBRR.

Осуществляется также
программа микрофинанси-
рования. Специализирован-
ные филиалы банка – в Са-
буртало и на Вокзальной
площади выдают кредиты от
1000 до 20 тысяч долларов.
Схема их выдачи упрощена,
что делает сотрудничество с
клиентами эффективным.

По словам Тариела Гва-
лия, для «Тбилуниверсал-
банка» особое значение
имеет оказываемая EBRR
техническая помощь. С
1997 года в банке постоянно
работают два иностранных
эксперта, финансируемых
EBRR. В настоящее время
в Тбилиси находится уже

восьмой по счету европей-
ский эксперт. Их задача:
подготовить банк к приему
западных инвестиций.

Менеджмент «Тбилуни-
версалбанка» считает про-
шедший год одним из ус-
пешных в своей деятельно-
сти. За этот период активы
банка возросли на 19,6 про-
цента, обязательство – на
25,23 процента, кредитные
вложения – на 41,88 процен-
та, а капитал – на 5,4 процен-
та.

По словам Нико Тевзад-
зе, председателя наблюда-
тельного совета «Тбилуни-
версалбанка», «на фоне
консолидации банковской
системы Грузии сегодня хо-
рошо просматриваются
рыночные позиции и корпо-
ративный имидж нашего
банка». Вместе с другими
грузинскими банками – ли-
дерами «Тбилуниверсал-
банк» играет заметную роль
в стабилизации экономи-
ческих и социальных отно-
шений в стране.

По словам Николая Хад-
жински, руководителя пред-
ставительства Европейско-
го банка реконструкции и
развития в Грузии, «Тбилу-
ниверсалбанк» «развивает-

ся хорошо». Он наш давний
партнер, и мы надеемся, что
партнерство будет продол-
жено успешно, сказал он.

Комментируя факт при-
обретения 20 процентов ак-
ций «Тбилуниверсалбанка»,
Николай Хаджински отме-
тил, что EBRR будет иметь
своего представителя в Со-
вете директоров грузинско-
го банка и участвовать в кон-
троле за его деятельностью.
Мы настроены на долго-
срочное сотрудничество,
сказал он.

Нико Тевзадзе Тариел Гвалия

Ресурсы EBRR
4 миллиона долларов –

таков объем кредитной ли-
нии, выделенной Европей-
ским банком реконструк-
ции и развития «Банку Гру-
зии» сроком на пять лет. Со-
гласно подписанному со-
глашению, эти средства
будут использованы в це-
лях расширения кредито-
вания малого и среднего
бизнеса.

По словам генерально-
го директора «Банка Гру-
зии» Элгуджи Силагадзе,
займ будет выдаваться
физическим лицам и ма-
лым и средним предприя-
тиям в тех регионах Гру-
зии, в которых недостаточ-
но развит финансовый
сектор. Условия займа по-
зволяют «Банку Грузии»
диверсифицировать кре-
дитную линию, а также
выдавать потенциальным
заемщикам долгосрочные
кредиты.

Кредитование малого и
среднего бизнеса является
одним из основных приори-
тетов Европейского банка
реконструкции и развития,
говорит его представитель
в Грузии Николай Хаджинс-
ки. У нас уже есть опыт пре-
доставления своих ресур-

сов «Банку Грузии». Он ис-
пользовался весьма про-
дуктивно. Этим и опреде-
лено предоставление новой
кредитной линии. Мы не
раз убеждались в надежно-
сти «Банка Грузии».

По мнению президента
«Банка Грузии» Владимира
Патеишвили, новое согла-

шение с Европейским бан-
ком реконструкции и раз-
вития в целом означает
признание растущего до-
верия к банковскому секто-
ру Грузии. Оно создает до-
полнительные возможнос-
ти для активизации его
участия в развитии эконо-
мики Грузии.

ИДЕТ ПРОЦЕСС КОМПЕНСАЦИОННЫХ ВЫПЛАТ
«Банк Грузии» показал себя надежным партнером в ходе реализации проекта нефтепровода «Баку-Тбилиси-Джейхан»

ЭФФЕКТИВНЫЙ СЕРВИС
Мы остановили свой вы-

бор на «Банке Грузии» не
случайно. Считаем, что это
денежно-кредитное учреж-
дение благодаря своему
опыту и авторитету обеспе-
чит нашему проекту надеж-
ный и эффективный сер-
вис.

Так расценивает сотруд-
ничество с «Банком Грузии»
в рамках осуществления
проекта строительства
нефтепровода «Баку-Тбили-
си-Джейхан» Стюарт Дан-
кан, менеджер компании
«ВР-Georgia». Известно, что
«Банк Грузии» является
официальным банком, об-
служивающим проект
«Баку-Тбилиси-Джейхан».

По словам Стюарта Дан-
кана, «Банк Грузии», его ру-
ководство и сотрудники
провели большую органи-
зационную работу, вклю-
чившись в процесс закупки
земли и выдачи компенса-
ционных выплат населению
– один из важнейших эта-
пов подготовки к строитель-
ству будущего нефтепрово-
да на территории Грузии.

Зураб Майсурадзе, пред-
ставитель «Банка Грузии»,
напоминает, что это денеж-
но-кредитное учреждение
располагает обширной се-
тью филиалов, покрываю-
щей почти все регионы Гру-
зии. Однако с началом дол-
госрочного сотрудничества
в рамках проекта нефте-
провода «Баку-Тбилиси-
Джейхан» «Банк Грузии» ре-
шил открыть ряд новых фи-
лиалов и сервис-центров
вдоль его трассы – в Цалка,
Тетри-Цкаро, Бакуриани.
Это позволило сформиро-
вать банковскую инфра-
структуру в регионах, где
она до сих пор отсутствова-
ла. Сегодня здесь практи-
чески в обиход впервые на-
чинают входить такие бан-
ковские продукты, как пере-
числения, пластиковые
карточки и др.

Зураб Майсурадзе гово-
рит, что началу процесса
выдачи компенсационных
средств предшествовали
разъяснительные встречи с
населением регионов. Се-
годня же, в ходе начавших-
ся денежных выплат, боль-
шое внимание уделяется
вопросам безопасности. В
каждом филиале или сер-
вис-центре существует от-
дельная комната, в которой
с каждым получателем ком-
пенсационных средств
встречаются  его сотрудни-

ки, представители компа-
нии, нотариус. Процедуры
осуществляются бесплат-
но.

Мы, говорит Зураб Май-

сурадзе, стараемся убе-
дить наших клиентов в том,
чтобы они оставили полно-
стью или частично получен-
ные компенсационные сум-
мы – а они немалые – на сво-
их депозитных счетах. Где-то
порядка 15 процентов от уже
выделенного объема денеж-
ных средств оставлены на
банковских счетах.

В ПАРТНЕРСКОЙ
АТМОСФЕРЕ

Русудан Медзмариаш-
вили, руководитель службы
по связям с общественнос-
тью «ВР-Georgia» сообщи-
ла, что земля закуплена у
1917 владельцев. Общее ко-
личество земельных участ-
ков вдоль трассы составля-
ет 4085, из них 76 процен-
тов – 3103 подготовлены к
началу строительства.

Причем 1823 участка уже
зарегистрированы на имя
компании трубопровода
«Баку-Тбилиси-Джейхан» -
ВТС Со.

Об этом сообщалось на
последнем традиционном
«Круглом столе», проводи-
мом «ВР-Georgia» для пред-
ставителей масс-медиа Гру-
зии.

Активный процесс закуп-
ки земли, который в целом
проходит безболезненно и
в здоровой, партнерской
обстановке, говорит Русу-
дан Медзмариашвили,
стал основой широко раз-

вернувшихся строительных
работ. Они, известно, были
начаты в начале июня на
128-м км будущего нефте-
провода и в настоящее вре-
мя ведутся на 154-м км, у
горы Тавкветили. Трубы уло-
жены на участке трассы с
128-го по 134-й км. Сейчас
осуществляется их сгиба-
ние в соответствии с конту-
ром ландшафта. Ведутся
взрывные и буровые рабо-
ты. Одновременно в Гарда-
бани и Тетри-Цкаро соору-
жаются насосные станции.

По словам Русудан Мед-

змариашвили, продолжает-
ся программа обществен-
ного инвестирования в се-
лах, расположенных вдоль
маршрута будущего нефте-
провода. Ее бюджет пять
миллионов долларов. На
восточном участке нефте-
провода программу реали-
зует Международная непра-
вительственная организа-
ция Mercy Corps и ее мест-

ные партнеры, на западном
участке – международная
неправительственная орга-
низация CARE International и
ее местные партнеры.

Русудан Медзмариаш-
вили сообщила, что иници-
ативные группы были созда-

ны во всех селах. В каждом
из них состоялись встречи,
обсудившие планы будущих
работ. В девяти селах Гар-
дабанского и Марнеульско-
го районов начаты проекты
реабилитации инфраструк-
туры. В 16 селах подписаны
проектные предложения.
Осуществлена идентифика-
ция 200 демонстрационных
ферм. Проведены тренинги
и розданы семена картофе-
ля. Ведется восстановле-
ние ирригационных систем.
Важно подчеркнуть, что в
рамках программы обще-

ственного инвести-
рования в Ахалцих-
ском и Боржомском
районах, г.Рустави
уже выдано более
180 групповых кре-
дитов на общую
сумму в 50 тысяч
лари.

Так как «ВР» осу-
ществляет свои
процедуры не толь-
ко открыто и про-
зрачно, но и точеч-
но, возникла необ-
ходимость созда-
ния в селах общин-
ных советов и их
юридической иден-
тификации. По сло-
вам координатора
«ВР-Georgia» Дави-
да Майсурадзе,
именно с этими со-
ветами на местах
непосредственно
осуществляется ре-

шение всех практических
вопросов, в том числе и
выплата компенсационных
средств за землю.

2900 СОБСТВЕННИКОВ
И 150 АРЕНДАТОРОВ

ЗЕМЛИ
Придется выполнить зна-

чительный объем банковс-
ких операций. Ведь в общей
сложности компенсацию за

земельные участки, оказав-
шиеся в пространстве мар-
шрута будущего нефтепро-
вода, а также за потерянный
урожай одного года должны
получить 2900 частных соб-
ственника. 150 арендаторов
около 280 гектаров государ-

ственной земли получат
компенсацию взамен поте-
рянного урожая трех лет.

Уже выданы компенсаци-
онные суммы в объеме 12,5
миллиона лари. Этот про-
цесс в настоящее время ве-
дется в Цалкском, Тетрицка-
ройском, Боржомском,
Ахалцихском и Адигенском
районах. В ближайшее вре-
мя он начнется в Гардабанс-
ком районе. Полностью он
должен завершиться в сен-
тябре месяце нынешнего
года.

Разработана четкая и
стройная система закупки
земли и выдачи компенса-
ций, в которой определен-
ный сегмент отведен банков-
ской структуре. В ней десять
этапов – уведомление;
опись территории до ее за-
купки; расчет компенсации;
оценка; предложение – пере-
говоры; юридическая доку-
ментация; оформление
контракта – выплата суммы;
мониторинг в ходе строи-
тельства; инспектирование
территории перед ее осво-
бождением; дальнейший
мониторинг стройки.

Целью этого многоэтап-
ного процесса, говорит Стю-
арт Данкан, является то,
чтобы каждый зарегистри-
рованный собственник и
арендатор земли получил
причитающиеся ему сред-
ства. Кстати, они по своим
размерам находятся в пер-
вой пятерке расценок за
аналогичные земельные
участки, установленных в
Европе и Северной Амери-
ке. «Банк Грузии» играет в
этом процессе исключи-
тельно важную роль.

Закупка земли и выдача
компенсаций, с организаци-
онной и административной
точек зрения, довольно
сложная процедура. Не-
смотря на это, по общей
оценке, собственники
земли довольны получен-
ными компенсациями и
положительно расценива-
ют форму их оформления
и выдачи.

Собственник земли, го-
ворит Данкан Стюарт, име-
ет полное право распоря-
жаться полученными сред-
ствами по собственному
усмотрению. «Банк Грузии»
и «Ассоциация по защите
прав собственников зем-
ли» играют большую роль
в достижении соглашения
между ВТС Со и собствен-
никами земли о сумме
компенсационных средств.
В настоящее время они
также успешно ведут инди-
видуальную работу с соб-
ственниками земли.

В частности, подчерки-
вает Стюрт Данкан, «Банк
Грузии» оказывает им фи-
нансовые консультации, ко-
торые позволят его новым
клиентам эффективно рас-
порядиться или сохранить
полученные компенсацион-
ные средства.

НАЦИОНАЛЬНАЯ ПРОГРАММА ОРИЕНТИРУЕТ
НА СНИЖЕНИЕ ПРОЦЕНТНЫХ СТАВОК

В национальной про-
грамме «Преодоления бед-
ности и экономического ро-
ста», которая определяет
краткосрочные и долго-
срочные цели стабильного
экономического развития
Грузии, большое внимание
уделено и вопросам денеж-
но-кредитной политики.

В частности, в ней гово-
рится, что Национальный
банк Грузии продолжит про-
ведение жесткой денежно-
кредитной политики; введе-
ние в оборот денежных
средств будет осуществ-
ляться с учетом экономи-

ческого роста; прекратится
эмиссионное кредитование
со стороны правительства,
а рост резервных денег пре-
имущественно будет проис-
ходит за счет аккумулиро-
вания международных акти-
вов Национального банка.

Валютная политика долж-
на опираться на режим сво-
бодного плавающего курса,
который в соответствии с
валютными потоками, по-
ступающими в страну извне,
обеспечит динамику равно-
весия обменного курса лари
и исключит его резкие коле-
бания. Это соответствует

интересам как местных, так
и зарубежных инвесторов.
Будут приняты меры по смяг-
чению воздействия шоков
внешнего сектора на реаль-
ный сектор, говорится в
программе.

Обеспечение экономики
денежными средствами в
необходимом объеме в ос-
новном должно происхо-
дить не за счет роста резер-
вных денег, а посредством
вовлечения находящихся
вне банков наличных денег
(как лари, так и зарубежной
валюты) в каналы денежно-
кредитных учреждений, а

также путем роста денежно-
го мультипликатора на осно-
ве улучшения качества по-
среднической функции
банковских учреждений.

Должны быть созданы
условия для расширения
доверия к банкам. Будут
внедрены международные
бухгалтерские стандарты,
созданы благоприятные ус-
ловия для прихода на гру-
зинский рынок зарубежных
банков. С целью создания
здоровой и стабильной бан-
ковской системы, а также
мобилизации накоплений
населения в банковском

секторе будет ужесточен
банковский надзор. По отно-
шению к проблемным бан-
кам будут приняты реши-
тельные меры. Требование
минимального капитала бу-
дет выполняться безуслов-
но. Кроме этого, усилия бу-
дут направлены на повыше-
ние общего уровня банков-
ского менеджмента, управ-
ления рисками. С исполь-
зованием залоговой прак-
тики получит развитие кре-
дитование потребителей и
малого, и среднего бизне-
са. В результате повысятся
объем и качество кредит-
ных портфелей банков. Это
будет содействовать вовле-
чению в банки находящих-
ся вне официальных кана-
лов наличных денег и созда-
нию новых кредитных ре-
сурсов. С другой стороны -
это приведет к уменьшению
процентных ставок и расши-
рению инвестиционной де-
ятельности.

Четкая работа банковс-
кой системы позволит На-
циональному банку пере-
смотреть норму обязатель-
ных резервов и начать сни-
жение с 14-процентного
уровня до 8-процентного в
долгосрочном периоде.

С точки зрения развития
финансового рынка, боль-
шое значение имеет умень-
шение государственного
внутреннего долга, что позво-
лит освободить дополни-
тельные ресурсы и создаст
необходимый фон для сни-
жения процентных ставок и
расширит возможности кре-
дитования частного сектора.

Кроме того, Нацио-
нальный банк Грузии осуще-
ствит все возможные ме-
роприятия с целью ослаб-
ления процесса доллариза-
ции банковской системы,
отмечается в Программе.

«РУССКАЯ МАФИЯ» ВОРУЕТ ДЕНЬГИ
У АВСТРАЛИЙСКИХ ВКЛАДЧИКОВ
Русскую мафию подо-

зревают в организации
последнего высокотехно-
логичного преступления,
потрясшего австралийс-
кую общественность. Не-
которое время назад два
крупных австралийских
банка - ANZ Banking Group
Ltd и Westpac Banking
Corp Ltd обнаружили два
фальшивых сайта, кото-
рые находятся на амери-
канских серверах.

Одновременно клиен-
ты этих банков стали по-
лучать сообщения по
электронной почте с
просьбой удостоверить
свои идентификационные
номера и пароли на фаль-
шивых сайтах, названия
которых состояли из пос-
ледовательности цифр.

Газета The West
Australian сообщает со
ссылкой на источники в
банковской сфере, что в
организации этой аферы
подозревают русские ма-

фиозные группировки в
США.

По данным источника га-
зеты, организация подоб-
ных сайтов и массирован-
ная рассылка е-mail по базе
данных клиентов банков
стоит очень недешево, тре-
бует хорошей подготовки и
ресурсной базы.

По данным банка ANZ,
фальшивые е-mail рассы-
лались с целью «сбора пер-
сональной информации на-
ших клиентов для ее после-
дующего использования в
противоправных целях».
Банк утверждает, что афе-
ру удалось оперативно пре-
сечь, и владчики банка не
пострадали.

Банк ANZ уже сообщил,
что благодаря сотрудниче-
ству американских провай-
деров, фальшивый сайт
этого банка закрыт. А
Westpac только ведет пере-
говоры с американскими
властями по поводу закры-
тия сайта.

Американская поли-
ция в данный момент за-
нимается расследова-
нием инцидента. В США
никаких сообщений о
причастности к афере
русской мафии не по-
ступало.

Банки в очередной раз
предупредили клиентов,
что администрация никог-
да не просит их зайти на
сайт и обновить личные
карточки, а тем более
предоставить свои логины
и пароли.

Это уже не первый раз,
когда мошенники пытают-
ся воспользоваться попу-
лярностью интернет-бан-
кинга среди австралий-
цев. В этом году это уже
второй случай создания
фальшивого сайта
Westpac, в прошлом году
аналогичные проблемы
решали банки
Commonwealth Bank of
Australia Ltd и AMP
Banking.





 

История письменного
стола, который сегодня ук-
рашает литературно-ме-
мориальный музей им.
Ильи Чавчавадзе и являет-
ся одной из его достопри-
мечательностей, начина-
ется с 1977 года. В тот год я
был назначен управляю-
щим Государственным
банком Грузии (сегодня –
Национальный банк).

Однажды, знакомясь с
учреждением, обнаружил
в коридоре третьего этажа
разобранную мебель. Мое
внимание привлекла де-
таль одного письменного
стола – она изображала
львиную голову. Спросил,
что это? Мне ответили:
«Это – стол Ильи Чавчавад-
зе, очень старый, в тече-
ние долгих лет стоял в ка-
бинете управляющего бан-
ком, затем – его замести-
теля, главного бухгалтера,
наконец, у заместителя
главного бухгалтера – Пет-
рэ Зантария».

- Не годится, развалива-
ется, чуть на ноги мне не
упал, - сказал Петрэ. – По-
ставили новый стол. Отдох-
нул, наконец.

- Батони Петрэ, вы убеж-
дены, что этот стол дей-
ствительно принадлежал
Илье Чавчавадзе? – спро-
сил я.

- Думаю, да. Хотя Илья
Чавчавадзе в этом банке не
работал.

И я сегодня не убежден,
действительно ли это стол
Ильи Чавчавадзе. Однако
те, кто работал в этом бан-
ке до меня в течение дол-
гих лет, утверждают, что
этот стол всегда находил-
ся здесь.

Попросил, чтобы стол
перенесли ко мне так, что-
бы не потерять ни одну де-
таль.

Тогда моим заместите-
лем работал Роберт Гер-
гая, душевный человек, за-
мечательная личность. Хо-
зяйственные вопросы ку-
рировал он.

- Поинтересуйся, где на-
ходится мастерская по ре-
монту антикварной мебе-
ли. Быть может, удастся
восстановить этот стол.
Жаль его выбрасывать.
Отреставрируем...

Однако это оказалось
делом нелегким. Трудно
было отыскать мастера
необходимой квалифика-
ции. В конце концов, выяс-
нили, что рядом с Круглым
садом находилась мастер-
ская, работникам которой
было по силам реставри-
ровать уникальный стол.

Они оказались прекрас-
ными специалистами. Не-
сколько раз я и сам наве-
дывался в мастерскую.
Хотелось, чтобы стол был
воссоздан в первоначаль-
ном виде. К сожалению,
этой мастерской  сегодня
уже не существует. В то
время подобные объекты
входили в систему Мини-
стерства бытового обслу-
живания. Это было госу-
дарственное предприятие
со своими правилами и
законами.

После реставрации стол
выглядел исключительно
привлекательным.

У нас возникла мысль:
не создать ли кабинет
Ильи Чавчавадзе? Затем
она получила развитие:
решили создать музей Го-
сударственного республи-
канского банка Грузии: на
улице им. Георгия Леонид-
зе, в здании Государствен-
ного банка. Тогдашний
председатель Совета ми-
нистров Грузии Зураб Па-
таридзе, который всегда с
большим пониманием от-
носился к каждому патри-
отическому и национально-
му начинанию, содейство-
вал передаче нам соответ-
ствующей площади – под-
вального помещения.

Хотя площадь подвала

ПИСЬМЕННЫЙ СТОЛ
ИЛЬИ ЧАВЧАВАДЗЕ

Владимир Патеишвили, президент
«Банка Грузии», рассказывает
о том, как удалось сохранить

историческую реликвию.

была достаточно большой,
мы ее привели в порядок,
практически без затрат.
Прежде в подвале находи-
лась типография. Мы ис-
пользовали ее помещение
для музея. Получилось два
прекрасных зала: в одном
расположился музей, в
другом – библиотека. По-
ставили письменный стол
Ильи Чавчавадзе, - на нем
чернильный прибор, при-
надлежащий великому
грузинскому поэту и обще-
ственному деятелю (он так-
же был обнаружен нами),
на стене повесили его пор-
трет.

Музей был открыт в
1982 году. Здесь проводи-
лись семинары, учебные и
практические занятия, вы-
ставки, что главное, мы
устроили выставку грузин-
ских денег. Установили свя-
зи с отделом нумизмати-
ки Государственного музея
истории Грузии. Изготови-
ли даже муляж одной золо-
той монеты. Для этого нам
пришлось вновь побеспо-
коить Зураба Патаридзе.
Было необходимо золото,
которое тогда свободно не
продавалось. Батони Зу-
раб и в этом случае про-
явил свойственную ему от-
зывчивость и содейство-
вал выделению, точно не
помню, трех или пяти грам-
мов золота. Муляж был
идентичен старинной гру-
зинской золотой монете.
На нем была надпись, что
монета - эпохи Римской
империи.

Наш нумизматический
отдел, быть может, был за-
вершен неполностью. Од-
нако все же радовало, что
это был первый в Грузии
музей денег.

Правда, наш банк являл-
ся филиалом Государ-
ственного банка СССР, од-
нако у Грузии была своя
история денег. Во всесоюз-
ной банковской системе
такой музей был создан
впервые. После нас он был
открыт и в Российской Фе-
дерации. Там посчитали,
что музей обладает боль-
шой воспитательной фун-
кцией. Затем подобный
музей открыли и в Литве.
К нам приезжали гости из
Москвы, знакомились с
музеем, некоторые, что
говорить, были недоволь-
ны: ведь музей был отра-
жением государственнос-
ти, в нем был заложен на-
циональный нерв. Моло-
дежь именно с этим на-
строением посещала му-
зей.

И импульсом всего это-
го – идеи и ее реализации
– послужил письменный
стол Ильи...

После этого мы обрати-
лись к Радишу Тордия, из-
вестному художнику, с
просьбой нарисовать пор-
трет Ильи Чавчавадзе, ко-
торый и сейчас представ-
лен в Национальном бан-
ке. Картину назвали так:
«Пришел великий Илья»...

Здесь же хочу отметить,
что, к сожалению, здания,
где работал Илья Чавча-
вадзе, больше не суще-
ствует. Здание земельно-
го банка было построено в
1918 году и передано пуб-
личной библиотеке. То же
здание, в котором работал
Илья Чавчавадзе, было
снесено. Сейчас на его
месте находятся универ-
маг «Тбилиси» и театр им.
Грибоедова.

Вот такой музей был со-
здан в 1982 году. Он выпол-
нял свою значительную
функцию. Тогда многие уз-
нали, что у нас есть пись-
менный стол Ильи Чавча-
вадзе. Здесь же хочу
вспомнить одну интерес-
ную, исключительно харак-
терную для того времени
историю.

Окончание на 4-й стр.

-Для Грузии, - говорит
первый заместитель мини-
стра иностранных дел, член
Совета директоров Черно-
морского банка торговли и
развития от Правительства
Грузии Давид Апциаури, -
большое значение имеет
региональное сотрудниче-
ство, позволяющее, в том
числе, решать и внутрен-
ние экономические и фи-
нансовые проблемы. Эта
модель наиболее адекватна
укреплению всей системы
нашей национальной безо-
пасности. Поэтому фактор
регионального сотрудниче-
ства во внешней политике
Грузии играет важную роль.

В этом контексте пози-
тивный опыт накоплен в
рамках Черноморского эко-
номического сотрудниче-
ства – ЧЭС. Недавно отме-
чался десятилетний юби-
лей этой организации,
объединившей разные по
своему развитию и возмож-
ностям государства. Тем не
менее, несмотря на различ-
ный экономический уро-
вень членов ЧЭС, удалось
сформировать в его рамках
работающий механизм со-
трудничества, определить
приоритеты взаимодей-
ствия. Главное, появилась
финансовая база для реа-
лизации проектов.

Прежде всего имеется в
виду уже действующий в
регионе Черноморский
банк торговли и развития,
ставший важным финансо-
вым инструментом сотруд-
ничества. Он позволяет
концентрировать финансо-
вые возможности  региона
в целях развития торговли,
малого и среднего бизнеса,
создания банковской систе-
мы, расширения экономи-
ческих связей.

Уместно вспомнить, что
Черноморский банк торгов-
ли и развития был учреж-
ден в Тбилиси 11-ю государ-
ствами Черноморского бас-
сейна в 1994 году. Именно в
Тбилиси была заложена
финансовая основа сотруд-

ИНСТРУМЕНТ РЕГИОНАЛЬНОГО
СОТРУДНИЧЕСТВА

Давид Апциаури считает, что необходимо всемерно способствовать продолжению сотрудничества с Черноморским банком торговли и развития

ничества в рамках региона.
В 1999 году, когда был

сформирован уставной ка-
питал банка, составляющий
один миллиард долларов,
он стал реально функциони-
ровать и осуществлять фи-
нансовые операции. Грузия
является членом банка и,
естественно, заинтересова-
на в максимально высоком
уровне сотрудничества с
ним. Благодаря этому, стра-
на располагает дополни-
тельным источником фи-
нансирования ряда значи-
тельных для развития эко-
номики страны проектов.

Наша заинтересован-
ность связана с двумя на-
правлениями. Первое: реа-
лизация национальных про-
ектов с использованием
финансовых ресурсов бан-
ка в таких секторах, как
транспорт, энергетика, ма-
лый и средний бизнес. Глав-
ное же - укрепление нашей
финансовой системы, бан-
ковского сектора, а также
развитие торговли.

Второе направление –
региональные проекты, как
правило, с участием более
чем двух государств. Здесь
и просматривается хоро-
шая перспектива в области
энергетики, транспорта,
связи, экономики и др.

В Черномор-
ском банке тор-
говли и разви-
тия представле-
ны три катего-
рии государств,
характеризую-
щиеся разной
степенью свое-
го участия в ус-
тавном капита-
ле. Грузия отно-
сится к третьей
к а т е г о р и и
стран, с наи-
меньшим доле-
вым участием.
В эту группу
входят также
Албания, Азер-
байджан, Арме-
ния, Молдова.
Среди крупных

держателей акций – Турция,
Россия и Греция.

Банк создан на основе
правительственных реше-
ний, но это коммерческое
кредитно-денежное учреж-
дение. Это важно иметь в
виду, ибо существует мне-
ние, что банк - государствен-
ное учреждение, и его цель
- субсидирование государ-
ственных проектов. Это –
отнюдь не так. Главная его
задача - поощрение и суб-
сидирование частного сек-
тора.

Каковы результаты со-
трудничества за последние
годы? Финансовая ситуа-
ция в Грузии, говорит Давид
Апциаури, не позволяет нам
полностью  выполнять свои
обязательства перед бан-
ком. Несмотря на это, ус-
пешно реализуются не-
сколько проектов. В частно-
сти, кредитные линии от-
крыты Банку Грузии, TBС –
банки, Микрофинансовому
банку Грузии – MBG. Финан-
совые средства совместно
с Европейским банком ре-
конструкции и развития
выделены для Потийского
морского порта в целях раз-
вития терминального хо-
зяйства. Порт признан пер-
спективным объектом. Рас-
сматривается вопрос выде-

ления дополнительных
средств.

Помимо выделения кре-
дитных линий, рассматри-
ваются и другие проекты.
Так, предлагается создать
специальное Агентство по
содействию развития экс-
порта. Пройден этап техни-
ческого выполнения этого
проекта. Надеемся отыс-
кать источники его финан-
сирования. Активную по-
мощь оказывает греческая
сторона. Агентство, мы на-
деемся, сыграет важную
роль в развитии экономики
Грузии. Это будет первый
проект подобного рода в ре-
гионе Южного Кавказа.

Несколько проектов ори-
ентированы на развитие
промышленности. «Банк

Грузии», к примеру, креди-
тует за счет полученных
средств руставское АО
«Прогресс», занятое произ-
водством муки. В реализа-
ции его продукции заинте-
ресованы не только Грузия,
но и Россия, и Армения.
Получается, что банк фи-
нансирует межрегиональ-
ный проект.

По всем приоритетным
направлениям – банковс-
кий сектор, торговля, ма-
лый и средний бизнес – у
нас есть или реализуемые,

или разрабатываемые про-
екты. Общая стоимость ос-
военных проектов - около 20
миллионов долларов. Это
говорит о том, что, несмот-
ря на существующую сте-
пень риска, частный сектор
развит в Грузии, особенно
банки. Им можно доверять.

«Банк Грузии» практичес-
ки реализовал все проекты.
Сейчас разрабатывается
новый проект – выделение
очередной кредитной ли-
нии. Этот вопрос будет рас-
сматриваться в сентябре.

Однако в настоящее
время дальнейшая перс-
пектива сотрудничества не
вселяет надежду. Ряд госу-
дарств сейчас остро поста-
вили вопрос выполнения
финансовых обязательств

со стороны группы госу-
дарств. В ее составе, к со-
жалению, находится и Гру-
зия. Нам срочно необходи-
мо внести несколько мил-
лионов долларов, чтобы не
лишиться права голоса и
акций. Не исключено вве-
дение предупредительных
санкций. В ближайшие ме-
сяцы этот механизм может
быть задействован. Мы ли-
шимся возможности про-
должать конкретное со-
трудничество. Нам будет
предоставлена возмож-

ность завершить суще-
ствующие проекты, однако
новые не будут рассматри-
ваться.

Вопрос о задолженнос-
ти, хотя бы ее частичном
покрытии, неоднократно
ставился перед Министер-
ством финансов, на более
высоких уровнях. Речь
идет не о членских взно-
сах, а о выполнении финан-
совых обязательств – вне-
сении нашей доли в устав-
ной капитал. Грузия уже
внесла более трех милли-
онов долларов, в настоя-
щее время необходимо
внести приблизительно
столько же.

Благодаря большой ра-
боте в Совете директоров,
двусторонним консультаци-
ям, в том числе и с руко-
водством банка, реальная
угроза введения санкций
отодвигалась еще год – два
назад. Большего достичь
уже трудно. Сам банк сто-
ит в настоящее время пе-
ред дилеммой: ему нужен
рейтинг, лучшие финансо-
вые показатели, чтобы уве-
ренно действовать на Евро-
пейском континенте. Для
имиджа банка необходимо,
чтобы все его участники
выполняли свои финансо-
вые обязательства.

У страны сегодня - боль-
шие финансовые пробле-
мы. Когда речь идет о не-
выплаченных пенсиях, зар-
платах, финансовые обя-
зательства перед банками
можно посчитать, каза-
лось, делом не первосте-
пенной важности. Но надо
помнить, что благодаря
Черноморскому банку тор-
говли и развития реализу-
ются проекты, которые
сказываются на положе-
нии многих людей. Они не-
посредственно связаны с
социальными проблема-
ми, задачами занятости.
Необходимо осуществлять
постепенные выплаты, что-
бы хотя бы сохранить суще-
ствующий уровень сотруд-
ничества с банком.

Международная финан-
совая корпорация – IFC, груп-
па Всемирного банка, явля-
ется одним из крупных доно-
ров экономики Грузии. С 1995
года, когда Грузия стала чле-
ном IFC, эта корпорация ин-
вестировала свыше 100 мил-
лионов долларов в сферы
финансов, энергетики, не-
фти, газа и промышленнос-
ти страны.

В финансовом секторе
Грузии IFC осуществила не-
сколько крупных ипотечных
проектов. «Банку Грузии» и
«TBC-банки» были выделены
кредитные линии и оказана
техническая помощь. В целях
содействия развитию малого
и среднего бизнеса IFC спо-
собствовала становлению
микрофинансового банка
Грузии – MBG. Это – первый в
стране специализированный
на выдаче микрокредитов
банк. В целях финансирова-
ния малого и среднего биз-
неса была выдана кредитная
линия и «TBC-банку».

В секторе энергетики
кредит был выделен тбилис-
ской электрораспредели-
тельной компании AES-ТЭ-
ЛАСИ. Средства этого займа
использовались для потреб-
ностей оборотного капитала,
а также реализации инвес-
тиционной программы, на-
правленной на создание си-
стемы учета потребляемой
электроэнергии и собирае-
мости абонентной платы.

В целях поддержки про-
мышленности Грузии IFC вы-
делила кредит Грузинской
компании стекла и минераль-
ных вод – GGMW. Займ был
выделен также Ксанскому

ИНВЕНСТИЦИОННЫЙ
ПОРТФЕЛЬ IFC В ГРУЗИИ

предприятию по производ-
ству стеклянной тары –
«Мина». Сегодня оно произ-
водит пользующуюся спро-
сом в регионе Южного Кав-
каза стеклянную тару широ-
кого ассортимента и высоко-
го качества.

IFC совместно с Европей-
ским банком реконструкции
и развития финансировала
строительство нефтепрово-

да «Баку-Супса». В настоящее
время корпорация рассмат-
ривает возможность финан-
сирования строительства

нефтепровода «Баку-Тбили-
си-Джейхан».

IFC начала реализацию
проекта технической помо-
щи, который будет содей-
ствовать развитию лизинга и
корпоративного управления.
В этот проект включен так-
же компонент содействия
малому и среднему бизнесу.

Он был профинансирован
при поддержке правитель-
ства Канады.

Программа технической
помощи будет стимулиро-
вать развитие лизингового
рынка, улучшение законода-
тельной и регулирующей
среды в Грузии. Будут прове-
дены тренинги среди суще-
ствующих и потенциальных
лизинговых компаний и их
клиентов.

Программа корпоративно-
го управления ставит своей
целью улучшение корпора-
тивного управления в биз-
нес-среде страны, поиск до-
верия инвесторов и увеличе-
ние потенциала инвестиро-
вания. Эта программа также
предусматривает оказание
консультационных услуг Пра-
вительству Грузии с целью
улучшения политики корпо-
ративного управления и ре-
гулирующих правил. Вместе
с тем IFC проведет исследо-
вание с целью выявить спе-
цифические барьеры, тормо-
зящие развитие в этой сфе-
ре. Она представит соответ-
ствующие рекомендации.

IFC совместно со Все-
мирным банком осуществ-
ляет оценку инвестицион-
ного климата страны. Она
оказала помощь Прави-
тельству Грузии в выработ-

ке законопроекта о прямых
зарубежных инвестициях и
содействовала созданию
инвестиционного агент-
ства.

В настоящее время IFC
консультирует Правитель-
ство Грузии по вопросам при-
ватизации энергосектора
страны.

Стабильная в целом поли-
тическая и экономическая
ситуация, развитие финан-
совой инфраструктуры,
принятие законодательства
в сфере страхования сыг-
рали большую роль в созда-
нии совместных предприя-
тий в страховой индустрии
Грузии.

Об этом говорится  в ана-
литическом исследовании
рынка страхования Грузии,
подготовленном B.C.I – бри-
тано-кавказской страховой
компанией.

АО «Британо-кавказская
страховая компания» было
одним из самых первых со-
вместных предприятий, со-
зданных на основе зарубеж-
ного инвестирования. Оно
входит ныне в первую трой-
ку страховых компаний Гру-
зии. B.C.I служит примером
успешной реализации зару-
бежных инвестиций среди
25 страховых компаний,
представленных сегодня в
Грузии.

В аналитическом обзоре
подчеркивается постоян-
ный рост страхового рынка
Грузии. За четыре года об-
щий показатель привлечен-
ных премий вырос на 92
процента – с 13 миллионов
лари  в 1999 г. до 25 милли-
онов лари в 2002 г. В 2001 г.
доля общих привлеченных

КОМПОНЕНТЫ СТРАХОВОГО РЫНКА
премий в ВВП составила 0,4
процента. В то время как в
2000 г. и в 1999 г. этот пока-
затель соответственно рав-
нялся 0,3 процента и 0,26
процента. Несмотря на дос-
таточно растущий показа-
тель, этот коэффициент все
же значительно меньше,
чем в странах-кандидатах
на вступление в Евросоюз.

Тенденция роста прояв-

ляется также в доходах, по-
ступивших от страховых
премий на душу населения.
Хотя и в этом случае, по
сравнению с другими стра-
нами, этот показатель так-
же достаточно низок. В 2001
году в виде страховых пре-
мий в пересчете на душу
населения граждане Грузии
выплатили три доллара. В
то же время в России этот
показатель составил 40 дол-
ларов, в Эстонии – 60 дол-
ларов, Турции – 200 долла-
ров, в странах Западной
Европы – до 1000 – 2500 дол-

ларов, в Великобритании –
3400 долларов, в США и
Японии – 3000 долларов.
Несмотря на это, рост дан-
ного показателя выглядит
довольно убедительно: с 1
лари (0,8 доллара) в 1999 г.
до 6 лари (3 доллара) в 2001
г.

Характерно и то, что, по
данным 2002 г., страховые
компании, входящие в пер-

вую тройку, привлекли пре-
мии, составившие 65 про-
центов всего страхового
рынка Грузии. Крупные стра-
ховые компании, говорится
в обзоре, пользуясь хоро-
шей репутацией, распола-
гают большим опытом рабо-
ты в условиях национально-
го страхового рынка. Появ-
ление новых компаний и
страховых продуктов, по
мнению аналитиков B.C.I,
свидетельствует о процессе
совершенствования и ди-
версификации страхового
рынка Грузии.

20-шекелевые купюры - на бумаге для долларов
Банк Израиля заменит ис-

пользуемую в настоящее вре-
мя бумагу для печатания ку-
пюр достоинством в 20 шеке-
лей на бумагу сорта «Мара-
фон», используемую для пе-
чатания долларов США. Шаг
продиктован желанием про-
длить «продолжительность
жизни» 20-шекелевых банк-
нот.

Исследование, проведён-
ное Банком Израиля, показа-
ло, что 20 шекелей являются
самым «изнашиваемым» бан-
ковским билетом. «Жизнь»

этой купюры, в среднем,
длится около года, что, безус-
ловно, делает её выпуск до-
вольно дорогим предприяти-
ем. Оптимальным вариантом
в смысле долгосрочной служ-
бы была бы замена купюры на
монету соответствующего

достоинства.
Однако это было бы слиш-

ком драматичным решени-
ем: с одной стороны, суще-
ствуют обоснованные опасе-
ния волны подделок вводи-
мой в обращение новой мо-
неты; с другой стороны, опро-
сы показывают предпочтение
граждан в пользу «бумажных»
20-ти шекелей. Самой «эко-
номной» израильской купю-
рой оказались 200 шекелей -
их «срок годности» измеряет-
ся примерно десятью годами,
- сообщает «Ynet».

Эдвард Нассими, региональный директор  IFC по стра-
нам Центральной и Восточной Европы: один из тех, кто
формирует кредитный портфель.





 

Координатор проекта - Габриел Намталашвили (forgabriel@hotmail.com)

ПИСЬМЕННЫЙ СТОЛ
ИЛЬИ ЧАВЧАВАДЗЕ

Окончание
Ежегодно в нашем бан-

ке проводилась ревизия.
Кстати, ее мог проводить
только Всесоюзный банк.
Обычно из Москвы приез-
жали 15-20 человек, при-
чем неожиданно. Курьез
же заключался в следую-
щем: на этот раз ревизо-
ры приехали в дни, когда в
Грузии находился с визи-
том Брежнев. Все тбилис-
ские гостиницы были заня-
ты. В банк прибыли 20 че-
ловек. Где их разместить?
Не могли же мы ревизо-
ров развести по домам.
Был вынужден устроить их
во Мцхета.

Как-то заходит ко мне
Роберт Гергаия и говорит:

- Ревизия обнаружила
затраты, произведенные
на ремонт письменного
стола. Считается, что это
серьезное нарушение.
Выяснилось, что расценки
на подобного рода работы

очень низкие. Пришлось
пойти на приписки в свя-
зи с реставрацией повер-
хности письменного сто-
ла... По расценке, утверж-
денной центром, 1 кв.м.
ремонта стоил 5 рублей.
Никто не имел права нару-
шать установленные рас-
ценки. Поэтому были вы-
нуждены искусственно за-
высить объем необходи-
мых работ, чтобы опла-
тить труд высококвалифи-
цированных специалистов
и добиться высокого каче-
ства. Получалось, что пло-
щадь поверхности стола
составляет 40 кв.м. Реаль-
но же она, наверное, не
превышала 2 кв.м.

Руководителем брига-
ды ревизоров был Глеб
Севрюгин – очень стро-
гий, но объективный про-
веряющий. И другие реви-
зоры были компетентны-
ми, порядочными людь-
ми.

Я никогда, обычно, не
просил у них ничего. На-
оборот, предупреждал,
если обнаружите какое-
либо нарушение, не утаи-
вайте, чтобы была воз-
можность исправить его.

Это был первый случай
в течение моей 15-летней
деятельности в Нацио-
нальном банке, когда был
составлен акт по факту
приписки. В связи с этим
мог быть сурово наказан
Роберт Гергаия, который
курировал это направле-
ние. Это означало для него
выговор, потерю премии и
т.д. Поэтому я встретился
с руководителем бригады
ревизоров. Глеб Севрюгин
сказал мне, что обнару-
жен ряд мелких наруше-
ний, что являлось обыч-
ным делом. Но есть и се-
рьезное нарушение – при-
писка, ремонт одного сто-
ла обошелся в 400 рублей.
Тогда это были большие
деньги. Между прочим
стол затем был оценен ан-
тикваром в 5000 рублей.

- Знаете, кто пользовал-
ся этим столом? - спросил
я Севрюгина.

- Мне сказали, извест-
ный грузинский писатель.

- Этот писатель – Илья
Чавчавадзе. Для Грузии
он значит тоже, что Пуш-
кин, Толстой и Герцен вме-
сте взятые для России.
Думаю, будет не хорошо,
если в документе мы за-
фиксируем, что русский
Севрюгин не понял, кем
являлся Илья Чавчавад-
зе.

- Для меня все понятно,
- сказал ревизор. И вправ-
ду, это нарушение он не
внес в акт.

В связи с этим столом
я хочу отметить еще один
неприятный факт.

Не помню, какой был
год. В здании Верховного
суда, которое является за-
мечательным архитектур-
ным памятником, прохо-
дил капитальный ремонт.

Правительство в этих це-
лях выделило значитель-
ные средства. Тогда пред-
седателем Верховного
суда был господин Акакий
Каранадзе – редкая лич-
ность, профессионал, от-
зывчивый, образован-
ный, порядочный человек.
В Верховном суде готови-
лись к визиту министра
юстиции США Уоррена.
Для того времени это был
редкий случай.

Однажды мне звонит
батони Акакий и говорит:

- Узнал, что у вас есть
стол Ильи Чавчавадзе.

Я ответил:
- Не уверен до конца, что

он действительно принад-
лежал Илье Чавчавадзе.
Но мы все же бережно от-
носимся к нему и думаем,
что это стол великого гру-
зина.

- Наверное, вам  извес-
тно, что мы ожидаем при-
езда американского гостя.

Хотелось бы стол Ильи
Чавчавадзе поставить в
моем кабинете.

Как я понял, он просил
стол перенести ему на-
всегда.

Я ответил господину
Акакию, что это будет не-
правильно.

В качестве аргумента
он выдвигал то обстоя-
тельство, что Илья был ад-
вокатом и в Душети рабо-
тал судьей. Господин Кара-
надзе почти полчаса убеж-
дал меня в неотразимос-
ти своего аргумента. Од-
нако такое решение я счи-
тал несправедливым. Од-
ним словом, у нас полу-
чился довольно неприят-
ный разговор. Думаю, что
поступил тогда правильно,
не уступив нашу релик-
вию.

В 1986 году ко мне то ли
пришла, то ли прислала
письмо – не помню хоро-
шо – директор музея Ильи
Чавчавадзе калбатони
Мзия Надирадзе. Она по-
просила одолжить вре-
менно стол Ильи Чавча-
вадзе, хотим, мол, подго-
товить его кабинет к юби-
лею...

В 1987 году исполни-
лось 150 лет со дня рожде-
ния Ильи Чавчавадзе.
После  размышлений вме-
сте с коллегами принял
решение: в нашем музее
со столом Ильи Чавчавад-
зе знакомятся, в основ-
ном, гости банка, значи-
тельно больше людей сре-
ди посетителей музея
Ильи Чавчавадзе. Поэто-
му целесообразным по-
считали передать стол
этому учреждению.

Мы сами перевезли ре-
ликвию в Музей Ильи Чав-
чавадзе.

Создание нашего музея
началось со стола Ильи
Чавчавадзе. Инициатора-
ми этого были мы. Здесь,
в нашем банке и везде – в
других банках, – авторитет
Ильи Чавчавадзе связан
не только с тем, что он был
банкиром. Но и с его лич-
ностью, с тем, что он был
отцом нации. Ведь день
банкира - 8 ноября – это и
день рождения Ильи Чав-
чавадзе.

Такова короткая исто-
рия этого стола.

К сожалению, в 90-х го-
дах из-за известных собы-
тий музей Ильи не уда-
лось сохранить. Там от-
крыли магазин. Было поте-
ряно много экспонатов, в
том числе и монеты.

Я искренне рад, что ны-
нешнее руководство Наци-
онального банка, лично
Ираклий Манагадзе вос-
становили нумизматичес-
кий музей. Это – большое
национальное дело. Каж-
дый предмет, принадле-
жащий Илье Чавчавадзе
(не говорю уже о его дея-
тельности и заслугах), яв-
ляется святой реликвией
грузинского народа.

1978 год. Группа сотрудников
Государственного банка Грузии.

Слева третий – Владимир Патеишвили

Окончание
Победителями были

признаны газета «Банки и
финансы», журнал «Мик-
ро-макро» и радиопереда-

НОВОЕ КАЧЕСТВО ДЕЛОВОЙ ЖУРНАЛИСТИКИ

ча «Пикис саати», а также
12 журналистов: Георгий
Каландадзе – «24 саати»,
Нодар Харазишвили – «Ди-
лис газети», Марианна

Имнадзе – «Резонанси»,
Резо Сакеваришвили –
«Алиа», «Рустави-2», Мари
Цихелашвили – «Алиа»,
«Мзе», Эльза Джмухадзе –
«Ахали Таоба», Лали Галу-
машвили – «Резонанси»,

«Мтавари газети», Эка Са-
риа – «Рустави-2», Тата
Гамкрелидзе, Ирма Джала-
гония – Грузинское телеви-

дение, Первый ка-
нал Нато Перанид-
зе – «Мтавари газе-
ти», Додо Шонава –
«Пикис саати».

Побед и те ля м
были вручены па-

мятные дипло-
мы, ценные по-
дарки. Эту почет-
ную миссию вы-
полнили прези-
дент Националь-
ного банка Ирак-
лий Манагадзе,
президент Ассо-
циации банков
Грузии Зураб Гва-
салия, а также
другие руководи-
тели банковского
сектора Грузии.
Генеральный ди-
ректор «Сакарт-
велос сахалхо
банки» Гиоргий
Гогуадзе вручил всем но-
минантам специальные
призы - пластиковые
карточки «Сахалхо бара-

ти».
Как заявил один из по-

бедителей Нодар Хара-
зишвили, проведенный

конкурс, несомненно, бу-
дет способствовать про-
фессиональному росту де-
ловой журналистики Гру-
зии, обретению ею нового
качества, соответствую-
щего необратимым рыноч-
ным преобразованиям.

Нодар Харазишвили

Георгий Каландадзе

Резо Сакеваришвили получил награду
из рук вице-президента Национального банка

Мераба Какулия

Наверное, многие стано-
вились жертвой мошенни-
ков, подсовывающих фаль-
шивые деньги, которые ря-
довому гражданину трудно
отличить от настоящих. Из-
готовление и распростране-
ние фальшивой валюты не-
гативно сказывается и на
экономике в целом и поэто-
му считается особо тяжким
преступлением. Соответ-
ственно и наказание пре-
дусмотрено по разным час-
тям статьи 212 УК от 3 до 15
лет лишения свободы. Од-
нако даже угроза столь су-
рового наказания не оста-
навливает поборников это-
го нечистоплотного, но обе-
щающего немалые барыши
“бизнеса”.

Распространители фаль-
шивой валюты получают
вместо нее довольно круп-
ные суммы настоящими
деньгами - от 15 до 50 про-
центов стоимости реализо-
ванной партии. На днях со-
трудниками ГУ по борьбе с
коррупцией и экономичес-
кой преступностью МВД
был задержан тбилисец,
ранее трижды судимый Ру-
бен Манашеров, из кварти-
ры которого изъяты 270 ты-
сяч фальшивых американ-
ских долларов 100-долларо-
выми купюрами, а также
незаконно приобретенный
пистолет “ТОЗ” российско-
го производства с обоймой
и 5 патронами, 25 патронов
пистолета ТТ, два неофор-
мленных охотничьих ножа,
электрошоковый аппарат,
по два удостоверения лич-
ности и водительских удос-
товерения и паспорт. Мана-
шерову предъявлено обви-
нение в мошенничестве,
изготовлении и реализации
фальшивых денег и ценных
бумаг, кредитных или рас-
четных карточек, изготовле-
нии и использовании фаль-
шивых документов и неза-
конном приобретении и
хранении огнестрельного
оружия и боевых материа-
лов.

- В результате проведен-

ФАЛЬШИВАЯ ВАЛЮТА
ПОДРЫВАЕТ ЭКОНОМИКУ

ных нашей службой опера-
тивно-розыскных меропри-
ятий с начала года нами
выявлено и изъято 303.420
фальшивых долларов и 200
лари. Это сравнительно не-
много – в прошлые годы,
когда из Панкиси и Южной
Осетии шел поток фальши-
вой валюты, мы выявляли
гораздо больше подобных
фактов, – говорит началь-
ник отдела по борьбе с из-
готовлением и реализаци-
ей фальшивых денег и цен-
ных бумаг полковник поли-
ции Мераб Непаридзе. –  В
подобных случаях очень
важно выйти на первоисточ-
ник фальшивой валюты,
чтобы пресечь ее дальней-
шее распространение.
Внутри страны мы четко
контролируем обстановку,
когда дело касается фаль-
сификации национальной
валюты, почти всегда выхо-
дим на ее первоисточник.
Так было несколько лет на-
зад, когда были разоблаче-

ны и задержаны группы
фальшивомонетчиков, на-
ладивших выпуск фальши-
вых 50-тетриевых монет,
поддельных купюр достоин-
ством 5 и 10 лари. Были слу-
чаи изготовления лари за
рубежом, например, в Ар-

мении и Украине, но каче-
ство этих подделок было не-
высокое и их выявление не
составляло большого труда.

Сложнее обстоит дело с
фальшивой иностранной
валютой, которая подделы-

вается более тщательно. По
данным экспертизы, в ос-
новном это делается мето-
дом цветной фотографии,
почти не встречается валю-
та, изготовленная заводс-
ким способом с помощью
клише. Большинство подде-

лок может обмануть только
тех, кто редко имеет дело с
долларами, но не работни-
ков специализированных
учреждений. Поэтому граж-
данам, чтобы не попадать-
ся на уловки мошенников,
лучше проверять валюту в
банках или имеющих соот-
ветствующую лицензию
пунктах обмена валюты.

Одна из проблем борь-
бы с этим видом преступ-
лений заключается в том,
что диспозиция соответ-
ствующей статьи УК пред-
полагает наказание только
в случае изготовления
фальшивой валюты с це-
лью реализации, но дока-
зать это сложно. Даже в
случае выявления факта и
раскрытия дела возникают
трудности с доказатель-
ством наличия умысла и
его процессуальным зак-
реплением. Например, мы
в результате оперативной
разработки нашли у чело-
века дома большое количе-
ство фальшивой валюты,
но он может заявить, что
она ему нужна, например,
для коллекции – и предъя-
вить ему обвинение невоз-
можно. В то же время хра-
нение дома, допустим, 200
коробок безакцизных сига-
рет уже является уголовно

наказуемым деянием. На-
верное, это не логично. На
основе имеющихся у нас
оперативных данных я могу
почти на сто процентов ут-
верждать, что фальшивая
валюта производится не у
нас, а завозится из-за ру-
бежа, в основном из Вла-
дикавказа, Южной Осетии,
Панкиси, несколько лет на-
зад нами была задержана
группа лиц, которые завез-
ли крупную партию фаль-
шивой валюты из Турции.

К сожалению, Грузия пока
не присоединилась к Же-
невской конвенции от 1929
года, на основе которой пра-
воохранительные органы
разных стран сотрудничают
и обмениваются информа-
цией в сфере борьбы с рас-
пространением фальши-
вой валюты. Это особенно
важно, если учесть, что
фальсифицируются не
только деньги, но и ценные
бумаги, электронные плас-
тиковые карточки. Те, кто
сумел тем или иным спосо-
бом узнать и скопировать
их код, может снимать день-
ги с чужих счетов в банко-
матах. На днях по подозре-
нию в подобном преступле-
нии сотрудниками ГУ по
борьбе с коррупцией и эко-
номической преступностью
МВД и Генеральной проку-
ратуры задержаны тбилис-
цы Зураб Ц. и Шалва Г., ко-
торым предъявлено обвине-
ние в мошенничестве, изго-
товлении и использовании
фальшивых кредитных или
расчетных карточек и доку-
ментов. Следствие по этому
делу пока продолжается.
Необходимо скорейшее
присоединение Грузии к
Женевской конвенции. Это
позволит более эффектив-
но решать вопросы борьбы
с подделками валюты, цен-
ных бумаг, кредитных и рас-
четных карточек, в том чис-
ле и с использованием со-
временных высоких техно-
логий.

Артем ЦАТУРОВ

В Грузии быстрыми тем-
пами растет сеть мобиль-
ных телефонов – число ее
пользователей достигло
400 тысяч абонентов. Толь-
ко за первое полугодие 2003
года количество фиксиро-
ванных телефонов возрос-
ло на 50 тысяч. К услугам
Интернета в стране сегод-
ня прибегают 70 тысяч
пользователей – показа-
тель, конечно, не высокий,
но и здесь прослеживается

400 ТЫСЯЧ НАШИХ ВЛАДЕЛЬЦЕВ «МОБИЛЬНИКОВ»
Отрасль связи и почты привлекательная зона банковского кредитования

заметный рост. Растет число
интернет-провайдеров и ин-
тернет-кафе.

За первое полугодие 2003
года общая прибыль сектора
связи и почты, по предвари-
тельным оперативным дан-
ным, соста-
вила 155
миллионов
лари. По
сравнению с
результата-
ми аналогич-
ного периода

прошлого года (118,9 миллиона лари) за-
фиксирован рост в 130 процентов.

Возросшие финансовые показатели от-
разились и на выплатах сектора связи и
почты в Государственный бюджет – они
составили 46,5 миллиона лари. Это на
11.3 миллиона лари или на 32,4 процента
превышает сумму, внесенную в казну в
первом полугодии 2002 года.

Предприятия сектора связи, почты, уч-
режденные с долевым участием государ-
ства, в январе-июне 2003 года получили
прибыль в размере 41, 6 миллиона лари.
Показатель первого полугодия 2002 года –

29 миллионов лари. Рост – 43,4 процента.
Государственные компании внесли в

бюджет за первое полугодие 2003 года
11,3 миллиона лари ( рост –1,2 милли-
она лари). Частные компании – 36,3 мил-
лиона лари. В то же время следует от-
метить, что крупнейшие предприятия

отрасли – 000 «Са-
картвелос телекоми»
и АО «Сакартвелос
электрокавшири»
обеспечили значи-
тельную часть свое-
го роста за счет пока-
за доли других ком-
паний.

По прогнозам, от-
расль до конца года
может внести в бюд-
жет 96 миллионов
лари.

Все это позволяет
признать отрасль
связи и почты при-
влекательной зоной
банковского кредито-
вания и осуществле-
ния банковских опе-
раций.

ваш счёт
могут

заблокировать
Каждый владелец бан-

ковского счёта в Израиле в
последние несколько меся-
цев получил из своего бан-
ка специальный бланк с
просьбой о заполнении дан-
ных счёта, подтверждении
истинности информации и
уточнения ошибок, если та-
ковые присутствовали в
присланном документе. По
сведениям, которыми рас-
полагают банки, всего лишь
30% граждан откликнулись
на обращение и подписали
бланки.

Тем не менее, «лентяи»,
не ставшие себя утруждать
проставлением подписи,
рискуют пожалеть о своём
решении. Начиная с 17 ав-
густа, в соответствии с за-
коном, борющимся против
отмывания денег, банки по-
лучат право принимать «ка-
рательные санкции»: бло-
кировать счета, отменять
установки об автоматичес-
ком переводе платежей и
прекращать признавать
платёжные чеки не подпи-
савшихся клиентов,  сооб-
щает «Walla-news».

Citigroup –
в десятке

крупнейших
компаний мира

Журнал Business Week
опубликовал рейтинг 200
крупнейших коммерчес-
ких структур мира. В
первую десятку, кроме
General Electric (США, про-
изводство электротехни-
ки), вошли: Microsoft
(США, производство про-
граммного обеспечения),
Exxon Mobil (США, энерге-
тика), Pfizer (США, фарма-
цевтика), Wal-Mart Stores

(США, розничная торгов-
ля), Citigroup (США, фи-
нансовые услуги),
Johnson&Johnson (США,
фармацевтика), Royal
Dutch/Shell Group (Нидер-
ланды - Великобритания,
энергетика), BP (Великоб-
ритания, энергетика) и
American International
Group (США, финансовые
услуги).

Примерно половину
строчек рейтинга зани-
мают компании США.
Кроме того, в число 200
крупнейших вошли фир-
мы Великобритании, Ни-
дерландов, Японии, Гер-
мании, Франции, Швей-
царии, Финляндии, Ита-
лии, Испании, Австра-
лии, Канады, Гонконга,
Бельгии и Норвегии.
Впрочем, национальная
принадлежность подав-
ляющего большинства
этих компаний указана
лишь номинально - это
транснациональные
структуры, их акционе-
ры живут в десятках
стран мира.
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АВТОБУСЫ: БЫЛИ, ЕСТЬ И БУДУТ?
Автобусы на улицах Тби-

лиси впервые появились в
далеких 30-х годах. И сразу
получили широкое распрос-
транение. Все сто процен-
тов перевозок населения
города приходились именно
на автобусы - самый востре-
бованный в то время вид
транспорта.

В конце 80-х годов про-
шлого столетия столицу
ежедневно обслуживали
около одной тысячи автобу-
сов и шестисот пятидесяти
троллейбусов и трамваев.
Каждый год - вплоть до раз-
вала Советского Союза - ав-
тобусный парк обновлялся на
20 процентов. Однако потом
картина резко изменилась.
Появился частный извоз, а
автобусный парк постепенно
стал сходить на нет. Ко все-
му этому прибавились еще и
беды, которые принесла с
собой гражданская война.

В 1992-1995 годах город
Тбилиси остался практически
без средств передвижения.
Единственным городским
транспортом, который в те
годы не прерывал своей ра-
боты, добросовестно испол-
няя свои обязанности, было
метро. Но однако этого, ес-
тественно, было недостаточ-
но для миллионного тбилис-
ского населения. Поэтому
улицы города зачастую были
запружены толпами людей.

И все же жизнь постепен-
но начала входить в свою ко-
лею. Но в сфере автобусно-
го хозяйства так и не достиг-
ла былых высот.

Сегодня в Тбилиси семь
автобусных предприятий –
столько же, как и раньше. Но
количество пассажиров
уменьшается день ото дня.
На сегодняшний день только
20 процентов населения сто-
лицы пользуется услугами ав-
тобусов. Через город проле-
гает 73 автобусных маршру-
та, но на деле функциониру-
ет около половины, то есть
36-37 маршрутов. Да и те
укомплектованы не в полной
мере.

И еще один пример для
сравнения, приведенный гла-
вой Службы городского
транспорта Тбилисской мэ-
рии Отаром Чипашвили. Ста-
тистические данные о коли-
честве автобусов, ежеднев-
но обслуживающих Тбилиси,
поражают разницей между
80-и годами и сегодняшним
днем. В день, когда я встре-
тилась с Отаром Чипашвили,

к слову, в город вышли 136
муниципальных и 69 частных
автобусов. А вместе с трол-
лейбусами и трамваями ко-
личество крупногабаритного
городского транспорта со-
ставило около 313 единиц.
Подобного рода статистичес-
кие данные поступают к Ота-
ру Чипашвили каждый день.

По его словам, в течение
последних 15-16 лет автобус-
ный парк не пополнился ни
одной новой машиной. А
имеющиеся в эксплуатации
автобусы находятся в пла-
чевном состоянии, они не
конкурентоспособны.

- Автобусы, как и все ос-
тальные механизми, имеют
свой срок годности. Нашим
автобусам уже несколько
десятков лет. У каждой ма-
шины есть коэффициент по-
лезного пользования. Чем
она новее, тем меньше на
нее затрат и тем больше ко-

эффициент полезности - это
вполне логично, -говорит
глава Службы городского
транспорта.

- В каком состоянии нахо-
дятся автобусные предпри-
ятия сегодня?

- Дело в том, что на транс-
портном рынке сейчас доми-
нируют микроавтобусы. На
рынке создается какой-то ва-
куум, который и способству-
ет вторжению и широкому
распространению «маршру-
ток». Хотя без содействия го-
сударственных чиновников
вряд ли такое возможно. Но,
как бы там ни было, крупно-
габаритных средств передви-
жения в городе крайне мало.

- Существует ли способ
увеличения числа городско-
го муниципального транс-
порта?

- И даже не один. Но вся
проблема в том, что нет та-
кого, которое могло бы га-

рантировать мгновенный ус-
пех. А нам нужно действовать
незамедлительно, иначе ча-
стный сектор просто погло-
тит нас... Поэтому нужно ис-
кать выход из сложившегося
положения. Кое-какие шаги в
этом направлении мы уже
наметили. Мы поставили пе-
ред собой цель, суть кото-
рой заключается в нахожде-
нии путей и средств постав-
ки на транспортный рынок
большего количества машин.
Однако, с увеличением коли-
чества, мы также думаем и
об улучшении качества
средств передвижения,
представляемых на рынке.

- Оказывается ли вам под-
держка, в том числе и фи-
нансовая, в осуществлении
ваших планов?

- Поддержку мы ищем у
инвесторов. Ведь транспор-
тное предпринимательство -
это такой же бизнес, как, ска-
жем, легкая или пищевая
промышленность. И поэтому
мы стремимся создать при-
влекательную инвестицион-
ную среду для лиц, занимаю-
щихся бизнесом, привлечь их
внимание, показать на при-
мере, что вкладывая инвес-
тиции в это дело, можно по-
лучить неплохие доходы.

Служба городского транс-
порта разработала програм-
му, которая поможет вопло-
тить в жизнь наш замысел.
Первым шагом на пути к его
осуществлению станет при-
обретение новых автобусов.
Я и несколько специалистов
совсем недавно ездили в

Турцию и Россию. В Турции
нам были показаны автобусы
итальянской фирмы, но мы
все же отдаем предпочтение
машинам российского произ-
водства. Обширная перепис-
ка также ведется с транспор-
тными предприятиями Ита-
лии, Германии, Бельгии. Эти
страны предлагают автобусы,
которые у них считаются вы-
шедшими из строя, хотя и на-
ходятся в вполне приличном
техническом состоянии. Но
наша служба предпочитает
новые и доступные по ценам
российские машины, к тому
же давно апробированные.
Несомненно, автобусы рос-
сийского производства не
сравнить с европейскими, но
нас они на первых порах уст-
раивают. Тем более, что сто-
имость одного автобуса го-
родского типа, изготовлен-
ного в Европе составляет 140-
180 тысяч евро, а автобусы
малого класса российского
производства - 12-14 тысяч
долларов. В связи с этим мы
ведем активные переговоры
с одной из российских ком-
паний о поставке на транс-
портный рынок Грузии новых
машин. Это будут автобусы
«ПАЗ», выпускаемые ОАО
«Павловский автобус» в Ни-
жегородской области.

Закупка новых машин
ожидается в ближайшем бу-
дущем, и, как сообщил глава
Службы городского транс-
порта Тбилисской мэрии, все
с нетерпением ждут этого
события.

Лиза ТОНАКАНЯН

Эти автобусы могут появиться на улицах Тбилиси

Транспорт

В фокусе - безопасность движения
Улицы и магистрали столицы Грузии перегружены транс-

портом. Это создает проблемы и пешеходам, и водителям, и
тем, кто по рангу службы обязан обеспечивать безопасность
движения. Об этих проблемах и о том, как они разрешаются,
с заместителем начальника Управления дорожной полиции
Главного управления внутренних дел города Тбилиси Ами-
раном КАЧАХИДЗЕ беседует корреспондент “СГ”.

- Какие основные вопросы
стоят в повестке дня вашей
деятельности?

- Сейчас мы готовим реко-
мендации по соблюдению
правил использования рем-
ней безопасности, а также по
введению запрета на слиш-
ком затемненные, тонирован-
ные стекла. Темные стекла,
которыми в последнее время
очень увлекаются водители,
негативно отражаются на бе-
зопасности движения. Води-

тель идущего рядом транспор-
тного средства не видит во-
дителя соседней автомашины
и не может определить, какие
им будут предприняты дей-
ствия в следующую минуту.
Порой невозможно подать
сигнал опасности. Эти реко-
мендации мы представим на
рассмотрение в Парламент
Грузии.

- Какие еще факторы вы-
зывают угрозу безопасности
движения?

- Техническое состояние
автомашин, управление
транспортом в нетрезвом со-
стоянии, недисциплинирован-
ность водителей и пешеходов.

- Вы могли бы привести
статистические данные по
дорожно-транспортным про-
исшествиям?

- За шесть месяцев нынеш-
него года в Тбилиси зарегист-
рировано 498 ДТП. 62 челове-
ка погибли. Телесные повреж-
дения получили 682 человека.
В прошлом году печальный
показатель был еще выше.
Больше всего аварий (71 про-
цент) приходится на индиви-
дуальный транспорт, на госу-
дарственный транспорт – 5,8
процента. За этот же период

задержан 1241 водитель в не-
трезвом состоянии.

- В каких районах города
совершается больше всего
дорожных происшествий?

- На «первом» месте – Ваке-
Сабуртало: 140 ДТП – 13 погиб-
ших. Затем следует Дидубе-
Чугурети - 96 ДТП, и тоже 13
погибших.

- Кстати, а каково техничес-
кое оснащение дорожной по-
лиции?

- Честно говоря, оставляет
желать лучшего. Не хватает
специальных мотоциклов, ко-
торые очень нужны для опе-
ративной работы. Также необ-
ходимы автомобили, осна-
щенные мигалками, рацией и
другой спецтехникой. Пожа-

луй, можно лишь мечтать о со-
здании Службы спасения,
ведь порой у сотрудников до-
рожной полиции, прибываю-
щей к месту аварии, нет ниче-
го под рукой, кроме кувалды
и монтировки. Нет гидравли-
ческих ножниц, сварочных ап-
паратов, специальных инстру-
ментов, позволяющих срезать
крышу автомобиля и вызво-
лять пострадавших, нуждаю-
щихся в оказании срочной по-
мощи.

- И еще один вопрос. Как
обстоят дела с техническим
осмотром автотранспорта?

- С июня по сентябрь про-
шлого года в Тбилиси прошли
техосмотр 38 тысяч автома-
шин. Думаю, что и в нынешнем

году цифра будет приблизи-
тельно такой же. Особенно
тщательно сейчас проверяют-
ся микроавтобусы марок
«РАФ» и «ЕРАЗ», уже изношен-
ные, морально устаревшие, но
все еще перевозящие пасса-
жиров. В диагностических
центрах, оснащенных необхо-
димой аппаратурой, тщатель-
но проверяются ходовая часть
автомобиля, работа двигате-
ля, тормоза, наклон фар и
многое другое. Комплексное
решение всех проблем и не-
укоснительное соблюдение
правил – залог безопасности
движения на дорогах столицы.
Безопасности наших сограж-
дан.

Олег ТИНИКАШВИЛИ

СЛАБОЕ ЗВЕНО

В сложной системе «води-
тель – автомобиль – дорога –
окружающая среда» централь-
ной фигурой, конечно, явля-
ется водитель. В основном от
него зависит обеспечение бе-
зопасности дорожного дви-
жения. В то же время в этой
системе именно водитель
является самым слабым зве-
ном. По статистике, во всем
мире 70-80 процентов всех до-
рожно-транспортных проис-

шествий проис-
ходит по вине и
из-за ошибок
водителей.

За первые
шесть месяцев
нынешнего года
в Грузии зарегис-
трировано 899
дорожно-транс-
портных проис-
шествий, в ре-
зультате кото-
рых погибли 236
и получили ране-

ния различной степени тяже-
сти 1134 человека. По сравне-
нию с аналогичным периодом
прошлого года число ДТП со-
кратилось на 49 единиц, ране-
ных – на 53, но погибли на семь
человек больше. Многолет-
ний анализ показывает, что ос-
новные причины ДТП –грубые
нарушения водителями таких
правил дорожного движения,
как превышение скорости, на-
рушения правил обгонов и не-

правильное маневрирование.
Увеличивают вероятность
аварий неисправное техни-
ческое состояние автомобиля
и снижение функциональных
возможностей водителя, выз-
ванных усталостью, алкого-

лем, наркотиками, приемом
разных препаратов без назна-
чения врача, а также наруше-
ние элементарных правил
движения пешеходами, осо-
бенно в столице и других круп-
ных городах Грузии.

А в период сбора и реали-
зации сельскохозяйственно-
го урожая на дорогах увели-
чивается количество груже-
ных, а зачастую и перегружен-
ных транспортных средств.
Водители круглосуточно пе-

ревозят грузы из од-
них районов страны в
другие, торгуют под
открытым небом, а
потом, уставшие,
едут ночью за новой
продукцией. Легко
представить состоя-
ние такого водителя
и то, какую опасность
он представляет для
себя и окружающих.

Так, 18 июля в по-
ловине четвертого

утра на трассе Тбилиси-Сена-
ки-Леселидзе около села
Мухрани груженный баклажа-
нами автомобиль “Жигули”,
которым управлял житель
Гори 24-летний Олег Месхи,
предположительно из-за ус-

талости заснувший
за рулем, выехал на
полосу встречного
движения и врезал-
ся в КамАЗ, в резуль-
тате чего водитель
погиб на месте, а Ка-
мАЗ перевернулся.

По всей вероят-
ности, по этой же
причине еще одна
трагедия произошла
23 июля в половине
пятого утра пример-
но на том же участке. Авто-
машина “Опель-вектра”, сле-
дующая из Тбилиси в Гори, ко-
торой управлял житель Рус-
тави Коба Хаиаури, врезалась
в ехавший в противополож-
ном направлении автобус
“ЛАЗ”. На месте погибли Хаи-
аури и пассажир Виталий Сам-
хуташвили, телесные по-
вреждения получил еще
один пассажир этой машины.

В целях предотвращения
подобных ДТП ГУ дорожной

полиции рекомендует: в слу-
чае усталости или сонливос-
ти в любое время суток не
садиться за руль, делать крат-
кие остановки на обочине до-
роги (кемпинги, гостиницы,
охраняемые автостоянки), что
обеспечит в дальнейшем
вашу безопасность.

Тамаз ГВИНАДЗЕ
Начальник пресс-службы ГУ

дорожной полиции,
вице-полковник полиции

Вместе с тем

В связи с обнаруженными в работе дорожной полиции
нарушениями, Антикоррупционный совет издаст рекомен-
дации относительно целесообразности нахождения на сво-
их постах конкретных должностных лиц, в том числе на-
чальника этой службы МВД.

По данным Антикоррупционного совета, миллионы лари
не перечисляются в бюджет и оседают в карманах высших
чинов дорожной полиции и МВД. Как заявил на заседании
Антикоррупционного совета его руководитель Кахабер Угу-
лава, проведение реформ в системе МВД необходимо, хотя
руководители этого ведомства часто жалуются на то, что
реформы не осуществляются из-за отсутствия средств.

Со своей стороны, начальник Главного управления до-
рожной полиции Давид Кобахидзе заявил на заседании,
что он как должностное лицо не избегает ответственности.

«В структуре не все работает идеально, хотя для решения
этих проблем проводятся серьезные мероприятия», - ска-
зал он.

Комментируя Прайм-Ньюс заявление Кахабера Угулава,
начальник пресс-службы МВД Паата Гомелаури заявил, что
руководство министерства не оставит без реагирования до-
кумент, принять который намерен Антикоррупционный со-
вет. По словам Гомелаури, он еще не ознакомился с реко-
мендациями, но после его представления руководство МВД
и Генеральная инспекция основательно его изучат и пред-
примут необходимые шаги.

* * *
Приказом министра внутренних дел Кобы Нарчемашвили

в МВД вводится система выдачи заработной платы по инди-

видуальным карточкам. Как заявил Прайм-Ньюс начальник
пресс-службы МВД Паата Гомелаури, всем сотрудникам ми-
нистерства будут розданы кодированные карточки. Карточ-
ка даст возможность полицейскому получить перечислен-
ную на его личный счет заработную плату в любом банке
или банкомате. Пока карточки выданы сотрудникам цент-
рального аппарата МВД, но в скором будущем ими смогут
пользоваться все сотрудники министерства. Руководство
МВД надеется, что с внедрением нового метода выдачи
зарплаты раз и навсегда будет покончено с разговорами о
том, что сотрудникам, в первую очередь работникам до-
рожной полиции, не выдают зарплату и эти суммы присва-
иваются другими лицами. «С введением нового метода
МВД не будет иметь дело с наличными суммами для выда-
чи зарплаты», - сказал Гомелаури.

Криминальная хроника
РАЗБОЙНОЕ НАПАДЕНИЕ

В ТБИЛИСИ
Один человек погиб в ре-

зультате разбойного нападе-
ния на семью Чачава, прожива-
ющую на улице Абашидзе (быв-
шей улице Барнова) в Тбилиси.
Как сообщил Прайм-Ньюс про-
курор Ваке-Сабурталинского
района столицы Грузии Тамаз
Гетия, четверо вооруженных
преступников в масках ворва-
лись в квартиру Чачава во втор-
ник на рассвете. Во время на-
падения скончался глава семьи
Джибути Чачава. Пока не изве-
стно, погиб ли Чачава от рук
грабителей или скончался из-
за сердечного приступа. В ходе
внешнего осмотра тела отме-
чены следы насилия, однако
точную причину смерти уста-
новит экспертиза. В момент
нападения в квартире находи-
лись лишь сам погибший и его
супруга, которая еще не выш-
ла из шока и не может сказать,

похищено ли из квартиры что-
нибудь.

В связи с происшедшим
возбуждено уголовное дело
по статье «разбойное нападе-
ние», однако не исключено,
что оно дополнится статьей
«умышленное убийство».
Следствие ожидает результа-
тов экспертизы. По предвари-
тельным данным, Джибути
Чачава работал в Обществе
слепых Грузии.

ПЬЯНАЯ РАЗБОРКА С
ФАТАЛЬНЫМ ИСХОДОМ
произошла в Кобулетско-

го районе. Полицией задер-
жан Эдуард Челидзе, подо-
зреваемый в том, что, нахо-
дясь в нетрезвом состоянии,
во время возникшей пере-
палки в своем доме нанес
физические оскорбления го-
стю, ранее судимому Иванэ
Каситериди, в результате чего
последний скончался.

АРЕСТЫ РЕЦИДИВИСТОВ
Находившийся в междуна-

родном розыске один из ли-
деров преступного мира,
неоднократно судимый жи-
тель Гальского района Отар
Бутбая был на днях задержан
сотрудниками УВД Зугдиди. У
задержанного изъят обрез. В
другом случае сотрудниками
ГУУР МВД и краевого ГУ по-
лиции Самегрело-Земо Сва-
нети задержаны проживаю-
щий в Зестафони носитель
воровских традиций Мамука
Савелоев и жители Поти Те-
мур Мосиава и Коба Элиава,
подозреваемые в соверше-
нии разбойного нападения на
семью Гиви Сихарулидзе.

ЗАДЕРЖАНИЕ
В ПАНКИССКОМ УЩЕЛЬЕ

Как сообщает Медиа-
Ньюс, в Панкисском ущелье
задержан житель села Дуиси
42-летний Гурам Мачаликаш-

вили, разыскиваемый за похи-
щение три года назад жителя
Телавского района Нодара Бу-
идишвили.

РАЗБОЙНИК С БОЛЬШОЙ
ДОРОГИ

Сотрудниками отделов
полиции Самтредского и Лан-
чхутского районов задержан
находившийся в розыске за
убийство, разбой, незаконное
хранение огнестрельного
оружия и укрытие преступле-
ния ранее судимый Ираклий
Каландадзе. Он обвиняется в
том, что 28 сентября 2002 года
вместе с группой лиц совер-
шил разбойное нападение на
следовавший по маршруту:
“Тбилиси-Озургети” микроав-
тобус “Мерседес” и выстре-
лом из автомата убил пасса-
жира Илью Дарчия.

«У НАС – ДЛИННЫЕ РУКИ»
В Новосибирске сотрудни-

ками Управления розыска
ГУУР МВД Грузии при поддер-
жке российских коллег задер-
жан разыскивавшийся отде-
лом полиции Ткибули за нару-
шение правил безопасности
движения и эксплуатации
транспортных средств Тейму-
раз Бокучава. Принимаются
меры по его экстрадиции в
Грузию.

ТРУДНЫЕ ВРЕМЕНА
И “АЕS-ТЭЛАСИ”

Житель Рустави Амиран
Дзелашвили и тбилисец
Гигла Кирия задержаны со-
трудниками Управления
полиции Мтацминда-Крца-
нисского района по подо-
зрению в том, что в июне
нынешнего года незаконно
приобрели и реализовали
украденные с Цинанаурс-
кой и Ортачальской улиц
электросчетчики “АЕS-ТЭ-
ЛАСИ”.

БЕЗ БУМАЖКИ –
ТЫ БУКАШКА...

Сотрудниками краевого
ГУ полиции Мцхета-Мтиане-
ти на посту Натахтари был
задержан житель Батуми Гу-
рам Картенадзе, который на
машине “Газель” из Батуми
в Тбилиси без документов
вез строительные материа-
лы стоимостью 15 тысяч
лари.

...НА А С КНИЖКОЙ –
ЧЕЛОВЕК?

Ранее судимый житель
Самтредиа Шота Гвенетадзе
был задержан сотрудника-
ми Управления полиции
Мтацминда-Крцанисского
района и УВД Рустави по по-
дозрению в том, что с ис-
пользованием технических
средств в Рустави из биб-
лиотеки украл 730 книг. Ве-
щественные доказатель-
ства изъяты.

Заинтересованность
«ТЭЛАСИ» грузинскими

бизнесменами не исключена

Министр топлива и энергетики Давид Мирцхулава не
исключает заинтересованности грузинских бизнесменов
в тбилисской компании по распределению электроэнер-
гии «ТЭЛАСИ», 75 процентов акций которой в настоящее
время принадлежат американской корпорации «AES».

Давид Мирцхулава заявил журналистам, что пред-
ложения, с которыми обращаются в центральный офис
«AES», или же другие переговоры по данному вопросу
пока конфиденциальны, сообщает Прайм-Ньюс. «Это
не означает, что некоторые грузинские бизнесмены не
работают в этом  направлении», - сказал он.

Береговая охрана
закрывает границу

Служба береговой охраны пограничного ведомства Гру-
зии контролирует ситуацию на морской границе и не допустит
ни одного случая незаконного проникновения иностранных
судов в порты, контролируемые абхазскими сепаратистами.

Об этом заявил во вторник журналистам глава Госу-
дарственного департамента по охране  Государственной
границы генерал-лейтенант Валерий Чхеидзе, коммен-
тируя негативную реакцию сепаратистов на аресты ко-
раблей, проходящих через акваторию Абхазии. Прайм-
Ньюс приводит слова Чхеидзе, согласно которым абхазс-
кая акватория является неотъемлемой частью террито-
риальных вод Грузии, поэтому любое судно, которое по-
пытается проигнорировать этот факт, будет задержано и
строго наказано. В нынешнем году за нарушение морс-
кой границы Грузии и правил судоходства грузинские по-
граничники задержали восемь судов, владельцы шести
из них выплатили денежные штрафы и были отпущены, а
два судна конфискованы и выставлены на аукцион.

Официальное представление
консультанта

Назначенный на должность постоянного представителя
Пограничной полиции Германии в Грузии офицер связи Нор-
берт Якат во вторник был официально представлен в Тби-
лиси Посольством Германии, сообщает Прайм-Ньюс.

Об этом сказал журналистам глава грузинского по-
граничного ведомства, генерал-лейтенант Валерий
Чхеидзе. По его словам, в обязанности немецкого офи-
цера входит консультирование пограничников в ходе
проводимых реформ, а также обмен информацией
между пограничными ведомствами Грузии и Германии.

Предложение
«Промышленников» отклонено

Движение «Промышленность спасет Грузию» предлагает
министру финансов Мириану Гогиашвили, чтобы выплаты
этой организации, предназначенные государству, шли на сти-
пендии актерам и спортсменам, сообщает Прайм-Ньюс.

Об этом руководитель движения Гоги Топадзе зая-
вил во вторник в офисе компании «Казбеги» на встре-
че Гогиашвили с известными актерами и олимпийски-
ми чемпионами. По его словам, в случае, если Мини-
стерство финансов не покроет задолженность по сти-
пендиям, компания «Казбеги» готова выделить эти сред-
ства, если они будут зачтены в ее налоговые выплаты.
Актеры и олимпийские чемпионы требуют покрытия
задолженности по стипендиям, Положение о выдаче
которых было утверждено парламентом в марте про-
шлого года. Министр финансов не поддержал предло-
женную инициативу Топадзе, но вместе с тем пообе-
щал актерам и спортсменам, что задолженность по сти-
пендиям начнет покрываться с середины августа.

Очередная волна фальсификаций

В Министерстве экономики, промышленности и торгов-
ли Грузии заявляют, что молдавские и болгарские компании
пытаются фальсифицировать грузинские вина. Как сказали
Прайм-Ньюс в министерстве, чаще всего фальсифициру-
ются торговые знаки вин «Киндзмараули» и «Хванчкара».

Между тем, по информации министерства, некото-
рые грузинские компании не только не пытаются со-
хранить свои позиции на рынке СНГ, но и сами постав-
ляют фальсифицированные вина. По информации ан-
тимонопольных служб России и Украины, в течение пос-
леднего года ими было выявлено и закрыто несколько
нелегальных предприятий по производству грузинских
вин и минеральных вод. В министерстве считают, что с
целью пресечения фальсификации грузинской продук-
ции необходимо усилить работу на внутреннем и вне-
шних рынках - при этом активизировать деятельность
контролирующих и правоохранительных структур.

Долги за газ покроют самолеты

Как сообщает Медиа-Ньюс, по информации Министер-
ства экономики, промышленности и торговли Грузии, АО
«Тбилавиамшени» завершило работы по ремонту туркмен-
ских самолетов общей стоимостью в 3,6 миллиона лари.

Именно на эту сумму будет погашена часть долга
Туркменистану за потребленный природный газ. В АО
«Тбилавиамшени» сообщили, что для погашения долга
в нынешнем году будут капитально отремонтированы
четыре туркменских самолета СУ-25. Более того, по
заказу туркменской стороны до конца года будут скон-
струированы два учебно-военных двухместных само-
лета и отремонтированы шесть вертолетов.

«Моторола» заботится
об оперативности работы
служб Тбилисской мэрии

В ближайшее время на здании Тбилисской мэрии будет
установлен радио-ретранслятор, который представитель-
ство фирмы «Моторола» в Грузии передало в дар муни-
ципалитету столицы.

Ретранслятор стоимостью в шесть тысяч долларов по-
зволит городским службам с помощью ста раций опера-
тивно получать информацию о возникающих проблемах,
сообщает Интер-Пресс. Мэрией уже приобретены права
на работу в метровом диапазоне на частотах 148 МГц  и
174 МГц. Связь будет доступна в радиусе 80 километров.
Рации будут приобретены на средства городских служб.

Оползни в Западной Грузии

Вчера утром в результате проливных дождей в высоко-
горных селах Багдатского района на западе Грузии сошли
оползни и селевые потоки, сообщает Интер-Пресс. В ре-
зультате перекрыты дороги в село Хани и курорт Саирме,
с корнем вырваны десятки деревьев, погиб домашний скот.

В селе Ротици в результате разрушения нового главно-
го хранилища питьевой воды затоплено 28 домов, а в рай-
онном центре Багдати селевой поток затопил мебельную
фабрику и ресторан. Объем ущерба пока не установлен.
Местные власти пытаются расчистить завалы на дорогах.



 

 

Н ИЕОБЫЧНОЕ, НТЕРЕСНОЕ, АГАДОЧНОЕЗЕОБЫЧНОЕ, НТЕРЕСНОЕ, АГАДОЧНОЕ
ХРОНИКА НЕОБЪЯСНИМОГО

СВЕТОВЫЕ ЗНАКИ

Впервые Лиза Стюарт
заметила эти странные
круги шесть лет назад, не-
сколько раз сфотографи-
ровала и забыла о них ду-
мать: ну, круги и круги. Те-
перь, однако, их стали за-
мечать и ее дети. И зада-
вать вопросы. А откуда ей
знать, что это за круги?
Появляются же где-то кру-
ги на полях и иные пиктог-
раммы, и никто толком не
знает, откуда они берутся
и что это означает. Так и
здесь, только это круги - не
из пшеничных колосков, а
из света. Однако на
злаковом поле ка-
кие-то «картинки» и
сами люди могут
сотворить, а вот
световые круги на
стене или на заборе
никак не нарисуешь
- они или есть или
их нет.

Заинтересовав-
шись этим явлени-
ем, Лиза узнала,
что подобные круги
с заключенными в
них геометрически-
ми фигурами люди
видят и во многих
других уголках пла-
неты - в Норвегии,
Германии, Швейца-
рии, Словении, Ка-
наде, США, Аргенти-
не, Австралии... Но
как и почему они
возникают, никто толком
не знает. А в июне 2002
года, когда к Лизе Стюарт
нагрянули корреспонден-

ты, она предположила, что
такие круги есть везде,
только видят их не все
люди: «Я, наверно, потому
их и вижу, что уже знаю, где
искать».

Уже несколько лет подряд
таинственные и очень кра-
сивые геометрические све-
товые образования наблю-
дают многие жители боль-
ших и малых городов в се-
веро-восточной части США,
от Лонг-Айленда в Нью-Йор-
ке до Бурлингтона в Вермон-
те и многих мест в Род-Ай-
ленде. Собственно, кругами

они называются лишь ус-
ловно. Это могут быть ова-
лы, прямоугольники, четкие
квадраты, ромбы, двойные

ромбы или даже «восьмер-
ки». Да и «рисунок», или
«знак», наблюдаемый внут-
ри такого круга или прямоу-
гольника, тоже бывает раз-
ным. Чаще всего это что-то
наподобие икса, который
может быть «печатным» или
«прописным», но встреча-
ются и другие конфигура-
ции. Например, в форме
сердечка, кружочка, точки,
параллельных прямых или

чего-то наподобие астроло-
гического знака Рыб. А иной
раз это и вовсе похоже на...
кости. В общей сложности
наблюдается как минимум
восемь-десять разных ва-
риантов этих световых зна-
ков. Как это было и с круга-
ми на злаковых полях: сна-
чала появлялись лишь са-
мые простые и примитив-
ные, но теперь они все боль-
ше усложняются.

Лучше всего такой фено-
мен различим днем при
ярком солнечном свете, но
нередко наблюдается и на
закате или рассвете. Кое-
где световые круги видят из
года в год. В других местах
они появляются лишь на не-
сколько часов или минут и
после этого исчезают - на-
всегда. Народ поговарива-

ет, будто эти круги, как и
световые кресты, иной раз
оказывают исцеляющее
воздействие на отдельных
людей, а то и на целые груп-
пы. Однако круги на злако-
вых полях известны уже как
минимум 30-40 лет, свето-
вые кресты на стекле окон и
дверей - лет 20, а вот круги с
«иксами» на стенах домов
люди стали замечать не бо-
лее пяти лет назад, пример-

но с 1997 года.
Дж. Д. Раббит, амери-

канский корреспондент
журнала Share International,
была одной из первых, кто
обратил на это явление са-
мое пристальное внима-
ние. Она собрала целый ар-
хив фотографий, на кото-
рых запечатлены всевоз-
можные световые знаки И
этот архив постепенно по-
полняется снимками из
многих стран мира. Раббит
- жительница Вермонта,
штата, где впервые замети-
ли такие круги.

Она рассказывает о не-
давно опубликованной в
журнале Share International
статье, в которой сообща-
лось: «Люди, знакомые со
священными геометричес-
кими символами, усматри-

вают в некоторых световых
феноменах символ Хрис-
та».

Издатель журнала Share
International Бенджамин
Крим считает, что появле-
ние всех этих необычных
символов свидетельствует
о присутствии в мире Вели-
кого Учителя. Он всегда яв-
ляется землянам в самые
критические моменты исто-
рии, хотя и под разными

именами: Гаутама Будда,
Кришна, Иисус Христос или
Мухаммед. Вот и теперь
Учитель должен провести
человечество через рифы
нынешних неурядиц.

- Вообще же его имя -
Майтрейя, - говорит Бенд-
жамин Крим, - и вместе с
группой своих привержен-

цев и учеников, известных
как Великие Мудрецы, Учи-
тель вдохновит человече-
ство на перемены в полити-
ческой, экономической и
социальной сферах, чтобы
каждый житель Земли имел
все необходимое: еду, жи-
лье, здравоохранение и об-
разование. Этого достиг-
нуть проще, чем вы, может
быть, думаете, - подчерки-
вает Крим. - И это возмож-

но, если человечество ста-
нет воспринимать себя как
единую семью и жить по
принципу, согласно которо-
му все должны делиться с
ближним. Особенно много
чудес, связанных с Майт-
рейей, зафиксировано за
последние два года. В ок-
тябрьском выпуске журна-

ла Snare International за 2001
год был помещен снимок
ладони Майтрейи и ком-
ментарии к этому снимку,
в которых, в частности, го-
ворится, что этот отпечаток
нашли на настенном зерка-
ле в одном из домов Барсе-
лоны (Испания). Хозяйка
дома зашла в ванную госте-
вой комнаты и с изумлени-
ем увидела, что на зеркале
появился отпечаток руки.
Она тщательно стерла его и
тут же об этом забыла. Од-
нако через несколько дней
увидела точно такой же от-
печаток на зеркале своей
собственной ванной. По
счастью, она не стала из-
бавляться от него снова, а
сообщила об этом своему
сыну, сотруднику филиала
Share International в Барсе-
лоне. Тот приехал, сфотог-
рафировал зеркало и пере-
слал снимок Бенджамину
Криму. А уж Крим потом
заявил, будто его невиди-
мый Духовный Наставник
подтвердил: да, это ладонь
Майтрейи.

Это и в самом деле
странный отпечаток: рука
воспринимается объемно.
По твердому убеждению
Бенджамина Крима и его
соратников, снимок этот
обладает целительными
свойствами, но не в том
смысле, как, может быть,
многие думают. Когда речь
идет о целебном источнике,
то считается, что Майтрейя
как бы «намагнитил» саму
воду, «зарядил» ее особой

энергией созвездия Водо-
лея. В случае с отпечат-
ком руки энергия содер-
жится не в фотографии,
а «вызывается» извне,
едва вы положите на сни-
мок свою ладонь или даже
просто посмотрите на
него. По сути дела, чело-
век приводит в действие
целительные силы Майт-
рейи или получает его
благословение на исцеле-
ние, или ощутимую по-
мощь - в зависимости от
того, что именно позволи-
тельно при карме этого
конкретного человека.

США и Великобрита-
ния какое-то время были
единственными страна-
ми, где энтузиасты зани-
мались изучением таин-
ственных световых зна-
ков. Потом к ним присое-
динились и другие. В Гер-
мании интерес к этому
явлению особенно возрос
после того, как 18 июля
2001 года появилась бога-
то иллюстрированная
статья в Regensburger
Wochenblatt. Читающая
публика с удивлением
увидела потрясающие
снимки, сделанные не
только в Берлине, но и во
Франкфурте-на-Майне, в
Гамбурге, Мюнхене и дру-
гих городах «Тайные зна-
ки» проступают на стенах
жилых домов, отелей, ап-
тек, увеселительных уч-
реждений - да где угодно!

«TERRA INCOGNITA»
Окончание следует

1991 год
Зарка, близ Аммана, Иордания. Священник во время причастия двадцать пер-

вого апреля обнаружил, что из хлеба течет свежая кровь, что побудило верующих
омывать в ней тела в надежде на чудо.

***
Кент, Великобритания. Четвертого апреля пассажирский самолет ЭД-80 компа-

нии “Алиталия” пролетел рядом с темным ракетовидным НЛО на высоте в 22000
футов. Пятнадцатого июля “Боинг-737” компании “Бритиш эйрлайнс”, снижаясь в
Гарвике, почти врезался в другой таинственный объект на высоте в 14000 футов. В
обоих случаях НЛО засекли на радарах.

***
Лестер, Великобритания. Целый год семья Бултер страдала от деятельности

духов, оставлявших лужи желтоватой слизи, обычно сочившейся из стен. Веще-
ство было проанализировано в Ноттингемском университете и опознано как моча
неизвестного млекопитающего, хотя явно не человеческая.

***
Манчестер, Великобритания. Бизнесмен, возвратившись девятого сентября до-

мой, обнаружил, что некий демонический голос оставил неразборчивое сообще-
ние на его автоответчике. Изощренный анализ пленки показал, что текст на ней
начинается словами: “Я тебя ненавижу”.

***
Фигуры - свою и жены, силуэты летательного аппарата, костер, в его пламени -

овал лица и какие-то символы... Столь непростую композицию, словно отпечаток
снимка, обнаружил на шляпке самого большого гриба чебоксарец Г.Анисимов. Пре-
дыстория события такова: Анисимов с женой, собирая клюкву, припозднились и
решили переночевать в лесу у костра. Глубокой ночью Григорий вдруг заметил ле-
тящий прямо на него светящийся шар. Жены рядом не было - отошла за хворостом.
Георгий потерял сознание и очнулся примерно через час от плача пытавшейся при-
вести его в чувство супруги. Много еще испытали в лесу Анисимовы. На следующее
утро нашли среди собранных тот самый гриб.

***
Рано утром 12 апреля на столе заместителя начальника управления «Рязанглав-

треста» В.Судакова зазвонил телефон: из облисполкома требовали в срочном по-
рядке собрать имеющееся в запасе стекло и переправить в Сасово, где “в резуль-
тате странного взрыва множество строений оказалось без окон и дверей”. От Сасо-
ва до Рязани - четыре часа на электричке или сорок минут на Ан-2. На весь город -
пара новых девятиэтажек, две школы, горисполком, вокзал... Всех интересовал воп-
рос: что за взрыв произошел 12 апреля в 1.34 в 800 метрах юго-западнее окраины
городка? “Два громких хлопка сотрясли землю. Потом вспышка света и стихающий
где-то в небе гул турбореактивного самолета...” - к этому сводились все свидетель-
ские показания. Ну а главное свидетельство - воронка около 28 метров в диаметре
и трех-четырех метров глубиной в поле в десяти минутах ходьбы от железнодорож-
ной станции. Воронка круглая, с 3,5-метровым наростом-холмиком посередине.

***
Возможно в минуты опасности человек способен перемещаться в пространстве,

говорит житель города Омска И.Яковлев. Попробуйте как-то по-другому объяснить
происшедшее с ним. “Я работал в совхозе “Джамбул” Северо-Казахстанской обла-
сти. Мне срочно понадобилось зарезать свинью. Помочь мне было некому, и я ре-
шил сперва оглоушить животное ударом по голове, а потом уже резать. Зашел я в
сарай, а жена снаружи закрыла дверь на щеколду. Поставил я ведро с едой, и толь-
ко свинья туда сунулась, я ударил ее обухом топора по голове. Но она успела среа-
гировать, и удар пришелся вскользь... С визгом она отскочила, а потом бросилась
от меня. Помню, как стоял, прижавшись спиной к двери - а эта чушка в два центнера
весом - ринулась на меня, как таран. Потом время словно бы стало замедляться...
Свинья зависла в прыжке буквально в полутора метрах от моего лица. И вдруг,
словно сменился кадр, я уже вижу ее проплывающей подо мной, а сам удобно лежу
под потолком сарая в нише для курей... Как я туда попал?! Дело даже не в том, что
ниша эта достаточно высоко - она еще и очень узкая. Кроме того, чтобы попасть в
нее, мне надо было прыгнуть навстречу свинье, потом взлететь и, развернувшись
на 180 градусов, втиснуться в щель под самым потолком. При этом я должен был
весь перемазаться. Но когда свинья успокоилась и я спрыгнул вниз, у меня лишь
один бок (на котором я лежал) был чуть испачкан. Сколько раз я потом пробовал
запрыгнуть в ту нишу, но так ни разу и не смог...”.

***
Малыш, родившийся третьего мая в местечке Сан-Сильвест-ре-де-Кочан, в ста

километрах от города Кахамарка, оказался двухголовым. Родители Эваристо Хиль
и Ирис Линарес в тот же день отнесли ребенка к знахарю, который просто удалил
одну из голов. Сейчас ребенок чувствует себя нормально.

***
С декабря 1991 года до конца января 1992 года в штатах Оклахома, Канзас и Миссу-

ри, США, кто-то охотился за домашними животными, оставляя на своем пути искале-
ченные туши. Из штатов Оклахома, Канзас и Миссури поступило около 30 сообще-
ний о загадочно убитых и искалеченных животных. Шериф округа Грант штата Окла-
хома Арчи Эрик был потрясен отсутствием каких-либо следов преступников!

Таинственная
религия вуду
Культ вуду достался аф-

риканцам в наследство от
древней цивилизации Бе-
нин, разрушенной коло-
низаторами. В наши дни
племена, заселяющие
земли прежде великого
царства Бенин, по прежне-
му живут по законам этой
религии, о которой до сих
пор ходят самые фантас-
тические слухи. Жрецом
вуду может стать любой
человек, но потом он уже
не сможет расстаться со
своей обязанностью.
Жрец или жрица - знато-
ки заклинаний, а также
маги и знахари, создаю-
щие снадобья в виде по-
рошков - от любовных до
навлекающих болезнь
или смерть.

На островах Карибско-
го моря колдуны, практи-
кующие черную магию,
могут создать призрак,
совершающий мерзкие
дела. Но самые страшные
истории связаны с порож-
дением темных сил вуду -
зомби. Трудно предста-
вить себе, что можно
«оживить» мертвеца, но
на островах Карибского
моря, в мире вуду, живой
труп - реальность. Он и
есть зомби. Практика
зомбирования возникла
в очень древние времена.
Ученые считают, что кол-
дуны используют силь-
нейшие наркотические
средства, секрет изготов-
ления находится в стро-
жайшей тайне и практи-
чески до сих пор не изве-
стен. Возможно, состав
содержит вытяжки из же-
лез ядовитых животных -
тарантул, сколопендр,
скорпионов...

Жертва получает яд не-
заметно для себя, он впи-
тывается через кожу при
распылении в доме жерт-
вы. Несчастный стано-
вится парализованным и
впадает в кому.

«Мертвец», сохраняя
сознание, становится
свидетелем собственных
похорон. Затем колдун
достает его из гроба и
распевая над ним закли-
нания, наносит на его
тело знаки черной магии.
По окончании ритуала
труп открывает глаза,
поднимается и выслуши-
вает приказания своего
хозяина, но сам гово-
рить не может. Зомби
приобретает невероят-
ную физическую силу,
которую колдун исполь-
зует для достижения зло-
вещих намерений, либо
использует зомби в каче-
стве раба. Родные зом-
би стараются убить его,
разрубив его тело на ча-
сти. И все боятся ока-
заться на его месте.

Ученые выяснили, что
возраст «Затерянного горо-
да», который представляет
собой причудливое скопле-
ние известняковый шпилей,
возвышающихся на верши-
не одной из гор на дне океа-
на, составляет по крайней
мере 30 тысяч лет.

Город, расположенный на
вершине подводной горы,
имеющей примерно такую
же высоту, как и трехмиль-
ная гора Рейнир, был обна-
ружен одной из экспедиций
в 2000 году. Участники этой
экспедиции использовали
подводный аппарат, специ-
ально сконструированный
для глубоководных погруже-
ний. Городом данное творе-
ние природы было названо
за свои башни, некоторые
из которых имеют высоту
18-этажного здания.

«Затерянный город» ле-
жит на глубине около 4500
футов на 30-м градусе се-
верной широты в средней
части Атлантического океа-
на, в девяти милях от Сре-
динно-Атлантического хреб-
та. Хребет находится в том
месте, где вот уже на протя-
жение 20 миллионов лет
происходи отделение Севе-
роамериканской и Южно-
американской континен-
тальных плит от европейско-
го и африканского континен-
тов. Массы земной коры
движутся со скорость при-
мерно два дюйма в год, что
приводит к образованию
хребта между плитами.

Секреты «Затерянного города»
«Затерянный город» - это

мечта для геологов и неверо-
ятная загадка. Кристин Люд-
виг, сотрудник Университета

Вашингтона в городе Сиэтл,
говорит, что его шпили фор-
мируются в результате вза-
имодействия горячей морс-
кой воды и пористой горной
породы под названием пери-
дотит.

Тепло выделяется в ре-
зультате химической реак-
ции между щелочной морс-
кой водой, имеющей ph, рав-
ный десяти, и горной поро-
дой. Частицы карбоната каль-

ция осаждаются из нагретой
воды и образуют шпили. Ре-
зультатом является преобра-
зование перидотита в поро-

ду, известную под названием
серпентин. Выделяющийся в
ходе реакции водород соеди-
няется с двуокисью углерода,
образуя метан, говорит гос-
подин Людвиг. Он входит в
группу исследователей, ре-
зультаты работы которой
были опубликованы в журна-
ле Science.

«Затерянный город» и
гора под ним, называемая Ат-
лантический массив, явля-

ются частью неизвестной ра-
нее гидротермальной систе-
мы.

Гидротермальные систе-
мы - это области на дне океа-
на, где происходят химичес-
кие реакции между горными
породами, минералами и
очень горячей морской во-
дой, которая обычно являет-
ся очень кислой. Наиболее
знаменитыми структурами
гидротермальных систем
являются так называемые
«черные курильщики», име-
нуемые так из-за вулканопо-
добных выбросов токсичных
компонентов, которые подни-
маются вверх из созданных
природой на дне океана труб.
Внутри и вокруг этих струк-
тур, которые по размеру го-
раздо меньше шпилей «За-
терянного города», ученые
обнаружили простейшие
формы жизни на Земле - ар-
хебактерии archea. Они в
чем-то напоминают обычные
бактерии, однако для выжи-
вания им не требуется сол-
нечный свет или кислород.

Людвиг говорит, что сис-
тема «Затерянного города»
имеет гораздо более низкую,
хотя все-таки довольно зна-
чительную температуру, и
там тоже встречаются жи-
вые организмы.

Гидротермальные систе-
мы представляют большой
интерес для науки, так как
они могут пролить свет на
тайну происхождения жизни
на планете.

INOPRESSA.RU

Электронно-почтовый невроз
Компания Yahoo провела

исследование, посвящен-
ное психическому состоя-
нию пользователей элект-
ронной почты. В нем приня-
ли участие 26 тысяч чело-
век, которые ежедневно ве-
дут переписку посредством
«мыла». Оказалось, что
электронная почта не толь-
ко облегчает общение, но и
иногда ломает жизнь.

На основе результатов
опроса ученые пополнили
списки заболеваний психи-
ки такими понятиями, как
«электронно-почтовый не-
вроз», который настигает
пользователя с нежной пси-
хикой как до, так и после
получения почты. Социоло-
ги также выяснили, что все
большее количество людей
выясняет личные отноше-
ния по «мылу», и, как пра-
вило, подобные «разборы
полетов» заканчиваются
ссорами или даже разры-
вами. Это происходит по
вполне объективным при-
чинам. Человеку гораздо
легче высказывать претен-

зии в письменном виде –
тем более, что оппонент
может находиться хоть на
другом континенте, - и вы-
ясняющие отношения сто-
роны не стесняются в выра-
жениях. Они не видят истин-
ной реакции другой сторо-
ны, зато обида после «элек-
тронных сцен» остается са-
мая настоящая, и отноше-
ния портятся самым что ни
на есть натуральным обра-
зом. В ходе опроса выясни-
лось, что два процента рес-
пондентов разорвали отно-
шения со своей второй по-
ловиной именно при помо-
щи электронной переписки.
Порядка 12 процентов при-
знались, что в результате
«разборок» по «мылу» они
испортили отношения с
друзьями из-за нелепых
ошибок в письме. И более
50 процентов сообщили, что
у них возникают большие
проблемы с интерпретаци-
ей личных писем, причем
практически все опрошен-
ные испытывают огромный
страх, что их личная почта

может стать достоя-
нием общественнос-
ти, и это доставляет
им громадное бес-
покойство.

Помимо вышеиз-
ложенных неприят-
ностей, «мыло» рож-
дает еще страх
ошибки адресом.
Около 28 процентов
респондентов пани-
чески боятся сде-
лать ошибку и на-
править личное
письмо коллегам
или начальству. И 61
процент видят в страшных
снах драгоценные личные
письма, пересылаемые
коллегами по офису в каче-
стве прикола.

По мнению исследовате-
лей, электронно-почтовый
невроз появляется у людей,
склонных флиртовать с по-
мощью ICQ, чатов и почты.
Три четверти опрошенных,
кстати, именно таким обра-
зом знакомятся с предста-
вителями противоположно-
го пола. Женщины, которые

в реальной жизни не особо
любят делать первый шаг,
довольно охотно начинают
романтическую игру, пер-
выми посылая письма с
предложением познако-
миться поближе.

У 64 процентов опрошен-
ных начинается невроз, ког-
да долгожданная эпистолия
никак не появляется в папке
«входящие письма», из них
51 процент жмет кнопку про-
верки почтового ящика до
потери пульса.





 

Футбо л

Один из самых талантли-
вых полузащитников Нацио-
нальной сборной Грузии по
футболу Александр РЕХ-
ВИАШВИЛИ проводит ны-
нешний сезон в российском
чемпионате. Он сыграл 17
матчей за московский «Тор-
педо-Металлург», забил
один мяч. Был приглашен и
в сборную легионеров, выс-
тупающих в российской
премьер-лиге, которая про-
вела товарищеский матч со
сборной России. И в этой
игре Лексо записал на свой
счет гол в ворота «хозяев».
В минувший понедельник с
Александром Рехвиашвили
по телефону побеседовал
корреспондент «СГ»:

- Что стало причиной ва-
шего перехода из рижско-
го «Сконто» в «Торпедо-
Металлург»?

- У меня практически за-
кончился контракт  со “Скон-
то”, и мне хотелось продол-
жить карьеру в более про-
фессиональном клубе. На-
ряду с этим возникли фи-
нансовые проблемы. В это
время самое реальное пред-
ложение поступило именно
от “Торпедо-Металлург”. Ру-
ководство команды предло-
жило вполне приемлемые
условия, так что я подписал
двухлетний контракт.

- Довольны принятым
решением?

- Абсолютно. Чемпионат
России - не чета латышско-
му. К тому же, здесь делает-
ся серьезная ставка на ле-
гионеров, а, исходя из это-
го, каждая игра представля-
ет собой своеобразную бит-
ву. Приходится играть изо
всех сил, на пределе воз-
можностей, стараться пока-
зать - на что ты способен. И,
конечно, это вознаграждает-
ся.

К сожалению, не могу ска-
зать ,что я доволен нынеш-
ним турнирным положени-
ем своей команды...

- Кстати, а как получи-
лось, что команда, кото-
рой руководит один из
лучших специалистов рос-
сийского футбола Вален-
тин Иванов, занимает пос-
леднее место в турнирной
таблице?

- Причин много. ”Торпедо-
Металлург” как команда со-
здавалась заново, было
много молодых футболис-
тов, был достаточно боль-
шой и именитый руководя-
щий состав, а в результате -
свои возможности переоце-
нили и игроки, и тренеры.
Наверное,

 надо было смотреть прав-
де в глаза, не создавать из-
лишней шумихи вокруг ко-

Завершился первый тур чемпионата Грузии по футбо-
лу среди команд высшей лиги. В заключительном матче,
состоявшемся в Тбилиси, местный «Локомотив» прини-
мал болнисский «Сиони». Счет на 23-й минуте открыл бол-
нисец Габескирия – 0:1. На 79-й минуте тбилисец Хомери-
ки сравнял результат – 1:1. В дальнейшем счет не изме-
нился.

Напомним результаты тура:
«Динамо» Тбилиси – «Спартаки-Лазика» 6:0
«Торпедо» - «Динамо» Батуми 2:0
«Колхети 1913» - «Дила» 1:1
«Мерцхали» - «Тбилиси» 2:1
«ВИТ Джорджиа» - «Мцхета» 7:0
«Локомотиви» - «Сиони» 1:1
Статистика первого тура
В шести матчах забито 20 мячей (18 – хозяева, два –

гости). Из шести матчей хозяева одержали победы в че-
тырех. Две встречи завершились вничью. Зафиксирован
первый хет-трик - его автором стал форвард тбилисского
«Динамо» Ладо Ахалая.

Чемпионат Грузии:
Первый тур завершен Выбор Александра Рехвиашвили

манды в прессе и на телеви-
дении, не стоило делать
громких заявлений о том,
что через месяц-два ”Торпе-
до-Металлург” покажет высо-
чайший класс игры...

Мы надеемся максималь-
но укрепить основной состав
команды. У нас 12 новых
футболистов, но потребует-
ся достаточно много време-
ни, чтобы ребята сыгра-
лись. Кроме игровых про-

блем присутствует
и языковый барьер
- кое-кто совсем не
говорит по-русски.
В общем, нужно
время для аккли-
матизации...

- Как игроки
уживаются друг с
другом?

- У меня с этим
проблем никогда
не возникало. Мо-
жет потому, что я
всегда стараюсь
быть максимально
лояльным, как с иг-
роками, так и с
тренерами. Что ка-
сается «интерна-
ционала» в коман-
де, то именно за
последний сезон к

нам пришли иностранные
игроки - я не могу считать
иностранцами белорусов
или украинцев, которых в
каждой команде по три-четы-

ре человека.
Короче говоря, общаться

не трудно. Тем более - на
поле. Язык футбола понятен
всем, кто-то знает пару слов
по-русски, кто-то по-англий-
ски...

- Как вы оцениваете си-
туацию в российском фут-
боле?

- Если говорить о лиде-
рах... Явно сказывается ус-
талость игроков ЦСКА, кото-
рый сдал свои позиции по
сравнению с первым кру-
гом. Это доказывают “Дина-
мо” и “Сатурн”, «сидящие» у
него на хвосте. Думаю, борь-
ба за призовые места еще
впереди...

Мне особенно нра-
вится, что среди ос-
тальных команд нет
особых различий как
таковых – классом
выше или ниже. И
“Торпедо-Металлург”,
и “Спартак-Алания”, и
“Уралан” просто так
не сдаются. Напри-
мер, мы до последне-
го времени по заби-
тым и пропущенным
мячам находились на
четвертой-пятой
строчках турнирной
таблицы. Единствен-
ной проблемой для
нас было отсутствие
игроков высокого
класса. Но мы прила-
гаем все усилия для
того что бы остаться
в премьер-лиге.

К тому же уровень
российского чемпио-

ната постоянно растет, в ко-
манды вкладывается боль-
шой капитал, что способ-
ствует увеличению и зарп-
лат, и премиальных футбо-
листам. Исходя из этого, ра-
стет и желание играть, вы-
игрывать...

- Вы очень популярны в
российской футбольной
среде. А насколько реаль-
ной представляется вам
возможность играть за
пределами России? Были
ли какие-нибудь предложе-
ния от западных клубов?

- Когда я только начинал
играть за сборную Грузии,
был ряд предложений. В ча-
стности, мною интересова-
лась ”Болонья”, проявляли
интерес несколько английс-
ких клубов. Но люди, кото-
рые вели мои дела, остави-
ли все это на уровне обеща-
ний. А с возрастом выби-
рать уже не приходится, и я
оказался в России. Считаю,
что мой выбор был верным.

- Ваше мнение о чемпи-
онате Грузии?

- К сожалению, я уже лет
шесть не очень активно сле-
жу за чемпионатом Грузии.
Разве что за статистикой...
Но могу сказать, что практи-
чески во всех грузинских ко-
мандах, за исключением,
может быть ”Динамо” Тбили-
си и “Локомотива” - плачев-
ная ситуация. В этих двух клу-

бах и материальное
обеспечение, и тех-
ническая база соот-
ветствуют уровню
самих команд. Во
всех остальных нет
ни того, ни другого,
футболисты получа-
ют гроши и един-
ственный выход в
этом случае - искать
счастье в клубах
Молдовы или Укра-
ины в надежде, что
там их заметят.

- И последний вопрос.
Ваше отношение к Иво Шу-
шаку, нынешнему тренеру
сборной Грузии. Как Вы
считаете, будет ли он и в
дальнейшем руководить
сборной?

- С Шушаком я поработал
всего один раз – в игре с Ир-
ландией, и, честно говоря,
ничего не могу сказать о
нем, как о человеке и о спе-
циалисте кроме хорошего.
Думаю, до конца отборочно-
го цикла нового тренера ис-
кать не стоит - пусть дадут
этому человеку шанс полно-
стью проявить себя, и все
будет видно в дальнейшем...

Владимир БЕРЕЖНОЙ

Новый журнал Champions
расскажет о всех перипетиях
борьбы в Лиге чемпионов
УЕФА. Его запуск совпал с
изменением формата Лиги
чемпионов УЕФА в сезоне-
2003/04.

Журнал Champions будет
посвящен самому престиж-
ному еврокубку. Выпуском

нового издания займется партнер УЕФА Haymarket
Customer Publishing (HCP). НСР будет продавать журнал
по всей Европе, направляя номера спонсорам турнира и
клубам - для их гостей на матчах Лиги чемпионов.

Стоимость журнала будет колебаться от 3,95 фунта стер-
лингов - в Британии до шести евро - в еврозоне, а перио-
дичность издания составит шесть номеров в год. Плани-
руемый тираж каждого выпуска - до 150 тысяч экземпля-
ров.

Издание журнала сразу на трех официальных языках
европейского футбольного союза - английском, француз-
ском и немецком - «станет ключевым элементом в разви-
тии турнира на 2003-2006 годы, ведь поменялся формат
Лиги, обновился ее брэнд, продлены отношения с партне-
рами и спонсорам, а также заключены договоры на теле-
трансляции». С этого сезона в розыгрыше Лиги чемпио-
нов предусмотрен только один групповой этап, после кото-
рого 16 лучших команд будут выяснять отношения уже в
плей-офф.

По словам представителей УЕФА, целью журнала «ста-
нет отражение баталий Лиги чемпионов лучшими журна-
листами и фотографами, что поможет болельщикам уз-
нать немало нового о турнире». Редактором нового изда-
ния станет Пол Симпсон, возглавляющий другое детище
НСР «FourFourTwo» - популярнейший в Британии футболь-
ный журнал. Ему поможет целый ряд известнейших в Ев-
ропе журналистов.

Официальный запуск нового проекта пройдет 28 августа
в Монако - в день, когда станут известны составы групп Лиги
чемпионов УЕФА. Первый номер выйдет десятого сентяб-
ря и будет посвящен баталиям в основном турнире Лиги
чемпионов УЕФА, которые начнутся неделей позже.

«В следующем сезоне журнал станет одной из основ-
ных частей нашего нового информационного пакета Лиги
чемпионов, - заметил директор УЕФА по связям с обще-
ственностью Майк Ли. - Болельщики смогут узнать гораз-
до больше о самом турнире, его звездах и их закулисной
жизни, причем вся информация будет подаваться в нео-
бычном, интересном формате».

«Мы выбрали Haymarket из-за богатого опыта этой ком-
пании и ее возможностей. Надеемся, что ей удастся на-
полнить журнал страстью, царящей на футбольных полях,
и обеспечить высокое качество издания, которое не оста-
вит равнодушными болельщиков по всей Европе», - доба-
вил Ли.

Новый журнал УЕФА

Появление нового трене-
ра в мадридском «Реале» выз-
вало много критики со сторо-
ны футбольных специалис-
тов Испании. Отметим, что
каждое новое приобретение
команды, будь это игрок, тре-
нер или массажист, первые
полгода находится под при-
стальным вниманием мест-
ных средств массовой ин-
формации. Так было в про-
шлом году с бразильцем Ро-
налдо, когда он перешел в
«Реал» из миланского «Инте-
ра», так сегодня активно кри-
тикуется и экс-тренер «Ман-
честер Юнайтед», португалец
Карлуш Кейруш, который на

Новое обличие “Реала”
этом посту сменил знамени-
того специалиста Висенте
Дель Боске. В СМИ появилась
информация о том, что новый
тренер «королей» решил
уменьшить нагрузки футбо-
листов, отменив утреннюю
тренировку и несколько изну-
рительных упражнений, свя-
занных с бегом. И сразу же это
вызвало море критики со сто-
роны футбольных специали-
стов, которые обвинили Кей-
роса в том, что он «развали-
вает» великую команду. Тут
же на это свою реакцию вы-
дало руководство мадридско-
го «Реала» которое собрало
ведущих журналистов Испа-
нии у себя в офисе на пресс-
конференции. Перед журна-
листами выступили прези-
дент мадридского клуба Фло-
рентино Перес, а также тех-
нический директор Эмилио
Бутрагеньо  и генеральный
секретарь Онтаг Гроуп. Как
сообщает пресс-служба «Ре-
ала» руководство клуба по-
благодарило журналистов за
пристальное внимание к ко-
манде, но также опровергло
информацию об изменении в
расписании подготовки ко-
манды к новому сезону. По
словам Эмилио Бутрагеньо,
команда продолжает трени-
роваться по той же програм-
ме, что была и при Дель Бос-
ке, новый тренер ввел лишь

некоторые изменения в так-
тике игры команды. На вопрос
журналистов, какие именно
изменения произошли в
игре, Бутрагеньо ответил:
«Это вы увидите в играх «Реа-
ла» в матчах чемпионата».

* * *
За свое пока недолгое

пребывание в Китае, где ко-
манда готовится к новому се-
зону, футболисты мадридс-
кого «Реала» успели основа-
тельно подпортить имидж
клуба. Для начала команда
обидела китайцев, уйдя с бан-
кетной церемонии в честь их
прибытия, тщательно проду-
манной в соответствии с
древними китайскими тради-
циями приема гостей, уже че-
рез 15 минут после его нача-
ла, объяснив это позднее
тем, что футболисты сидят на
диете. Принимающая сторона
была просто шокирована та-
ким нарушением этикета, но
это было только начало.

В субботу футболисты
«Реала» не появились на пер-
вой официальной трениров-
ке, билеты на которую приоб-
рело несколько сотен их по-
клонников. Впрочем, пред-
ставители команды сосла-
лись на недопонимание с
организаторами и заявили,
что не планировали прово-
дить тренировку в этот день.

По опросу, проведенному
немецким футбольным
журналом «Киккер», полу-
защитник мюнхенской «Ба-
варии» Михаэль Баллак,
набрав 433 голоса, признан
лучшим игроком года Бун-
деслиги. Второе место с
345-ю голосами занял его
одноклубник, голкипер
сборной Германии Оливер
Кан.

26-летний футболист
первый раз удостаивается
подобного звания, в то вре-
мя как Кан был признан луч-
шим вратарем чемпионата
мира 2002 года и лучшим
голкипером чемпионата
Германии в 2000 и 2001 го-
дах.

Баллак - лучший
футболист Германии

Баллак, выступавший в
позапрошлом сезоне за «Бай-
ер» Леверкузен, считает, что
эта награда принадлежит и
его бывшему клубу. «Футбол
- это командная игра», - отме-
тил полузащитник.

Руководство дортмундской «Боруссии» оштрафовало
своего полузащитника Хуана Рамона Фернандеса на сто
тысяч евро. Как сообщают германские средства массо-
вой информации, это рекордное наказание для Бундес-
лиги. Причиной столь сурового наказания стало опозда-
ние 23-летнего аргентинца на 21 день в тренировочный
лагерь клуба без всякой уважительной причины. При
этом, сообщает пресс-служба дортмундцев, аргентинский
полузащитник даже не потрудился предупредить свое ру-
ководство об опоздании.

Рекордный штраф для футболиста

Из Нью-Йорка возвра-
тилась женская сборная
Грузии по стрельбе из
лука. Она принимала уча-
стие в чемпионате мира, в
котором, кроме медалей,
разыгрывались и олим-
пийские лицензии. Расска-
зывает главный тренер
сборной, заслуженный
тренер Грузии Бачуки МЕ-
ЖЕВИДЗЕ:

- В чемпионате мира
принимали участие лучни-
ки из 42 стран, в том числе
138 спортсменки. В сбор-
ную команду Грузии входи-
ли Хатуна Квривишвили и
Кристина Эсебуа из Тбили-
си, представительницы Ба-
туми Хатуна Путкарадзе и
Асмат Диасамидзе. Усло-
вия для подготовки коман-
ды к столь ответственному
турниру были трудными.
Сборная прилетела в США
за два дня до старта и не
успела акклиматизиро-
ваться. Кроме того, она
была финансирована толь-
ко на половину необходи-
мой суммы, но и эти сред-
ства были получены феде-
рацией в банке в кредит
лишь в день  отъезда.

Несмотря на эти сложно-
сти, наши спортсменки до-
бились неплохих результа-
тов – две из них завоевали
олимпийские лицензии из
трех возможных. Путкарад-

Стрельба из лука

Еще две лицензии

зе набрала в финальной
серии 158 очков из 180,
Эсебуа – 151 очко из 180...

Для сравнения скажу,
что лучницы даже таких
«благополучных» стран,
как Италия, Германия, Ис-
пания, Турция, Мексика и
другие, имевшие возмож-
ность подготовиться к чем-
пионату более качествен-
но, завоевали по одной ли-

Состоялось заседание
Чрезвычайного комитета
Международной федера-
ции футбола для обсужде-
ния футбольного турнира в
рамках Олимпиады 2004
года, которая пройдет в
Афинах.

Согласно принятому ре-
шению, финальный матч
олимпийского футбольного
турнира будет перенесен на
более раннее время. Поеди-
нок состоится в субботу, 28
августа 2004 года, но не в
12.00 по местному времени,
как было запланировано, а
в 10.00. Подобное измене-
ние вызвано тем, что к се-

Ол и мп и зм

Париж: первые медали
В столице Франции стартовал Седьмой олимпийский фестиваль молодежи европей-

ских стран. Успешно начали выступления грузинские дзюдоисты. В первый день они
стали обладателями двух серебряных медалей. Их завоевали тяжеловес из Мцхета Ле-
ван Горгадзе и кутаисец Малхаз Нижарадзе (до 90 кг), проигравшие в заключительных
встречах соответственно французам Манэ и Пишо.

Финал футбольного турнира перенесен

Доходы от телетрансля-
ций Олимпийских игр в
Афинах составят примерно
730 миллионов. Такие циф-
ры приводит официальный
сайт оргкомитета «Афины-
2004». По данным организа-
торов, в августе 2004 года
на Олимпиаду приедут при-
мерно 12 тысяч телевизион-
ных работников, включая
корреспондентов, редакто-
ров, технический персонал.

редине дня в столице
Греции устанавливается
жаркая душная погода, и
климатические условия
в утренние часы более
благоприятны для про-
ведения финального
матча.

Помимо этого, Чрезвы-
чайный комитет ФИФА
одобрил новую схему про-
ведения женского фут-
больного турнира на
Олимпиаде-2004. Соглас-
но ей, в турнире примут
участие 10 команд, кото-
рые на предварительной
стадии будут разбиты на
три группы: две группы бу-
дут включать в себя три
команды, а третья группа
- четыре. Финальный матч
женского футбольного
турнира состоится на два
дня раньше мужского - 26
августа 2004 года. Матч,
который пройдет на фут-

больной арене «Караиска-
ки» в Афинах, начнется в
21.00 по местному време-
ни.

В течение заседания
Чрезвычайного комитета
представители ФИФА зас-
лушали доклад руководите-
лей Оргкомитета Олимпиа-
ды «Афины-2004», в ходе
которого последние увери-
ли, что подготовка к фут-
больному олимпийскому
турниру будет завершена
вовремя.

Заседание Чрезвычай-
ного комитета посетил пре-
зидент ФИФА Зепп Блат-
тер, председатель Оргкоми-
тета футбольных олимпий-
ских турниров, член Между-
народного олимпийского
комитета Исса Хайяту, а
также генеральный дирек-
тор олимпийских игр в
Афинах Макис Ассимакопу-
лос.

Доходы от телетрансляций  растут
Крупнейшие телекомпании
мира уже обеспечили свое
участие в Играх. Междуна-
родный олимпийский коми-
тет и оргкомитет Афинской
олимпиады подписали соот-
ветствующие соглашения с
американской телекомпа-
нией NBC, Европейским
объединением обществен-
ных радио- и телестанций и
рядом других крупнейших
производителей. МОК под-

писал соглашение с консор-
циумом Japan Consortium,
который обеспечит транс-
ляцию Игр на восьми веду-
щих телеканалах Японии.

...Стэнфорде (WTA)
ФИНАЛ

Ким Клейстерс (Бел, 2) -
Дж. Каприати (США, 3) 4:6, 6:4, 6:2.

...Карслбаде (США)
ПЕРВЫЙ КРУГ

Кузнецова (Россия) -
Коффи (США) - 6:2, 6:1
Лиховцева (Россия) -
Асагоэ (Япония) - 6:3, 6:1
Руано-Паскуаль (Испания) -
Жидкова (Россия) - 2:6, 6:2, 6:4
Данилиду (Греция) -
Гранде (Италия) - 7:5, 6:3
Серна (Испания) -
Грэнвилл (США) - 6:3, 6:3
Молик (Австралия) -
Хейнс (США) - 4:6, 6:2, 6:1
Пьерс (Франция) -
Раззано (Франция) - 6:1, 6:3
Писник (Словения) -
Суарес (Аргентина) 6:2, 3:6, 7:5
Бартоли (Франция) -

Турниры в...
Ирвин (США) - 7:6 (7:4), 6:4
Пратт (Австралия) -
Танасугарн (Таиланд) - 6:3, 4:6, 6:4
Фрейзер (США) -
Санчес-Лоренцо (Испания) - 7:5, 7:6 (7:3)

...Лос-Анджелесе (США)
ПЕРВЫЙ КРУГ

Вацек (Чехия) -
Ким (США) - 2:6, 6:1, 6:4
Тэйно (США) -
Ли Хьюн Тайк (Корея) - 3:6, 7:6 (7:5), 6:2
Карлсен (Дания) -
Рейнольдс (США) - 6:2, 4:6, 7:6 (7:3)
Богомолов (США) -
Мелло (Бразилия) - 6:3, 6:2

С мячем – Лексо Рехвиашвили

Александр Рехвиашвили
с супругой

 В минуты отдыха

«Динамо»  – «Лазика»: первый матч чемпионата

Карлуш Кейруш

Ким Клейстерс

Алекс Богомолов

цензии...
Таким образом, на сегод-

няшний день у спортсменов
Грузии три олимпийские ли-
цензии из шести возмож-
ных. Кроме двух этих лучниц,
путевку в Афины в прошлом
году завоевала прославлен-
ная Нино Салуквадзе. Буду-
щая Олимпиада - пятая в ее
спортивной биографии.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Тамаз Ломсадзе

P

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 21
Батуми + 23
Поти + 29
Зугдиди + 26
Озургети + 25

Кутаиси + 26
Цхинвали + 26
Гори + 27
Ахалцихе + 24
Телави + 26

ТБИЛИСИ  + 26

А лма - Ата + 21
А ш ха б а д + 30
А ф и н ы + 31
Ба ку + 28
Б е р ли н + 26
Б и ш к е к + 22
Вена + 25
Вил ь н юс + 26
Ду шан бе + 26
Женева + 22
Ереван + 28

К ие в + 24
К ишин ев + 26
Л о н д о н + 23
М а д р и д + 34
Москва + 28
М и н с к + 27
П а р и ж + 20
Рига + 30
Р и м + 30
Ташкент + 32
Таллинн + 29

Вы изменили взгляд на от-
дельные методы работы и те-
перь уверены в том, что мо-
жете достичь не возможного.
Если окружающие не понима-
ют, насколько хорош разрабо-
танный вами новый метод,
предложите им присмотреть-
ся повнимательнее.

Сегодня Венера перемес-
тится в знак Льва. Вы будете
заняты семейными и домаш-
ними проблемами, возмож-
но, вы долго ими пренебре-
гали. Если это и так, то обра-
титесь к человеку, обладаю-
щему здравым смыслом и
способному дать вам хоро-
ший совет.

Венера переходит в знак
Льва и область вашего горос-
копа, связанную с короткими
поездками, с друзьями и зна-
комыми. Сегодня Венера мо-
жет привлечь к вам особое
внимание ваших давних обо-
жателей, но, если ваше серд-
це уже занято, старайтесь
контролировать себя, иначе
вечер кончится слезами.

Венера входит в огненный
знак Льва. Вам захочется ку-
пить себе что-то роскошное
и дорогое. А почему бы и нет?
Большую часть времени вы
очень рассудительны и сдер-
жанны. Можно и побаловать
себя чем-то приятным, пусть
даже и дорогим.

Сегодня Венера также вхо-
дит в ваш собственный знак.
Вы прекрасно выглядите, хо-
рошо себя чувствуете и гото-
вы покорить весь мир. Ради
Бога, не теряйте это время
напрасно, ибо Солнце также
вам помогает. Явите себя
миру во всей красе.

Венера перешла в знак
Льва, поэтому в отношениях
с окружающими вы должны
быть откровенным. Велико
искушение «играть на своем
поле», но так вы только обре-
тете множество хлопот на
свою голову.

Венера перемещается в
знак Льва, и с этого дня на
первый план выходят обще-
ние с друзьями, работа в ко-
манде и светская жизнь. И
время, проведенное вами на
тусовке или светском при-
еме, не будет потрачено зря.

Венера входит в огненный
знак Льва, что весьма благо-
приятно для осуществления
амбициозных планов. Вы по-
лучите массу предложений
от коллег. Если у вас есть парт-
нер, ни в коем случае не ос-
тавляйте его дома, иначе к
вашему возвращению от
дома ничего не останется, а
вас ждет нелегкая ночь. Вы-
бор полностью остается за
вами.

Венера переходит в огнен-
ный знак Льва. Если ваша про-
фессия связана с творче-
ством или у вас есть знако-
мые за границей, сегодня вас
ждут хорошие новости. Ме-
сяц заканчивается на пози-
тивной и многообещающей
ноте!

Венера входит в огненный
знак Льва, озаряя своим сия-
нием личную и обществен-
ную жизнь. Если вы одиноки,
то не упускайте ни одной воз-
можности наслаждаться жиз-
нью на всю катушку.

Венера входит в знак Льва.
Обратите особое внимание
на партнерские отношения,
которые приобретают для
вас важное  значение. Поста-
райтесь не быть слишком не-
зависимым, иначе близкий
человек решит, что жить с
вами просто невозможно.

Венера переместилась в
знак Льва, в котором будет
оставаться в течение после-
дующих трех недель. Эта
часть вашего гороскопа по-
священа здоровью, которое
будет в порядке, и повсед-
невным делам, с которыми
вы будете справляться игра-
ючи.

Любители вокального искус-
ства старшего поколения по-
мнят, как много лет назад в сто-
лицах Грузии и Армении попе-
ременно выступали ведущие со-
листы оперных театров Тбили-
си и Еревана. В спектаклях Ере-
ванского оперного театра блес-
тали исполнительским мастер-
ством такие выдающиеся пев-
цы, как П.Амиранашвили, З.Ан-
джапаридзе, М.Амиранашвили,
Н.Андгуладзе, Ц.Татишвили,
Т.Мушкудиани... Чуть позже в
столице Армении пели такие
представители грузинского во-
кального искусства, как П.Бур-
чуладзе, М.Томадзе, Т.Гугушви-
ли. Меломаны до сих пор по-
мнят постановки в театре им.
А.Спендиарова опер «Даиси»
З.Палиашвили и «Миндиа»
О.Тактакишвили, а в Тбилиси –
балета «Гаянэ» А.Хачатуряна...

И вот, спустя годы, грузинс-
кие вокалисты вновь побывали
в гостях у своих армянских дру-
зей. Новое поколение грузинс-
ких оперных певцов познакоми-
ло искушенную и взыскатель-
ную аудиторию со своим ис-
полнительским мастерством.
Гастроли тбилисских артистов
стали ответным визитом – в
прошлом году армянские пев-
цы побывали в Тбилиси. Кон-
церт, проходивший в Малом
зале Ереванской государствен-
ной филармонии, был посвя-
щен памяти выдающегося гру-
зинского певца, большого дру-
га армянских музыкантов Зура-
ба Анджапаридзе. Кстати,
именно он был режиссером по-
становки «Даиси» в театре
имени А.Спендиарова, а в ны-
нешнем году Зурабу Ивановичу
исполнилось бы 75 лет...

Выступления вокалистов
шли в сопровождении симфо-
нического оркестра Ереванско-
го академического театра опе-
ры и балета имени А.Спендиа-
рова, которым дирижировали
Вадим Шубладзе - один из пат-
риархов дирижерской школы,
заслуженный деятель искусств
Грузии и молодой дирижер
Заза Калмахелидзе. Програм-
ма концерта была поставлена
совместно с армянскими дру-
зьями. В репертуар вошли арии
из классических оперных про-
изведений, в исполнении Хату-
ны Чохонелидзе, Кале Харчила-
ва, Сулхана Гвелесиани, Мари-
ны Парулава, Ирины Ратиани,
Лаши Никабидзе, Рамаза Куб-
лашвили, Фериде Джинджи-
хадзе...

Концерт в ереванской фи-
лармонии стал настоящим
праздником многовековой
дружбы двух народов. Молодые
тбилисские вокалисты вместе
с ереванскими коллегами про-
демонстрировали истинное
творческое единение, еще раз
доказав, что для развития, рас-
цвета искусства необходимо
совместное культурное про-
странство. Об этом важном об-
стоятельстве не раз говорили
деятели культуры обеих стран

К о н ц е рт

Возрождение традиций
на встречах в Ереване.

Своими впечатлениями о
ереванском концерте подели-
лась народная артистка Грузии
Медея АМИРАНАШВИЛИ -
дочь выдающегося певца, на-
родного артиста СССР Петре
Амиранашвили:

- Большой зал Ереванской
филармонии был переполнен
до отказа. Каждое выступление
сопровождалось бурными ап-
лодисментами, что является
лучшей оценкой исполнитель-
ского мастерства. Концерт этот

стал свидетельством успешно-
го продолжения совместных
творческих традиций.

У отца было много друзей в
Армении. Нас связывают теп-
лые дружеские отношения с
народным артистом Армении,
художественным руководите-
лем Ереванского государствен-

ного академического театра
оперы и балета им. Спендиа-
рова Гегамом Григоряном. Мы
успешно сотрудничаем, и это,
безусловно, приносит свои
добрые плоды. Очень важный
факт - в будущем году будет
праздноваться столетие со дня
рождения Петре Амиранашви-
ли. Отмечать эту знаменатель-
ную дату будут повсеместно в
странах постсоветского про-
странства, в том числе и в Ар-
мении...

А вот что сказал корреспон-

денту «СГ» заслуженный дея-
тель искусств Грузии, дирижер
Вадим ШУБЛАДЗЕ:

- Два года назад Гегам Григо-
рян пригласил меня в Ереван
для участия в гала-концерте
молодых вокалистов Армении.
Концерт прошел с большим ус-
пехом, молодые вокалисты

продемонстрировали замеча-
тельный исполнительский уро-
вень. И в этом была большая
заслуга Григоряна, воспитавше-
го не одно поколение молодых
певцов. Многие из них теперь
известные артисты, мастера
вокала, многие из них сами
стали преподавателями...

А у меня есть свой повод гор-
диться достижениями Гегама
Григоряна, так как он - мой уче-
ник. В годы, когда я преподавал
в Ереванском музыкальном
училище, Гегам отличался яр-
ким талантом и не только я, но
и другие педагоги прочили ему
большое будущее. Я очень рад,
что мое предвидение оправда-
лось, и он стал одним из вид-
ных мастеров вокального искус-
ства. Нас многое роднит с ним.

Мы наметили насыщенную
разными мероприятиями про-
грамму, которая уже осуществ-
ляется. Обменные концерты
молодых вокалистов - можно
сказать, первый шаг на пути ре-
ализации этой программы. С
полным на то основанием за-
являю - традиции, заложенные
старшим поколением и поддер-
жанные молодыми, получают
новое глубокое содержание. Ны-
нешний концерт - яркое свиде-
тельство этого процесса. Он
стал настоящим праздником
вокального искусства. Хочу сер-
дечно поблагодарить тех, кто
помог нам осуществить идею
сотрудничества. Это – руково-
дитель АО «Железная дорога
Грузии» Акакий Чхаидзе, заве-
дующий отделом культуры мэ-
рии Тбилиси Дато Окиташвили,
мэр Кутаиси Нугзар Палиани,
многие другие. Им всем - огром-
ное спасибо за поддержку.

Джильда
ИВАНИШВИЛИ

Автором книги является
парламентский секретарь
Президента Грузии, доктор
юридических наук, профес-
сор Мариам Цацанашвили. Ей
принадлежат несколько мо-
нографий по истории права,
государства и религии, мно-
гочисленные научные статьи.

Новая книга появилась в
результате на основе много-
летних исследований про-
блем религиозной свободы,
исторических религий в Гру-
зии и многих других вопро-
сов. Труд содержит идею о
религиозной свободе, кото-
рая является как индивиду-
альным, так и общественным
правом.

В издании широко пред-
ставлены разработки концеп-
ции религиозного равенства
на основе теоретического
анализа международных за-
конодательных моделей,
действующих в родственных
структурах за рубежом.

Затронуты вопросы зако-
нодательных гарантий рели-

Новые книги

«ГОСУДАРСТВО И РЕЛИГИЯ»

гиозной свободы, а также ее
политической и правовой мо-
делей. Показаны современ-
ная концепция взаимоотно-
шений государства и церкви,
дана оценка религиозной сво-
боды с точки зрения рецен-
зентов и оппонентов.

Интересна идея необходи-
мости создания правовых га-
рантий религиозной свободы,
признанных Конституцией
для организаций. «Грузинское
право вводит новое понятие

- Конституционное соглаше-
ние, которое признает Грузин-
скую Православную церковь
субъектом публичного права

и определяет правила регу-
лирования вопросов общих
интересов государства и цер-
кви», - пишет Мариам Цаца-
нашвили. На этом фоне дру-
гие религиозные организа-
ции учреждаются субъектами
частного права, в соответ-
ствии с Гражданским кодек-
сом Грузии. Для присвоения
им статуса субъекта публич-
ного права разрабатывается
законопроект «О религиоз-
ных организациях».

«Государство и религия»
Мариам Цацанашвили зат-
рагивает актуальные
темы, книга написана на
высоком профессиональ-
ном уровне, содержит
большое количество инте-
ресных проектов и конк-
ретных предложений.
Именно поэтому она дол-
жна привлечь внимание
представителей органов,
компетентных в решении
поднятых вопросов. Рабо-
та также представит инте-
рес для широкого круга
читателей.

Редактор издания - ака-
демик Гелатской научной
академии, доктор фило-
логических наук Михаил
Курдиани. Рецензент - ака-
демик Гелатской научной
академии, доктор истори-
ческих наук Роланд Топ-
чишвили. Техническое ис-

полнение книги  принадле-
жит издательству «Техин-
форми».

Инга МУШЕГЯНЦ

так называется первая в истории грузинской юриспруденции книга, основной тематикой
которой является создание системы правовых гарантий религиозной свободы

В издательстве «Мерани»
вышла в свет книга перево-
дов Владимира Саришвили
«Грузинская поэзия». В  нее
включены стихотворения  как
классиков  жанра, так и совре-
менных авторов

Владимир Саришвили -
поэт, переводчик, журналист,
кандидат филологических
наук. Автор сборника «Стихи.
Поэмы. Переводы» (Москва,
1989), лауреат Всесоюзного
поэтического конкурса в Во-
ронеже в 1990 году, облада-
тель международного серти-
фиката журналистов FOJO
(Швеция, 2003), победитель
Пушкинского конкурса педа-
гогов-русистов СНГ 2003 года.
Член Союза писателей  Грузии,
он участник и организатор
ряда международных конфе-
ренций.

Ереван, дирижирует Вадим Шубладзе;
Поет Марина Парулава

Грузинская поэзия звучит по-русски
Сборник «Грузинская по-

эзия» открывается знамени-
тым стихотворением Николо-
за Бараташвили «Мерани».
Это не случайно. Дело не
только в том, что Владимиру
Саришвили пришлось всту-
пить в творческое соревнова-
ние со многими известными
переводчиками этого произ-
ведения. В «Мерани» выраже-
но личностное кредо Николо-
за Бараташвили, его творчес-
кая и жизненная позиция:
«Мчись, мой Мерани, мчись за
предел, рока безжалостным
жестом очерченный, Жил не-
покорным, и впредь не упаду
в ноги судьбе лютой, измен-
чивой!». А за этим романтичес-
ким творением следуют пат-
риотические стихи Ильи Чав-
чавадзе «Матери-Грузии» и
лирическая зарисовка Акакия

Церетели «Рассвет», в кото-
рой запечатлена изумитель-
ная красота звездной ночи,
Родины - «земли изумруд-
ной».

Особое место в сборнике
занимают сонеты-медальоны
поэтов братства «Голубые
роги» Григола Робакидзе, Тици-
ана Табидзе, Валериана Гап-
риндашвили, Паоло Иашви-
ли... Переводчику удалось
передать эстетское начало,
утонченность, изящество
стиха, музыку поэтического
слова голубороговцев.

Удачны переводы Галакти-
она Табидзе. Читатель, при-
слушиваясь к звучащим по-
русски таким шедеврам, как
«Который час?», «Мери», «Си-
ние кони», ощущает эмоцио-
нальную насыщенность, дра-
матическую напряженность,

энергетику стиха Табидзе.
И далее в сборнике – сти-

хи: Симона Чиковани, Григола
Абашидзе, Мориса Поцхиш-
вили, Джансуга Чарквиани,
Анны Каландадзе, Резо Ама-
шукели, Михаила Квливидзе,
Георгия Чарквиани, Гиви Алха-
зишвили.

Хороши переводы  «Армаз-
ских  видений» Симона Чико-
вани, отсылающие нас к исто-
рии Грузии. Поэт пытается
проникнуть в глубь времен,
разгадать «загадку сонной
древности», воскрешает об-
раз юной Серафиты.

Много переводил Влади-
мир Саришвили Михаила
Квливидзе. Его яркие стихи -
живые отклики на разнооб-
разные впечатления жизни.
Переводчику удалось пере-
дать их экспрессию, иронию,

блеск.
Звучат в новом издании и

голоса молодых поэтов. На-
пример, Рати Амаглобели.
Читая его стихи, мы словно
ощущаем легкие касания про-
зрачных слов...

Выход в свет сборника «Гру-
зинская поэзия» - прекрасный
подарок всем, кто любит и
понимает стихи. Спасибо по-
эту и переводчику Владими-
ру Саришвили, сумевшему в
своих переводах сохранить
индивидуальность мастеров
слова, профессионально и
тонко соединяя ритмы гру-
зинского и русского стихов.

У сборника есть и другие
достоинства - он со вкусом
оформлен, содержит приме-
чания автора.

Инна БЕЗИРГАНОВА

ЧАСТИЧКА ДОМА МОЕГО
Вчера режиссеру

Отару Джангишерашвили
исполнилось 60 лет

Народный артист Российской
Федерации, лауреат премии име-
ни Станиславского, директор и ху-
дожественный руководитель Вол-
гоградского государственного экс-
периментального театра Отар
Джангишерашвили родился в
Гори. В 1965 году - кстати, вместе
с Гоги Кавтарадзе - поступил в Тби-
лисский театральный институт,
учился в группе Михаила Тума-
нишвили. Спустя два года был при-
зван в армию, где... учредил «Во-
енный театр сатиры». А с 1966 по
1971 годы Отар Джангишерашви-
ли учился в Киевском театраль-
ном институте. Спустя некоторое
время он начал работать в театре
имени К.Марджанишвили, поста-
вил спектакль «Укрощение строп-
тивой» с участием Элене Кипшид-
зе и Коте Махарадзе. А в 1975 году
он закончил курсы Высшего ре-
жиссерского мастерства в ГИТИ-
Се и, в качестве режиссера-ста-
жера, был зачислен в московский
Малый театр. В 1977-85 годах он -
главный режиссер Петрозаводс-
кого русского драматического те-
атра, в 1985 году переехал в Горь-
кий, где был назначен главным ре-
жиссером и художественным ру-
ководителем местного академи-
ческого театра, а в 1988 году Отар
Джангишерашвили учредил Вол-
гоградский государственный экс-
периментальный театр.

29 июля в Государственном
университете театра и кино в
честь шестидесятилетия Отара
Джангишерашвили состоялась
торжественная церемония, в рам-
ках которой ректор университета
Гига Лордкипанидзе вручил юби-
ляру Орден Чести. Указ о награж-
дении  подписал Президент Гру-
зии Эдуард Шеварднадзе.

На торжественном вечере
присутствовали почти все отече-
ственные театральные знамени-
тости - среди них был и старый
друг Отара, его однокашник Гоги
Кавтарадзе.

- Отар - один из немногих на-
ших соотечественников, выполня-
ющих миссию «моста», соединя-
ющего Грузию и Россию, - отме-
тил он.

По словам самого Отара
Джангишерашвили, он не мог не
приехать на родину, не отметить
свой юбилей в Грузии – вместе со
своими друзьями. Ведь в каждой
его постановке - частичка его
дома, по которому он очень ску-
чает.

Гуга КАЗАРЯН

Ю б ил е й


